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LOS NUEVOS 
consejeros del 

INE están dando 
indicios de tener 

empatía con el 
Presidente. El 

problema puede 
ser muy grave, 

porque nos la 
vamos a pasar 

bajo un intermi-
nable proceso de 
interpretación de 

las leyes

EL INE, EN EL LARGO 
CAMINO AL 2024

Va a ser largo el camino hacia 2024. No sólo por 
las complejidades para que en los partidos se 

pongan de acuerdo en lo interno para decidir sus 
candidat@s.

El Var corrige sobre Armenta
Al que el miércoles le llovió fuerte fue al senador Alejandro Armenta, luego de que exhi-
biera como evidencia de lo que interpretó como “amenazas” de parte de la ministra Norma 
Piña unos pantallazos de conversación por whats. Y le llovió porque hasta sus compañeros 
pusieron en duda la evidencia. En este espacio se señaló, con base en lo anterior, que el legis-
lador se había metido un autogol. Ah, pero ayer la presidenta de la Corte admitió que sí son 
mensajes de su autoría, lo cual ha venido a funcionar como el Var en el futbol y ha cambiado 
la situación: no fue autogol de Armenta, quien ya retomó su amago de actuar contra Piña. Al 
aclararse la jugada, por cierto, hay que descontarle el tanto a quien ayer se lo había llevado 
sin querer: el diputado Ignacio Mier, adversario del senador rumbo al gobierno de Puebla. 
Y una vez resuelto todo, como dirían los árbitros: “Juegue”.

El iceberg de Corral
Así que la acción penal iniciada en días pasados en contra de dos integrantes del gabinete 
del exgobernador de Chihuahua, Javier Corral, es sólo la punta del iceberg de un desorden 
financiero que caracterizó a los dos últimos años de la administración del político panista. 
La Auditoría Superior del estado ha presentado al menos seis denuncias penales por posible 
mal manejo de recursos que detectó en las cuentas públicas del 2020 y 2021. Cuatro de ellas 
están dirigidas a la Secretaría de Hacienda, cuyo titular, Arturo Fuentes Vélez, tiene orden 
de aprehensión en su contra. En la revisión de esos ejercicios fiscales, el órgano fiscalizador 
estatal hizo observaciones ante situaciones que pudieran no ser menores: mal uso de pro-
gramas sociales, irregularidades en licitaciones, uso de documentación falsa, entre otras 
violaciones a la normatividad y a la transparencia. ¿Y Corral? Ni sus luces. 

Otra herencia (maldita) del Cuau
Nos cuentan que los habitantes y las autoridades de Cuernavaca siguen padeciendo las 
secuelas del paso de Cuauhtémoc Blanco por el gobierno municipal. Primero fue la me-
gadeuda y el desastre que dejó en el organismo de aguas, lo que derivó en una crisis de desa-
basto que sufren los vecinos y a la que no se le ve salida. Bueno, pues ayer la opinión pública 
se enteró de que el actual gobernador de Morelos también dejó como herencia una deuda 
de 60 millones de pesos que reclama, juicio de por medio, una empresa constructora. El 
actual alcalde señala que se busca negociar con el acreedor, pues el Ayuntamiento no tiene 
recursos para saldar un adeudo que si no se cubre puede generar destituciones y arrestos. 
Pero eso no le importa al Cuau, para quien es prioritario definir en qué nuevo equipo jugará, 
políticamente hablando, a partir del 2024. Uf.

¿No debate?
Entre temas de seguridad, empleo, educación y medio ambiente, que fueron programados 
para el segundo debate de las candidatas del Estado de México, el tema sobre los perritos 
de la calle se llevó los reflectores y “levantó” un poco el debate, nos dicen. El comentario 
que lanzó Alejandra del Moral sobre los perritos supuestamente sacrificados en Texcoco, 
derivó en una fuerte respuesta de Delfina Gómez: “Debe ser frustrante cómo pasaron las 
horas, los días y los meses y no lograste avanzar”, asestó. A lo que Del Moral aseguró que ya 
alcanzó a su contrincante. Después de lo ocurrido anoche, los mexiquenses tendrían más 
elementos para votar el próximo 4 de junio. ¿O será que como muchos vieron, lo que se dio 
fue un no debate?  

Duelo de vencidas
Con la novedad de que el resolutivo de una mayoría de ministros de la Corte, que invalidó 
el decreto presidencial que establecía como de seguridad nacional las obras principales de 
la 4T,  derivó en lo que muchos ven como un cada vez más cantado y más notorio duelo de 
vencidas. Porque sólo pasaron unas cuantas horas para que Palacio Nacional revirara con 
un nuevo decreto que publicó en el Diario Oficial de la Federación para que un conjunto de 
obras siguiera siendo considerado como de seguridad nacional: el Tren Maya, el Corredor 
Interoceánico y los aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum. Esta decisión de la Presi-
dencia ha vuelto a tender un manto que para la 4T es de protección y para la oposición es 
de opacidad, y augura que habrán de abrirse nuevos frentes tanto jurídicos como políticos, 
que dejan la relación Ejecutivo-Judicial aún echando chispas. 

Los frentes de Ana
Y todo parece indicar que la directora de la Conade, Ana Gabriela Guevara, una vez que 
se ha subido al ring para enfrentar a las campeonas de natación artística, por el tema de la 
falta de financiamiento a algunos atletas destacados, no tiene ganas de bajarse. Y muestra 
de ello fue que ahora ha puesto la mira en otra deportista también relevante a nivel interna-
cional. Se trata de la raquetbolista Paola Longoria, a quien la exvelocista también le colgó el 
calificativo de “deudora” en una entrevista que dio ayer a Ciro Gómez Leyva y advirtió que 
tampoco pueden recibir apoyo ni la deportista ni la Federación Mexicana de Raquetbol. Lo 
peor de todo, nos comentan, es que la funcionaria no supo explicar qué solución se puede 
dar al problema de comprobación de gastos de hace años que tiene frenados los apoyos, 
pese a los buenos resultados. Así que deportistas mexicanos destacados… agárrense.

No es nada sencillo, porque los partidos se la pasan en medio 
de cuotas y dedazos. Los candidat@s saben que en un buen nú-
mero de casos se la deben a alguien que en el caso de Morena es 
el Presidente, los gobernadores y el presidente del partido. En 
tanto que en la oposición muchas de las designaciones quedan 
en manos de los dirigentes partidistas. No es casual que los pre-
sidentes de Morena y el PRI hayan batallado al límite con tal de 
poder extender sus mandatos.

El camino legal va a ser, sin la menor duda, tortuoso. Nos la 
vamos a pasar en medio de todo tipo de demandas y acusaciones, 
porque por lo menos por ahora el Presidente y Morena están tra-
tando de jalar la liga hasta donde le es posible.

Mientras en el INE no se pongan de acuerdo en temas básicos, 
al menos en cómo definir proselitismo y precampañas, vamos a 
estar metidos en un terreno que a lo único que va a llevarnos es a 
provocar todo tipo de dudas y confrontaciones.

Las leyes son claras, pero estamos metidos en el oscuro terre-
no de las interpretaciones. El INE está en medio de un gran reto de 
aplicar la ley sin importarle con quién puede quedar bien o mal; 
sin embargo, parece que cada vez le empieza a importar más y 
más.

Conversando con especialistas en materia electoral encontra-
mos coincidencia en que lo que está haciendo el Presidente y las 

“corcholatas” están violentando la ley. La controversia parte del por 
qué si un grupo reconocido de destacados especialistas considera 
que se está pasando por encima de la ley lo que se está haciendo 
en las mañaneras, en las bardas y en diferentes actos públicos, por-
que el INE mayoritariamente determina que no es así.

El problema que seguramente se va a venir es que en este 
asunto ya estamos de aquí hasta las elecciones del 2024 en gran-
des líos. Pareciera que de lo que se trata es de llegar a los límites e 
incluso a veces rebasarlos para desarrollar estrategias y todo aque-
llo que se quiere hacer política y electoralmente.

Estamos en una coyuntura delicada, porque además se plan-
tea de manera regular que lo que se hace es porque el pueblo así 
lo decide. Lo que no se quiere ver es que muchos de estos plan-
teamientos están confrontados directamente con las leyes y la 
institucionalidad.

Hemos venido insistiendo en que el Presidente debiera tener 
la capacidad de maniobra política al máximo, e incluso que si así 
lo desea podría apoyar a las y los candidatos de su partido o quie-
nes les simpaticen, debería tener la libertad para hacerlo.

Sin embargo, está claro que la ley lo impide, la misma ley que 
aprobó el partido en el cual militaba el Presidente muchos años. 
Él fue uno de los animadores para que las leyes cambiaran en el 
sentido en que están ahora.

Los nuevos consejeros del INE están dando indicios de tener 
empatía con el Presidente. El problema puede ser muy grave, por-
que nos la vamos a pasar bajo un interminable proceso de inter-
pretación de las leyes. El INE pudiera terminar estando en algún 
sentido como quería el Presidente.

Todo se enfila a que el Instituto se la va a pasar bajo todo tipo 
de presiones y bajo la órbita del Presidente. Por la forma en que se 
han venido haciendo las cosas esto podría significar que el INE se 
la pase ajustándose a los planteamientos del Presidente en mate-
ria electoral.

Es difícil encontrar otro tipo de interpretación de lo que su-
cedió en estos días en la mañanera, que no sea la de impulsar a 
Morena y a los ciudadanos para que voten por el proyecto del 
tabasqueño.

RESQUICIOS.
La presidenta de la Corte habrá tenido sus razones para respon-
derle al senador Armenta. Sorprende que después de todo lo que 
le han señalado, dicho y hasta insultado acabe en una bronca que 
parece de callejón y que hubiera merecido otro tipo de reacciones; 
no había necesidad de que se expusiera.
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Estado se disculpa  
con activista indígena
EL SUBSECRETARIO de Derechos Humanos de la Secretaría 
de Gobernación, Alejandro Encinas, encabezó en Oaxaca el 
acto de disculpa pública al defensor de derechos humanos Da-
mián Gallardo Martínez,detenido en 2013 por la Policía Federal 
y torturado para inculparse de delitos que no cometió.

NEGAR QUE el vocablo de ‘seguridad nacio-
nal’ no tiene impacto para efectos de transpa-
rencia y adquisiciones, me parece muy difícil o 
ingenuo de todo sentido. No sé si fue el objeti-
vo, pero la consecuencia sí es

Javier Laynez Potisek
Ministro de la SCJN

El Presidente vuelve a catalogarlas como de “seguridad nacional”

Corte tira decreto sobre obras 
de AMLO; éste saca uno nuevo
Por Y. Bonilla, C. Arellano  
y M. Juárez

Horas después de que el pleno 
de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) de-
claró ayer inválido el decreto 

por el cual las obras insignia de la Cuarta 
Transformación han sido reservadas por 
considerarse como de seguridad nacional, 
el Presidente de la República publicó uno 
nuevo con el que blinda bajo los mismos 
términos la construcción, funcionamien-
to y operación del Tren Maya, el Corredor 
Interoceánico del Istmo y los aeropuertos 
de Palenque, Chetumal y Tulum.

Aunque en el proyecto, a cargo del 
ministro Juan Luis González Alcántara 
Carrancá, se propuso que, además de la 
invalidez, los efectos no fueran retroacti-
vos, se determinó que será hasta el próxi-
mo lunes cuando se defina esto y también 
sobre quiénes se aplicará el resolutivo.

Los ocho ministros que votaron a favor 
de invalidar el decreto presidencial -Artu-
ro Zaldívar, Loretta Ortiz y Yasmín Esqui-
vel lo hicieron en contra- coincidieron en 
que éste transgrede el derecho de acceso 
a la información, además de que invade 
las facultades del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai) en la 
salvaguardia de este derecho.

El proyecto se presentó en atención a la 
controversia presentada por el órgano de 
transparencia contra el decreto publicado 
en noviembre del 2021.

En éste se clasificó como de seguridad 
nacional toda información relativa a los 
proyectos prioritarios y estratégicos para 
el desarrollo nacional, dentro de los cuales 
se encuentran el Tren Maya o el Aeropuer-
to Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

En defensa de la validez del decreto, la 
ministra Yasmín Esquivel argumentó que 
la declaración de seguridad nacional a de-
terminados proyectos no implicaba una 
“inminente reserva global de información 
correspondiente a la ejecución de ciertas 
obras públicas”.

Aseguró que esto de ninguna manera 
impide que las personas ejerzan su dere-
cho de acceso a la información pública gu-
bernamental, “pues en cualquier caso las 
autoridades respectivas deberán demos-
trar con una prueba de daño la negativa 
de acceso que, en su caso, corresponda”.

A EXCEPCIÓN de Arturo Zaldívar, Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel, ministros dan la razón a 
impugnación del Inai; hasta el lunes definirán sobre qué instancias aplica este resolutivo

Inai celebra fallo y analiza 
una nueva impugnación
Por C. Arellano y J. Butrón

EL PLENO del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Persona-
les (Inai) reconoció el fallo de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que 
determinó la invalidez del acuerdo por el 
que se declaran como de seguridad nacio-
nal e interés público las obras prioritarias 
del Gobierno federal, y adelantó que ana-
liza los nuevos mecanismos legales ante 
el nuevo decreto del Ejecutivo.

“Deja a salvo el derecho de la sociedad 
a conocer y acceder a toda la información 
relacionada con los proyectos y obras a 
cargo del Gobierno, lo cual permitirá mo-
nitorear su desarrollo y vigilar que el gasto 
público se lleve a cabo de manera eficaz y 
eficiente”, dijo en un comunicado.

Añadió que al resolver el asunto, el 
pleno de la SCJN determinó, por mayoría, 
que el acuerdo impacta el derecho a saber 
y contraviene la facultad del Inai para de-
limitar los alcances de la seguridad nacio-
nal y el interés público.

“El instituto concluyó que existía una 

posible violación al derecho de acceso a la 
información, previsto en el artículo 6º de 
la Constitución, así como a las facultades 
del Inai, pues si bien la seguridad nacio-
nal y el interés público son causales de 
reserva o clasificación de la información, 
lo cierto es que se debe analizar caso por 
caso y elaborar la prueba de daño corres-
pondiente”, refirió.

Más tarde, y al conocerse un nuevo de-
creto del Ejecutivo federal, dijo en Twitter 
que “analiza mecanismos legales para de-
fender transparencia y derecho de acceso 
a la información sobre obras y proyectos 
de infraestructura del Gobierno federal”.

OPOSICIÓN, TAMBIÉN. El PRI nacio-
nal celebró el fallo y destacó: “basta de la 
opacidad y discrecionalidad de Morena”.

El dirigente del PAN, Marko Cortés, des-
tacó la resolución que evitó que el Presi-
dente ocultara ”toda la información de sus 
megaobras para tapar la corrupción”.

Jesús Zambrano, líder del PRD, destacó 
que los ministros pusieran por delante la 
legalidad e hicieran valer el derecho y ac-
ceso a la información.

Sin embargo, bajo el decreto ahora 
invalidado, dependencias federales ne-
garon responder a múltiples solicitudes 
de información que ciudadanos y perio-
distas presentaron ante sus unidades de 
transparencia para preguntar sobre el 
ejercicio presupuestal de algunos pro-
yectos o programas.

En contrasentido, el ministro Javier 

Laynez Potisek calificó como ingenuo 
el ignorar la consecuencia jurídica del 
decreto, al recordar que el artículo 6 de 
la Constitución establece que toda in-
formación en posesión de cualquiera 
de los tres poderes u órganos podrá ser 
reservada por razones de interés público 
y seguridad nacional.

La ministra Loretta Ortiz respondió en 

forma enérgica hacia el final de la sesión: 
“¡No somos ingenuos!”. Insistió en que las 
facultades del Inai para velar por el dere-
cho al acceso a la información no fueron 
trastocadas por el decreto, porque nunca 
se le privó de tal atribución.

No obstante, la presidenta de la Corte, 
Norma Piña, recordó que el órgano de trans-
parencia ejerce más facultades para la verifi-
cación de las obligaciones de transparencia 
de los sujetos obligados que se ven interve-
nidas cuando una acción y obra se clasifica.

Al final de la sesión, cuando se esta-
blecían los efectos, la ministra Yasmín 
Esquivel manifestó que la invalidez de 
declarar obras como de seguridad na-
cional únicamente debería aplicar para 
el Ejecutivo federal, mas no para el resto 
de la Administración Pública Federal; es 
decir, las secretarías conservarían una 
especie de facultad para clasificar obras 
y acciones y así no transparentar infor-
mación relativa a éstas.

Sin embargo, Norma Piña y Javier Lay-
nez explicaron que el decreto se cae en su 
totalidad y no puede surtir efecto única-
mente en una de las partes.

“El Ejecutivo es el que da la instrucción 
de actuar a las administraciones. Si esa 
instrucción se cae, no existe ya”, explicó 
la ministra presidenta.

Al no llegar a una conclusión correcta. 
Se decidió que será hasta la sesión del lu-
nes cuando se definirán los efectos.

Más tarde, en la edición vespertina del 
Diario Oficial de la Federación (DOF), el ti-
tular del Ejecutivo federal lanzó un nuevo 
decreto, con las firmas de los secretarios de 
Gobernación, Defensa Nacional y Marina.

“Son de seguridad nacional y de interés 
público la construcción, funcionamiento, 
mantenimiento, operación, infraestructu-
ra, los espacios, bienes de interés público, 
ejecución y administración de la infraes-
tructura de transportes, de servicios y po-
los de desarrollo para el bienestar y equi-
po tanto del Tren Maya como del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, 
y los aeropuertos de Palenque, Chiapas; 
de Chetumal y de Tulum, Quintana Roo, 
en los términos expresados en la parte 
considerativa de este decreto”, establece.

SESIÓN del pleno del máximo tribunal de justicia del país, ayer.

EL ARTÍCULO 113 de la Ley General de Trans-
parencia y Acceso a la Información Pública, 
señala que los datos serán reservados cuando 
se comprometa la seguridad nacional.

Eldato

El acuerdo 
presidencial 

impugnado por el 
Inai e invalidado 

por la Corte 
protegía obras 
y proyectos en 

materia de:

Abarcaba todo

Comunicaciones
Telecomunicacio-
nes
Aduanas 
Fronterizas 
Hidráulicas-hídricas 
Medio ambiente
Turística
Salud
Vías férreas y ferro-
carriles 
Energética
Puertos y aeropuer-
tos
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Igual que anularon la transferencia de la Guardia Na-
cional a la Secretaría de la Defensa y la primera parte 
del Plan B de Reforma Electoral, y en plena ofensiva al 
Poder Judicial y a sus ministros –excepto tres que votan 
a favor de cuanto propone el Ejecutivo federal–, a los 
que desde Palacio Nacional se les endereza una oleada 
diaria de acusaciones, descalificaciones e injurias, la 
mayoría echó abajo el ocultamiento de las más costosas 
y cerradas obras del sexenio.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La inmediata publicación vespertina en el Diario 
Oficial de la Federación de un nuevo decreto que clasi-
fica las obras de los trenes Maya e Interoceánico, y de 
los aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum, fue la 
reacción inmediata del Ejecutivo federal, tras de que el 
pleno de la Corte invalidara poco después del mediodía 
el que firmara en 2021.
Después de que Porfirio Muñoz Ledo le propu-
so a Marcelo Ebrard y a Ricardo Monreal promover 
una corriente democrática, como la que Cuauhtémoc 
Cárdenas, Ifigenia Martínez y él, crearan cuando eran 
priistas, dada la inconformidad que priva en las filas de 
Morena, aseguró que el proceso de sucesión se le fue 
de las manos al Presidente López Obrador y, ante la im-
posibilidad de contenerlo, habrá tal desmembramiento 
que llevará a ese Movimiento a un colapso.
Recordó que Ebrard está en contra de “la cargada”; 
Monreal, del “dedazo” y Gerardo Fernández Noroña, del 
trato injusto del Presidente y de la violación a los Esta-
tutos y que Morena, desde su fundación, es “un partido 
de caciques de origen bananero”.
¿Qué hará ahora el morenista presidente del 
Senado, Alejandro Armenta, ante la “frontal y directa” 
respuesta de la ministra titular de la Corte, Norma Lucía 
Piña Hernández, de que sí fue ella la que le envió el 
mensaje por su celular, pero ninguna “amenaza”, como 
dijo el poblano, cuando ella resiste ofensas e injurias 
mañaneras y un plantón en  el que a diario la colman 
de majaderías?
Felicidades a directivos y personal de La Razón, 
por su 14 aniversario de informar siempre con sobrada 
razón. 
Más visto anoche el América-Chivas, que el debate 
mexiquense.

Con los votos, oootra vez, de ocho 
de los 11 ministros, el pleno de la 

Suprema Corte de Justicia le asestó 
un tercer revés al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, al invalidar el 
“decretazo” que declaró como de “se-
guridad nacional” las obras prioritarias 
de su Gobierno —Aeropuerto Felipe 
Ángeles, refinería Dos Bocas y Tren Ma-
ya— y ordenó agilizar los trámites para 
su cumplimiento, tras declarar fundada 
la controversia constitucional presenta-
da por el Instituto Nacional de Acceso a 
la Información, el hoy silenciado Inai.

TERCER REVÉS  
DE LA CORTE A AMLO

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

SLP reafirma compromisos por la salud
Redacción

CON EL RESPALDO del Gobierno fe-
deral que encabeza el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, en San Luis Po-
tosí se garantiza la protección a la salud a 
toda la población que tenga derechoha-
biencia o no, afirmó el mandatario Ricar-
do Gallardo Cardona durante la clausura 
de la Cuarta Reunión Regional Norte del 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), con presencia del director gene-
ral, Zoé Robledo Aburto.

El gobernador destacó que San Luis 
Potosí fue de los primeros estados del 
país en sumarse a este proceso de trans-
formación, por lo que seis hospitales 
y clínicas de la entidad serán adminis-
trados por el Gobierno federal. “IMSS-

Bienestar será el único prestador de 
servicios a la población, que brindará 
salud, seguridad y justicia a los mexica-
nos, particularmente a las que menos 
tienen”, expresó.

AMLO insiste en elegir a jueces y ministros por voto popular

El PJ está tomado por la
delincuencia: Presidente
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador insistió en que se 
debe realizar la consulta pública 
para que la ciudadanía conozca 

sobre la elección directa de jueces y minis-
tros, porque, señaló, actualmente el Poder 
Judicial “está tomado por la delincuencia”.

Durante la conferencia de prensa en 
Palacio Nacional, señaló que no se debe 
descartar el ejercicio de consulta bajo el 
argumento de que es un tema electoral, 
como algunos quieren presentarla.

“No es un asunto electoral, es una con-
sulta que tiene que ver con la elección de 
servidores públicos del Poder Judicial, 
porque ya lo están queriendo llevar hacia 
allá, que porque es un asunto electoral no 
se puede hacer la consulta”, indicó.

El mandatario aclaró que la propuesta 
para que jueces y ministros sean votados 
por el pueblo no significa que cualquiera 
sea elegido, sino que deberán cumplir con 
ciertos requisitos, además de ser íntegros 
e incorruptibles.

El titular del Ejecutivo criticó la moles-
tia de quienes se oponen a que se elija a 
jueces y magistrados por voto directo, 
cuando, sostuvo, en los hechos el Poder 
Judicial “ya está secuestrado”.

“Se molestan que porque ahora vamos 
a elegir o queremos que se elijan a los 
jueces, a los magistrados, a los ministros. 
¿Cómo no vamos a querer que se elijan, si 
el Poder Judicial está secuestrado, está to-
mado por la delincuencia de cuello blanco 
y por la delincuencia organizada?”, señaló.

Como referencia, López Obrador men-
cionó que el miércoles un juez dio la ins-

EL MANDATARIO aclara que los perfiles deberán cumplir 
con ciertos requisitos, además de ser íntegros e incorrupti-
bles; reprocha que la oposición manipule el proyecto

trucción al encargado de un reclusorio para 
que en el plazo de tres horas dejara libre a 
Héctor Luis El Güero Palma, lo que dijo que 
no se permitió, porque de inmediato “se 
avisó a la Fiscalía, hicieron una indagatoria 
y se encontraron otras acusaciones, otros 
delitos, pero tres horas, ¿eso es correcto? 
Cuando corresponda a la sección cero im-
punidad, se va a dar a conocer quién es el 
juez o la jueza y así muchas otras cosas”.

Estimó que como ahora los minis-
tros se sienten empoderados por el 
respaldo de Claudio X. González y de 
“jurisconsultos salinistas” como Die-
go Valadés y José Ramón Cossío, se 
cuestiona la consulta mediante la que 
se pretende conocer la opinión de la 
población para que sean electos por la 
ciudadanía y reprochó que se manipule 
la propuesta.

“¿Qué no van a poder encontrarse 
100 candidatos para ministros, mujeres 
y hombres, con nivel de doctorado, ho-
nestos, íntegros, verdaderos jueces, inco-
rruptibles, qué no hay 100? Porque están 
manipulando, dando a entender de que 
cualquiera va a ser ministro, no. Cuan-
do se elegían a los ministros en la época 
de Juárez y de Lerdo había requisitos; se 
cumplen con todos esos requisitos, pero 
se busca lo mejor.

Por su parte, el secretario de Salud en 
el estado, Daniel Acosta Díaz de León, 
dijo que las grandes transformaciones 
son posibles cuando hay voluntad y con-
vicción y que en salud se está trabajando 
de forma coordinada entre la Federación 
y San Luis Potosí, con la guía del goberna-
dor Ricardo Gallardo.

En su mensaje, el director general del 
IMSS, Zoé Robledo, reiteró su agradeci-
miento al Gobierno del cambio por su 
participación en aras del mejoramiento 
de la salud de las y los mexicanos, por lo 
que se mostró satisfecho, pues este año 
el IMSS cumple 80 años de servir al pue-
blo de México y lo hace transformándo-
se, para consolidarse como una de las ins-
tituciones públicas más emblemáticas y 
eficientes del país.

EL PRESIDENTE López Obrador señaló el 
miércoles  que una propuesta para elegir a los 
juzgadores permitiría visibilizarlos e identifi-
car su corriente de pensamiento político.

Eldato

EL GOBERNADOR Ricardo Gallardo (izq.) 
con Zoé Robledo, del IMSS, ayer.
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SE MOLESTAN que porque ahora vamos a 
elegir o queremos que se elijan a los jueces, a 
los magistrados, a los ministros. ¿Cómo no va-
mos a querer que se elijan, si el Poder Judicial 
está secuestrado, está tomado por la delin-
cuencia de cuello blanco y por la delincuencia 
organizada?”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Decretazo
El Ejecutivo federal publicó en el Diario Oficial de la Federación un nuevo mandato para 

agilizar obras de la 4T.

EL PRESIDENTE López Obrador publicó un nuevo mandato en el que declaró como un asunto de 
seguridad nacional e interés público la construcción, funcionamiento y operación del Tren Maya, 

el Corredor Interoceánico del Istmo y los aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum.

1

1 

04LR4340.indd   204LR4340.indd   2 18/05/23   22:1618/05/23   22:16



Twitter @LaRazon_mx
MÉXICO 05

Viernes 19.05.2023 • La Razón

05LR4340.indd   305LR4340.indd   3 18/05/23   17:0218/05/23   17:02



razon.com.mxLa Razón • Viernes 19.05.2023
MÉXICO06

POR EDUARDO NATERAS •

La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) es 
la institución pública en nuestro país encargada de fomentar, 
administrar y regular las políticas públicas relacionadas con la 
promoción de la activación física entre la población, así como 
de la regulación del deporte organizado —tanto profesional 
como amateur. 

Sin embargo, la forma organizativa de las instituciones 
encargadas de administrar las labores y los recursos públicos 
gubernamentales destinados al deporte, es bastante peculiar, 
pues, si bien la Conade es la máxima autoridad en el ramo, 
existen diversas federaciones —en función de las respectivas 
disciplinas deportivas que encabezan— que, en buena medida, 
operan de manera autónoma. Es así que los recursos que –en 
principio– distribuye la Conade entre las federaciones, éstas, a 
su vez, pueden ejercerlos con bastante independencia. 

Este abigarrado entramado institucional ha generado 
poca transparencia, corrupción y malos manejos que se han 
replicado por años, sin mayores soluciones. A ello, hay que 
sumar el recorte sistemático de ciertas partidas presupues-
tales implementado por el actual gobierno, por considerarlas 
insuficientemente relevantes, como es el caso del desarrollo y 
promoción de la ciencia y la tecnología o del deporte.  

Ana Gabriela Guevara debe conocer a la perfección los 
tejes y manejes dentro de las diversas federaciones deportivas 
y, particularmente, sus vicios. No solamente por ser la actual 
titular de la Conade, sino también en su calidad de exatleta 
de alto rendimiento —medallista olímpica en Atenas 2004 y 
campeona mundial en atletismo—, pues, en su momento, ella 
misma pasó por serias diferencias con los entonces titulares de 
la Federación de Atletismo y de la Conade por falta de apoyo 
y de recursos, mismas que, hasta cierto punto, fueron el factor 
determinante para que pusiera fin a su trayectoria deportiva. 

Llama, entonces, tremendamente la atención el desdén, 
poca empatía e indiferencia con el que —ahora como máxima 
autoridad del deporte en México— el pasado miércoles se refi-
rió al equipo de nado artístico —doblemente ganadoras de oro 
en el mundial en Egipto— y las clavadistas, que ante el nulo 
apoyo por parte de la Conade y su federación, han atravesado 
serias dificultades para hacerse de recursos por sus propios 
medios para poder participar en la justa deportiva. 

Y así sean “calzones, Avon o Tupperware” lo que tengan 
que vender, a la titular de la Conade la tiene sin cuidado la 
forma en que se hacen de fondos nadadoras, clavadistas y —
básicamente—cualquier otro deportista, pues —sin importar 
sus dichos y los del Presidente— simplemente no hay recur-
sos públicos para fomentar y desarrollar el deporte en nuestro 
país. 

H istóricamente, la distribución de 
recursos destinados al deporte 

de alto rendimiento en nuestro país 
ha sido turbio y lleno de anomalías, 
por decir lo menos. Dirigentes van y 
vienen y los conflictos persisten, en-
tre señalamientos y denuncias entre 
directivos sobre malversación de re-
cursos y apoyos a deportistas que no 
llegan a sus destinatarios. 

LAS “NENIS” DEL DEPORTE 
DE ALTO RENDIMIENTO 

CONTRAQUERENCIA Morena y aliados las promueven desde 2018

Para reformar PJ, 4T 
empuja 45 iniciativas 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

D esde el inicio del sexenio del 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, Morena y sus 
aliados han promovido en el 

Congreso un conjunto de iniciativas para 
realizar reformas al Poder Judicial de la 
Federación. 

Aunque el impulso de la reforma para 
que los ministros y jueces sean electos 
por voto directo es reciente, tanto por 
propuesta presidencial como por la que 
presentó el presidente del Senado de la 
República, Alejandro Armenta, el registro 
de iniciativas del guinda y sus aliados con-
templa más de 40 para hacer cambios en 
el Poder Judicial. 

En conjunto, en el Congreso hay 45 
iniciativas desde el inicio del sexenio para 
hacer modificaciones al esquema me-
diante el cual está funcionando el Poder 
Judicial, que incluye hacer públicas las 
sesiones del Consejo de la Judicatura y 
transparentar más todas las operaciones 
y designaciones. 

De acuerdo con algunas de las pro-
puestas de los legisladores de la Cuarta 
Transformación, debe haber una mayor 
supervisión y fiscalización por parte del 
Congreso hacia el Poder Judicial. 

La reforma propuesta por Armenta 
Mier es específica para elegir por voto 
directo a jueces y ministros y se da en el 
contexto de los desencuentros que ha 
sostenido la 4T con la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN). 

Sin embargo, las iniciativas que han 
presentado los legisladores de la Cuarta 
Transformación incluyen otros plantea-
mientos, como la insistencia de César Cra-
vioto para que el Consejo de la Judicatura 
abra sus actividades, para lo cual impulsó 

PROYECTOS en el Congreso incluyen elección de ministros 
por voto directo y hacer públicas sesiones del Consejo de la Ju-
dicatura; tienen ejes comunes sobre corrupción y nepotismo 

Cofepris veta fármaco para bajar de peso
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx  

LA COMISIÓN Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
dio a conocer la cancelación del registro 
sanitario del medicamento Redotex, uti-
lizado para la supuesta pérdida de peso, 
por corrupción.  

El titular de Cofepris, Alejandro 
Svarch, dijo que desde hace 24 años Re-
dotex ha sido un riesgo para la salud de 
la población que lo utiliza, con base en 
el respaldo de 800 reportes de daño a la 
salud que han sido ignorados por las au-
toridades sanitarias.  

“Presentamos la cancelación del re-
gistro sanitario de un medicamento bajo 
criterios de riesgo a la salud humana: caso 
Redotex. Hace un año presentamos una 
analogía de los tres sótanos de corrupción 
de Cofepris. Recapitulando: había un des-
orden administrativo y una vigilancia si-
mulada. El caso Redotex cubre los tres só-
tanos de corrupción de Cofepris”, declaró.  

Durante la conferencia mañanera, indi-
có que gracias a la corrupción se permitió 
la fabricación de este medicamento, pese 
a que resulta dañino.  

“Se benefició de una vigilancia permisi-
va a constantes irregularidades, se fabricó 
utilizando una sustancia prohibida. Du-

rante más de 24 años se ha permitido la 
corrupción de un medicamento que es un 
riesgo. En Cofepris tenemos registrados 
más de 800 reportes de daños a la salud 
que durante años fueron ignorados”, dijo.  

“Cómo podemos explicar que por 
más de 24 años haya permanecido este 
medicamento con una verificación nula. 
Hay más de 800 reacciones adversas, 
numerosas denuncias, alertas sanitarias 
y revocaciones en otras latitudes. Lo po-
demos explicar sólo a través de una red 
de corrupción de exservidores públicos 
de sexenios anteriores”, explicó, por su 
parte, Bertha Alcalde Luján, comisionada 
de operación sanitaria.  

una iniciativa para que todas sus sesiones 
extraordinarias sean públicas. 

A decir de Cravioto, la opacidad es uno 
de los principales problemas que padece 
el Poder Judicial, por lo que señala que 
esta es una primera ruta para transparen-
tar sus actividades. 

A esta acusación se suman los señala-
mientos de los senadores de Morena por 
presunto nepotismo en el Poder Judicial, 
como lo señaló el grupo parlamentario 
del PT en la Cámara alta, el cual indicó 
que se debe frenar la designación de fa-
miliares y amigos. 

“Eliminar la práctica del nepotismo 
dentro del Poder Judicial de la Federación, 
al dotar al Consejo de la Judicatura Federal 
de la atribución de expedir un reglamento 
interior de contratación de personal en los 
órganos jurisdiccionales, en donde expre-
se la prohibición a los titulares de los tribu-
nales de circuito y juzgados de distrito de 
contratar o designar dentro del personal 
a su cargo a personas con las que tenga 

lazos de parentesco o amistad, indepen-
dientemente de la capacidad profesional 
o los méritos para el puesto”, propone. 

Las iniciativas de Morena y sus aliados 
en torno a asuntos relacionados con el Po-
der Judicial tienen ejes comunes, como en 
el caso de los temas sobre corrupción, ne-
potismo y opacidad. También se estable-
ce la responsabilidad de quienes incurran 
en faltas a causa de dádivas o comisiones. 

“Propone establecer que incurrirá en 
falta administrativa no grave el servidor 
público que no cumpla con objetividad, 
transparencia, imparcialidad, ética y 
legalidad en el desempeño de sus fun-
ciones relacionadas con el acceso y pro-
curación de justicia de particulares o víc-
timas. Por último, establece como causa 
de responsabilidad de los servidores 
públicos el favorecimiento ilegal de otro 
a cambio de dádivas, remuneraciones, 
comisiones o aceptación de cualquier 
recurso”, plantea la iniciativa de la sena-
dora Verónica Camino.

EL DIPUTADO de Morena Ignacio Mier re-
firió que otra razón para reformar el PJ son 
los privilegios de los ministros, que ejercen 
anualmente cerca de 20 mdp para sus gastos. 

Eldato

Promueven cambios 

Algunas de las modificaciones que busca Morena al funcionamiento del PJ. 

QUE JUECES Y MINISTROS de la SCJN sean electos por medio del voto directo. 

HACER PÚBLICAS las sesiones del Consejo de la Judicatura. 

HACER MÁS TRANSPARENTES todas las operaciones y designaciones, a través de una mayor 
supervisión y fiscalización por parte del Congreso hacia el Poder Judicial. 

ELIMINAR LA PRÁCTICA del nepotismo dentro del PJ, al dotar al CJF de la atribución de expe-
dir un reglamento interior de contratación de personal en los órganos jurisdiccionales. 

ESTABLECER que incurrirá en falta administrativa no grave el servidor público que no cumpla 
con objetividad, transparencia, imparcialidad, ética y legalidad en el desempeño de sus funciones 
relacionadas con el acceso y procuración de justicia.  

ESTABLECER como causa de responsabilidad de los servidores públicos el favorecimiento ilegal 
de otro a cambio de dádivas, remuneraciones, comisiones o aceptación de cualquier recurso. 

 eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.
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Señala que sostiene en público lo que dijo en privado 

Presidenta de SCJN reconoce 
envío de mensajes a Armenta 
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

L a ministra presidenta de la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Norma Piña, 
reconoció que envió mensajes 

de texto de reclamo al presidente del Se-
nado, el morenista Alejandro Armenta, y 
señaló que sostiene en público lo que le 
dijo en privado. 

“Hago esta aclaración por respeto a 
quienes han mostrado apoyo a mi perso-
na. Por respeto a mis pares y a mi familia. 
No quiero que mi silencio deje lugar a 
dudas. Como lo manifesté expresamente 
en mi comunicación con el Senador Ar-
menta Mier, sostengo en público lo que 
dije en privado”, se lee en una carta que 
hizo pública la presidenta de la Suprema 
Corte, la cual no tiene membretes y no 
suscribe en su condición de ministra. 

El miércoles, Armenta denunció su-
puestas amenazas que le hizo la ministra 
presidenta a través de mensajes de texto, 
debido aparentemente a la propuesta del 
legislador para reformar el Poder Judicial 
y someter a votación popular la elección 
de los ministros de la SCJN, y dijo que 
“probablemente” la ministra busca “inti-

NORMA PIÑA difunde una carta en la que hace la aclaración 
“por respeto a quienes han mostrado apoyo a mi persona”; 
puntualiza que, de ninguna manera, lo escrito es una amenaza

midarlo” o “amenazarlo”. 
“Hola! Soy Norma Piña, hablo a nom-

bre estrictamente personal, pero lo sos-
tengo en público, usted puede ver a los 
ojos a sus hijos o hijas después de lo que 
dice?”, se lee en una primera parte. 

“La vida nos juzgará”, le dice en otro 
mensaje. 

“¿Me está amenazando?”, responde el 
senador, quien le advierte que hará pú-

blica la conversación. 
En la misiva de ayer, Piña Hernán-

dez señaló que “sus expresiones sobre 
datos inexactos, así como sobre la labor 
de quienes formamos parte del Poder 
Judicial, me indignan”. 

Reconoció que la vía (WhatsApp) que 
usó para hacer llegar su mensaje no “fue 
la más adecuada”, y aclaró que de nin-
guna manera lo escrito es una amenaza; 

“espero que mi modo frontal se distinga 
de una amenaza”, escribió. 

Expuso que, para ella, “la honestidad 
es el criterio para construir el México 
que la Constitución garantiza y que las 
y los mexicanos nos exigen”. 

De acuerdo con los datos que propor-
cionó Armenta Mier, la presidenta de 
la Corte obtuvo su número telefónico 
a través de Francisco Tapia, asesor de 
Norma Piña, quien se habría contactado 
con “Daniela”, secretaria personal de Ar-
menta, para solicitar el número personal 
del senador de Morena. 

Refirió que, por un acto de cortesía, 
su secretaria habría compartido el con-
tacto privado del senador, quien minu-
tos después comenzó a recibir mensajes 
vía WhatsApp. 

Los roces entre Norma Piña y Ale-
jandro Armenta se dan en el marco de 
la propuesta morenista para que los 
ministros de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) sean elegidos 
a través del voto popular, una iniciativa 
planteada a raíz de que las y los minis-
tros anularon la primera parte del Plan 
B en materia electoral, puesto a debate 
por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 

LA MINISTRA 
Norma Piña, el 
pasado 8 de mayo.

Y senador ratifica que 
tomará acciones legales
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE del Senado de la Re-
pública, Alejandro Armenta, ratificó que 
emprenderá acciones legales en contra 
de la ministra presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Norma Piña.  

Luego de la carta de la presidenta de la 
Corte, en la que reconoció los mensajes 
vía WhatsApp con Armenta, señaló que 
ya se reunió con su equipo legal para 
evaluar cómo se debe proceder.  

En entrevista radiofónica, aseveró 
que no aceptará ninguna situación que 
no sea conforme a derecho.  

Dijo que la carta de Piña “confirma la 
injerencia y la probable acción y presión 
del Poder Judicial”.  

“¿Qué motivó? ¿Bajo qué circuns-
tancia y bajo qué contexto? ¿Con qué 
propósito ella, bajo qué argumentos?”, 
cuestionó.  

El senador por Puebla remarcó: “Es 
muy grave todo esto, sin duda”, y mani-
festó: “¿Qué es lo que dije que quien re-
presenta al Poder Judicial de la Nación, 
me hiciera esa aseveración? ¡Claro que 
puedo ver a mis hijos a los ojos!”, dijo 
particularmente ante el mensaje que 
recibió.  

Armenta insistió: “Hay probablemen-
te un mensaje que puede significar pre-
sión, probable intimidación y probable 
amenaza porque habla en el texto que 

se hará justicia, de que la justicia llegará. 
Esos diálogos no corresponden a un diá-
logo entre particulares”, declaró.  

Luego de la confirmación de la con-
versación vía WhatsApp, Armenta ma-
nifestó que “la investidura que tengo 
como presidente del Senado y ella como 
presidenta de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación exige una comunicación 
institucional, como lo establece la Cons-
titución Mexicana”.  

El senador de Morena subrayó que “es 
lamentable que se emitan expresiones a 
título personal, confirmadas en una carta 
dirigida a la opinión pública, sin dar aún 
respuesta al oficio formal presentado por 
un servidor el 17 de mayo del presente 
año sobre sus dichos”.  

Y reiteró: “La justicia para las y los 
mexicanos debe estar en manos de una 
autoridad que responda a los intereses 
del pueblo y no a un criterio personal”.  

EL SENADOR Alejandro Armenta, en con-
ferencia de prensa, el pasado miércoles.

EL PASADO 14 de 
mayo, Norma Piña 
recibió en Marrue-
cos el Premio de 
Derechos Humanos 
2023, otorgado por 
la Asociación Inter-
nacional de Mujeres 
Juezas (IAWJ, por 
sus siglas en inglés). 

Eldato

ESPERO que mi 
modo frontal se 
distinga de una 

amenaza” 

Norma Piña 
Presidenta de la SCJN 
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LAS CONTENDIENTES por la gubernatura del Edomex durante el debate, ayer.

Candidatas presentan propuestas en seguridad, economía… 

En debate por Edomex se echan 
en cara resultados de encuestas  

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

C on un choque de afirmaciones 
entre “no lograste avanzar ni 
un solo punto” y “te estás que-
dando sola” que lanzó Delfina 

Gómez, y “ya te alcancé y te voy a ganar” 
de Alejandra del Moral, se llevó a cabo el 
segundo y último debate entre las candi-
datas al gobierno del Estado de México. 

Durante el encuentro, organizado por 
el Instituto Electoral mexiquense, las 
abanderadas de la coalición Juntos Hace-
mos Historia y la alianza Va por el Estado 
de México presentaron sus propuestas y 
compromisos en torno a la seguridad, eco-
nomía, educación y el medio ambiente. 

Casi al cierre del encuentro, la candida-
ta de la oposición, PRI, PAN, PRD y Nue-
va Alianza, se refirió a la importancia de 
construir refugios para atender a los ani-
males que se encuentran en condición de 
calle, como los 5.5 millones de perros y 2.5 
millones de gatos. 

Y Alejandra del Moral aprovechó para 
ironizar que esperaba que su contrincan-
te de Morena no hubiera matado a más 
de tres mil perros, como acusaron que 
supuestamente hizo durante su gestión 
como presidenta municipal de Texcoco. 

De inmediato, Delfina Gómez, quien 
no había respondido a señalamientos pre-
vios de su adversaria, señaló: “Cuando la 
miseria es más grande que la dignidad, se 
recurre a las mentiras. No lograste avanzar 
ni un solo punto. Te estás quedando sola y 
te recuerdo que ya te gané una vez”. 

En respuesta, la priista le recomendó 
a su contrincante que no se enojara y le 
dijo: “Me da mucho gusto, Delfina, que 
empieces a debatir. Ya te alcancé y te voy 
a ganar”. 

Sin embargo, la abanderada de Morena 
insistió en que después del tiempo que 
lleva de campaña, en el que ha recorrido 
más de 90 municipios, “vamos reque-
tebién, no sólo son las encuestas”, por lo 
que llamó a sus simpatizantes a redoblar 
esfuerzos y estar preparados para denun-
ciar actos irregulares. 

La morenista también evitó responder 
el cuestionamiento que le lanzó Del Mo-
ral: “¿Te comprometes a respetar el resul-
tado de esta elección?”. 

En el debate entre las candidatas a la 
gubernatura mexiquense, que fue mo-
derado por Ginarely Valencia Alcántara, 
quien funge como directora general de 
Comunicación Universitaria de la Univer-

DELFINA GÓMEZ, del guinda, asegura que 
tras haber recorrido más de 90 municipios, va 
“requetebién”; Alejandra del Moral, de Va por 
México, afirma: “Ya te alcancé y te voy a ganar” 

Morena y la oposición 
se declaran ganadores 
Por Jorge Butrón y Yulia Bonilla 

EL DIRIGENTE nacional del PRD, Jesús 
Zambrano, aseguró que la ganadora del 
debate por el Estado de México fue la 
candidata de la alianza Va por México, 
Alejandra del Moral, ya que presentó más 
propuestas en beneficio de la ciudadanía.  

“Tuvo un gran desempeño y demos-
tró su superioridad y capacidad para ser 
gobernadora de la entidad. No hay com-
paración con lo que ella presentó, con 
el poco desempeño que hubo del otro 
lado”, dijo.  

El líder del sol azteca señaló que Delfi-
na Gómez no generó grandes propuestas 
y sólo se monta en la idea de Morena y el 
Presidente de México la van a hacer ga-
nar, pero aseveró que sólo es “un títere” 
si llega a ganar, pues hasta el momento 
lo ha sido en toda la campaña.   

sidad Autónoma del Estado de México 
(UAEM), la priista acusó que Morena llega 
a destruir los estados que gobierna, mien-
tras que Delfina Gómez remarcó que el 
próximo 4 de junio darán una lección de 
dignidad. 

Al abordar los temas que fueron pro-
gramados para este encuentro, como el 
de la seguridad, subrayaron la importan-
cia de atender el flagelo de la violencia en 
el territorio mexiquense. 

Delfina Gómez indicó que éste “es un 
tema que nos llena de dolor”, sobre todo 
al considerar que ocho mujeres mueren 
cada semana, por lo que se pronunció en 
favor de que se atiendan las causas que 
generan la violencia. 

Propuso mejorar la coordinación entre 
los tres órdenes de gobierno, crear la poli-
cía de barrio, fortalecer la policía de géne-
ro y promover el sistema de búsqueda de 
personas desaparecidas. 

Mientras tanto, Alejandra del Moral 
dijo que en primera instancia se debe 
reconocer que el fenómeno delictivo ya 
rebasó las capacidades de los tres órganos 
de gobierno, por lo que dijo que su pro-
puesta es sumar 10 mil nuevos elementos 
de seguridad, para alcanzar 40 mil en el 
Estado de México, además de brindarles 
capacidades de investigación. 

Aseguró que contempla incrementar 
de nueve mil a 18 mil millones de pesos 
la inversión en toda la cadena de funcio-
narios que se encargan de la justicia; mil 
500 millones de pesos para los nuevos C5 
y 12 mil millones para los nuevos policías. 

Ambas candidatas coincidieron en 
que para la economía y el empleo se debe 
combatir la corrupción; sin embargo, Del-
fina Gómez dijo que su propuesta es que 
“primero los pobres”; en tanto que Alejan-
dra del Moral se comprometió a que, de 
ganar la gubernatura, durante su sexenio 

generará un millón de nuevos empleos. 
En educación, la morenista propuso 

abatir el analfabetismo y disminuir el 
abandono escolar, porque dijo que la de-
serción es la próxima pandemia; a su vez, 
Alejandra del Moral recordó que Morena 
destruyó las escuelas de tiempo comple-
to, por lo que las reabrirá, además de que 
ampliará a 100 mil jóvenes becarios, así 
como el fortalecimiento tecnológico y la 
creación de ocho nuevas universidades. 

En cuanto a medio ambiente, Delfina 
Gómez señaló la situación crítica en la 
que se encuentra el Estado de México, 
por lo que planteó eliminar los basureros 
clandestinos, impulsar un plan de refores-
tación e impedir la privatización del agua. 

Al respecto, Alejandra del Moral pro-
puso que, con base en la ciencia y datos 
duros, se limpie el Río Lerma, se impulse 
un plan de reforestación y se eliminen los 
tiraderos a cielo abierto. 

Indicó que empataron a Morena en las 
preferencias y auguró que el próximo 4 
de junio van a ganar la gubernatura mexi-
quense.  

La senadora del PRI, Claudia Ruíz 
Massieu, dijo que Del Moral realizó pro-
puestas realistas y serias, además, ase-
veró que “hará del Estado de México un 
mejor lugar para las familias mexiquen-
ses. “La decisión es muy sencilla: ¿expe-
riencia y construcción o improvisación y 
destrucción?”.  

En tanto, el PRI nacional detalló en 
redes que el segundo debate quedó más 
que claro que la mejor candidata y la que 
tiene las mejores propuestas es Alejan-
dra del Moral, por ello pidió a la gente ele-
gir la experiencia, la capacidad y la visión 
de un estado mejor.  

Mientras que el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado, aseguró de igual 

DEL 15 AL 19 de mayo se llevarán a cabo las 
jornadas de votación anticipada para perso-
nas presas y con discapacidad, para renovar 
las gubernaturas del Edomex y Coahuila.

Eldato

manera que ganaron el debate, ya que 
Delfina Gómez demostró ser mejor que 
su rival de Va por México.   

“Muchas felicidades a la maestra Delfi-
na Gómez por su destacada victoria en el 
debate en el Estado de México. Una vez 
más se demostró quién es la mejor can-
didata para liderar al pueblo del Estado 
de Mexico y transformarlo de una vez 
por todas.   

El morenista detalló que Gómez Álva-
rez ha hecho una excelente candidatura, 
debido a que la gente se le acerca para 
darle propuestas, además, agregó que el 
objetivo es terminar con la corrupción, 
ya que de ahí se parte de todo para me-
jorar una administración.  

Indicó que siempre han tratado de 
desacreditar a su candidata con mentiras, 
sin embargo, aclaró que es una persona 
honesta que gobernará de una gran ma-
nera la entidad mexiquense.   

Horacio Duarte, jefe de campaña de 
Delfina Gómez, detalló que es la hora 
del pueblo, ya que en la entidad el cam-
bio es imparable, pues su candidata está 
por encima de las encuestas y el 4 de ju-
nio ganará.  

MUCHAS felici-
dades a la maestra 

Delfina Gómez 
por su destacada 

victoria en el debate 
en el Estado de Mé-
xico. Una vez más se 
demostró quién es la 

mejor candidata” 
Mario Delgado 

Dirigente nacional de 
Morena 

DEL MORAL realizó 
propuestas realistas 

y serias, además, 
hará del Estado de 
México un mejor 

lugar para las fami-
lias mexiquenses. 

La decisión es muy 
sencilla” 

Claudia Ruíz Massieu 
Senadora del PRI 

SEGURIDAD  
y justicia 

ECONOMÍA  
y empleo 

EDUCACIÓN  
y medio ambiente 

En el encuentro 

Los temas que se 
abordaron en la 

discusión fueron:
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EL EJECUTIVO defendió ayer la labor de la titular de la Conade.

AMLO señala campaña contra directora de Conade

Apoya a Ana Guevara, 
pero analizará casos

 EL PRESIDENTE asegura que desde EU se financia a orga-
nizaciones que buscan desprestigiar a la funcionaria; medios 
están “a la caza del gazapo, buscando las podridas”, señala 

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

E l Presidente Andrés Manuel 
López Obrador acusó que con 
las aportaciones que supues-
tamente hace el gobierno de 

Estados Unidos a organizaciones que es-
tán en contra de su administración, se ha 
lanzado una campaña para desprestigiar 
a la titular de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade), Ana 
Gabriela Guevara. 

En conferencia, al ser cuestionado no 
sólo por la falta de apoyo para el equipo 
de nado artístico, sino también por lo que 
padecen otros deportistas, como la can-
celación de las becas e incluso por acoso 
sexual, el mandatario dijo que se debe 
revisar toda esta “politiquería”. 

“Ofrezco que vamos a revisar los casos 
(becas a deportistas que se quitaron), me 
llama mucho la atención, esto también 
para que se sepa, que de las aportaciones 
del gobierno de Estados Unidos a las or-
ganizaciones que están en contra de no-
sotros, hay aportaciones para asociacio-
nes que han promovido una campaña de 
desprestigio en contra de Ana Guevara. 

“Entonces, ya cuando surgen todas 
estas cosas, pues hay que tener cuidado, 
ahora sí que cuando menos preguntar-
nos de parte de quién o qué intereses 
hay, apoyar al deporte, sin duda, pero la 
politiquería, los negocios que se hacen a 
la sombra del deporte y de otras activida-
des, la corrupción, no. Entonces, déjanos 
ver cómo está la situación y vamos a dar 
una respuesta con justicia”, manifestó. 

Se pronunció porque se investigue el 
“rosario de denuncias” que hay por pre-
suntas anomalías en el deporte nacional, 
pero dijo que él padece calumnias diarias 
y el hecho de que los deportistas hagan 
denuncias, “eso no significa que tengan 
razón, hay que ver bien las cosas y no 
quede con periodicazos”. 

Aunque defendió que la actual titular 
de la Conade quien, dijo, es una mujer 
que también surgió del esfuerzo, reco-
noció que la respuesta que la funcionaria 
dio a las deportistas que han manifesta-
do sus quejas no fue la más adecuada: “Sí, 
lo dijo, pero están ahí (los medios de co-
municación), a la caza del gazapo, o sea, 
buscando las podridas”. 

Recordó que antes ocupaba dicho car-
go Alfredo Castillo, quien primero ocupó 
puestos en materia de procuración de 
justicia, “fue el que creó los grupos para-
militares, autodefensas y luego lo nom-
bran director del deporte. Los medios 
actuaban como alcahuetes”. 

El Presidente reprochó que en los últi-
mos días ha habido más ataques en con-
tra de su gobierno por parte de periodis-
tas, simpatizantes del conservadurismo 

y defensores del viejo régimen. 
Dijo que por ello exacerban cada deta-

lle, como en el caso de su hijo Andrés Ló-
pez Beltrán, que dijo que no hace ningún 
tipo de recomendaciones. “Mi hijo An-
drés no recomienda a nadie”, manifestó. 

Señaló que también se exageró el 
tema de las integrantes de nado artístico, 
cuando afirmó que su gobierno ha apo-
yado a los deportistas “como nunca”. 

“La gente sabe y vamos a seguir infor-

mando de que como nunca se ha apoya-
do a los deportistas. El Instituto para De-
volverle al Pueblo lo Robado, cada año, 
entrega un promedio de 500 millones 
de pesos de manera directa a deportis-
tas de alto rendimiento; ahora estamos a 
punto de hacer esa entrega porque van a 
competir en los Juegos Panamericanos; 
sin embargo, todo lo magnifican, es de 
sensacionalismo, amarillismo, nota roja”, 
declaró. 

Titular de Sedena aclara 
compra de departamento 
Redacción

EL TITULAR de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio 
Sandoval, confirmó que sí adquirió el 
departamento que se le atribuye, pero 
rechazó que haya tenido un costo de 30 
millones de pesos, sino que pagó nue-
ve millones de pesos y lo compró en 
obra gris, por lo que incluso fue valuado 
prácticamente en un costo similar al que 
lo adquirió a través de un préstamo del 
Banco del Ejército.  

“Sobre este departamento que adquirí 
casi al inicio de la administración, lo ad-
quirí en el precio que dice la nota, pero lo 
que no menciona esa nota es que el de-
partamento era obra gris, ese edificio, ese 
departamento tenía 11 años que había 
sido construido y los dueños no habían 
hecho los acabados, tuve la oportunidad 
de adquirirlo a ese precio, no es cierto 
que cueste 30 millones de pesos, lo ad-
quirí a través de un préstamo del Banco 
del Ejército.  

“Para que le den a uno un préstamo 
del banco necesita que sea valuada la 
propiedad, fue valuado en un poco mas 
de nueve millones, nueve millones 800 

algo así, por las condiciones, y el pre-
cio fue de nueve millones, yo no tuve 
contacto con la persona dueña, sino los 
agentes inmobiliarios y hasta el día de 
firmar las escrituras tuvimos contacto”, 
expuso el funcionario.  

Dijo que a pesar de que la empresa a 
la que lo compró sí es proveedora de la 
Sedena, no ha sido beneficiada con con-
tratos. Asimismo, aclaró que no ha via-
jado a Europa bajo su responsabilidad 
actual y dijo que en los recorridos que lo 
ha acompañado su familia han sido en 
el Continente Americano y porque así lo 
establecen los protocolos.  

En este contexto, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador le ratificó su res-
paldo al titular de la Sedena y a las Fuer-
zas Armadas del país.  

“Me preguntas si le tengo confianza a 
las Fuerzas Armadas, claro que sí, y sí le 
tengo confianza al general, claro que sí; 
desde que decidí invitarlo a participar 
después de un análisis, una revisión de 
todos los expedientes, de todos los ge-
nerales, y llegué a la conclusión de que 
el general, entre otras características y 
virtudes, es una gente honesta e inco-
rruptible”, manifestó.   

Diego Sinhue  
destaca acuerdos 
en gira por España 
Redacción

EN EL ÚLTIMO DÍA de actividades de 
su gira por España, el gobernador de Gua-
najuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, 
destacó que en estos días se lograron 
grandes acuerdos en materia cultural, 
empresarial y turística con autoridades y 
empresarios de este país.

“Nos hemos reunido con empresarios 
de varios sectores como el automotriz, 
aeroespacial, energéticos, sobre todo de 
energías renovables, y tuvimos unas vi-
sitas comerciales muy interesantes. Ade-
más, se han firmado convenios de colabo-
ración con el Teatro, la Biblioteca Central 
y con el Museo del Prado, donde llevare-
mos algunas exposiciones, y tendremos 
algunas colaboraciones y donaciones en 
beneficio de los guanajuatenses”, resaltó.

Asimismo, el mandatario resaltó que se 
lograron acuerdos muy importantes que 
beneficiarán al sector de turismo y cultura 
de Guanajuato, destacando un gran traba-
jo con operadores turísticos para llevar a 
más visitantes de España a la entidad, 
quienes han mostrado interés por la Ruta 
del Vino y en los festivales que se llevan a 
cabo en la entidad.

Entre otras actividades, Rodríguez 
Vallejo sostuvo una reunión de trabajo 
con Andrés Allamand, secretario general 
Iberoamericano, con el objetivo de rees-
tablecer el diálogo para una interacción 
integral, en el área de educación, cultura 
y conocimiento, ya que debido a la pan-
demia del Covid-19 se había detenido. En 
específico, se trabajó el intercambio de 
buenas prácticas en innovación, como el 
Valle de la Mentefactura. 

El mandatario encabezó una visita de 
su comitiva al Museo Nacional del Prado, 
así como la Biblioteca Nacional de España 
(BNE), con cuyos directivos se acordaron 
intercambios y visita a Guanajuato para el 
desarrollo de eventos culturales y trabajo 
conjunto.     

Finalmente, en el marco de la Semana 
de Guanajuato en España, participó en la 
presentación oficial del libro Festival Inter-
nacional Cervantino 50 años, que conme-
mora el primer medio siglo de la principal 
fiesta cultural de México. 

EL GOBERNADOR de Guanajuato (centro) y su comitiva, 
con directivos del Museo del Prado, ayer, en Madrid.

LA SECRETARÍA General Iberoamericana 
es un organismo de cooperación de apoyo 
a 22 países de la comunidad para apoyar los 
intercambios intrarregionales de estudiantes. 

Eldato

HAY QUE VER bien las cosas y no quede con 
periodicazos. Sí, lo dijo, pero están ahí (los me-
dios de comunicación), a la caza del gazapo, o 
sea, buscando las podridas” 
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 

EL MUNDO 
necesita más 

puentes de enten-
dimiento como 

los que generan la 
cultura y el arte. 

Guanajuato y 
España, estamos 
más unidos que 

nunca” 
Diego Sinhue 

Rodríguez Vallejo 
Gobernador de 

Guanajuato 
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DECENAS de migrantes en las oficinas 
de la Comar buscaban la emisión del 
documento que les valide su estancia 
legal en el país, ayer.

Por Magali Juárez y Jorge Butrón

El titular de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), Luis 
Cresencio Sandoval, anunció 
que fueron encontrados 49 mi-

grantes que habían desaparecido en las 
inmediaciones del municipio de Mate-
huala, en San Luis Potosí, y agregó que 
buscan a los dos conductores que trans-
portaban al grupo.

Durante la conferencia de prensa ma-
tutina en Palacio Nacional, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador destacó: 
“Vamos a informarles sobre los migran-
tes que estaban desaparecidos en Mate-
huala, en San Luis Potosí, y ya se logró 
recuperarlos, rescatarlos”.

El titular de la Sedena detalló que a las 
18:00 horas del martes 16 de mayo, en 
el municipio de Doctor Arroyo, Nuevo 
León, fueron localizados nueve migran-
tes; a las 13:00 horas del 17 de mayo, en 
Matehuala, San Luis Potosí, se ubicaron 
seis indocumentados; y posteriormen-
te, a las 15:30 horas del mismo día, en el 
poblado El Tajo, del municipio de Doctor 
Arroyo, Nuevo León, se localizó una per-
sona más en situación irregular.

Para el 18 de mayo, en el kilómetro 
30 de la carretera 57, entre los límites de 
los estados de San Luis Potosí y Nuevo 
León, se localizaron 33 migrantes.

Detalló que se trata de 23 hombres, 
15 mujeres, seis niños y cinco niñas. En 
cuanto a las nacionalidades, dijo que son 
siete de Venezuela, 19 de Honduras, dos 
de Brasil, uno de Cuba, 14 de Haití y seis 
de El Salvador.

El titular de la Sedena señaló que to-
davía no hay detenidos y no tienen iden-
tificados a los responsables, pero que se 
conoce que en la zona operan algunos 
grupos como el Cártel del Golfo.

Expuso que, por referencias de los 
propios migrantes, “habían llegado a una 
gasolinera a cargar combustible y ahí ha-
bían sido abordados por miembros de la 
delincuencia organizada”.

Además explicó que, en total, partici-
paron 650 elementos, entre fuerzas loca-
les, elementos del Ejército y de la Guar-
dia Nacional, que tienen la instrucción 
de permanecer en el área. Agregó que 
todavía falta que localicen a los conduc-
tores que trasladaban a los migrantes.

En el mismo sentido, más tarde, la Fis-
calía General de San Luis Potosí confir-
mó el rescate de 34 personas migrantes 
que fueron secuestradas en días pasados 
cuando viajaban en un autobús foráneo 
rumbo al estado de Nuevo León.

De acuerdo con la dependencia es-
tatal, fue alrededor de las 10:00 de la 
noche del miércoles 17 de mayo cuando 
la Policía de Investigación (PDI) de la 
Fiscalía estatal logró rescatar a las perso-

Sedena busca a dos conductores que transportaban al grupo

Hallan a 49 migrantes que habían 
desaparecido en Matehuala, SLP

LUIS CRESENCIO SANDOVAL explica que en el operativo participaron 650 elementos que 
tienen la instrucción de permanecer en el área; FGE de San Luis Potosí confirma el rescate

Atestan Comar y la plaza Giordano Bruno
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

AL MENOS 500 MIGRANTES irregula-
res de Haití, Venezuela y Cuba atestaron 
la Comisión Mexicana de Ayuda a Re-
fugiados (Comar), debido a que buscan 
quedarse en el país por las nuevas res-
tricciones en Estados Unidos. 

Desde las 5:00 horas de ayer, los ex-
tranjeros llegaron a formarse; con co-
bijas, mochilas y bolsas con alimentos, 
aguardaron la espera de al menos cuatro 
horas hasta que la dependencia abriera 
sus puertas. 

Milton, un ciudadano cubano de 29 
años, llegó procedente de Chiapas du-
rante la madrugada, para buscar el refu-
gio en México, ya que en ese estado no 
hay documentos regulatorios para que se 
puedan trasladar.

“Llegué con dos amigos hoy en la 
madrugada y pensamos quedarnos en 
México, ya que la situación para Estados 
Unidos es complicada”, relató. 

Mientras que en unos 320 migrantes 
de Haití, Brasil y Chile acampan de nueva 
cuenta en la plaza Giordano Bruno de la 

alcaldía Cuauhtémoc en espera de res-
puesta en sus trámites migratorios. 

Informes de la Secretaría de Inclusión 
y Bienestar Social (Sibiso) confirmaron 
a este diario que el albergue de Tláhuac 
está cerrado a la atención de personas, 
debido a que los cuatro mil migrantes 
que estuvieron ahí, concluyeron sus 
trámites legales. Sin embargo, un vocero 
mencionó que regresaron ya que es un 
grupo nuevo que llegó recientemente a 
realizar sus trámites y por ello, se busca 
la posibilidad de abrir nuevos albergues. 

Una familia de seis personas de Vene-
zuela consiguió 15 mil dólares para llegar 
a México por la Selva del Darién y lleva 
un mes de trayecto. Josefina, quien es la 
cabeza del grupo dijo que en el trayecto 
vieron muertes, personas fracturadas y 
estuvieron en peligro por animales sal-
vajes. “En la selva vimos a un gorila que 
estaba en las ramas y corrimos porque 
nos dio miedo. Aparte había más anima-
les como víboras y muchos insectos que 
nos picotearon”, añadió. 

Además, mencionó que a pesar de 
que cuentan con una forma múltiple, en 
el camino desde Chiapas a la Ciudad de 

nas, que se encontraban privadas de su 
libertad en la comunidad Cruz de Elorza, 
cerca de Doctor Arroyo, en el estado de 
Nuevo León.

Con el respaldo y apoyo de elementos 
de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), los agentes investigadores lo-
graron ubicar una finca donde estaban 
cautivos 10 hombres, 14 mujeres, y 10 
menores de edad.

Lo anterior se logró luego de más de 

seis horas, en las que se mantuvo un 
operativo en la zona, usando para el ras-
treo y la investigación un helicóptero 
propiedad del estado potosino.

La dependencia reafirmó que el se-
cuestro de los extranjeros se llevó a cabo 
en Nuevo León, de acuerdo con testimo-
nios de las víctimas, pues aseguraron 
que el episodio ocurrió en un poblado 
cercano a Doctor Arroyo.

“Estos testimonios, que ya constan en 

la carpeta de investigación respectiva, 
también señalan que los secuestradores 
argumentaban que ese autobús ya ha-
bía pasado varias veces por la zona, sin 
reportarse”, señala el comunicado de la 
Fiscalía estatal.

Hasta el cierre de esta edición, agen-
tes estatales, con apoyo federal, conti-
nuaban la búsqueda de los dos choferes 
y de los responsables del plagio en la 
zona de Matehuala.

México fueron detenidos seis veces por 
agentes de migración, quienes les pidie-
ron 200 pesos por cada uno en los rete-
nes para dejarlos avanzar. 

A dos días de su llegada, los migrantes 
comenzaron a pedir dinero a todo aquel 
que les solicite fotos o videos, pues en un 
español básico exigen 200 pesos para 
comprar alimentos. 

Esta situación molestó a la alcaldesa 
de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien 
arremetió de nueva cuenta en contra de 
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
al acusarle de que ella provocó la situa-
ción por el cierre del albergue en Tlá-
huac, ya que ya se había controlado la 
situación. 

“Te invito a que resuelvas este proble-
ma, nosotros ya lo teníamos resuelto con 
la Casa del Migrante que ya está comple-
tamente saturada, pues ya no había gen-
te en la plaza y ahora sigue el problema”, 
dijo en un videomensaje en redes.

Los migrantes en la plaza siguen lle-
gando y estarán en esa zona al menos un 
mes, tiempo en que les hacen solicitudes 
y entrevistas para saber si son candidatos 
a refugio. 

AUTORIDADES del gobierno de SLP locali-
zaron y rescataron 105 migrantes, el pasado 
7 de abril, que estaban privados de su liber-
tad por parte de hombres armados.

Eldato

23 hombres
15 mujeres
6 niños
5 niñas
NACIONALIDADES
Venezuela   7
Honduras   19
Brasil   2
Cuba   1
Haití   14
El Salvador   6

Los 
indocumentados 

que fueron 
hallados eran:

Entre los 
rescatados
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

La Reina del Pacífico, era sobrina de Miguel Ángel Félix Gallardo, 
el llamado Jefe de Jefes, por lo cual creció en el ambiente de la 
alta sociedad del narco, habiendo vivido en Guadalajara, Jalisco, 
en Hermosillo, Sonora, y fue detenida saliendo del Vips de San 
Jerónimo, en el sur de la Ciudad de México, en donde se supone 
que llevaba una vida tranquila y de bajo perfil.

La vida de Sandra Ávila Beltrán, se comenta que fue la ins-
piración para que Arturo Pérez Reverte, escribiera la famosa 
novela titulada La Reina del Sur, quien con la asesoría de su 
amigo el escritor Elmer Mendoza, conocedor de la cultura del 
narco mexicano, desarrolló la trama de la novela, y debido a su 
gran éxito comercial, se derivó la serie del mismo nombre, pro-
tagonizada por la actriz Kate del Castillo, y realizada por Netflix, 
obteniendo el mismo gran éxito que el libro.

 Sandra Ávila Beltrán emprendió en septiembre del año 
2022 otra batalla legal, ahora contra la plataforma Netflix 
y contra Telemundo Network Group, por el uso ilegal de su 
imagen, en la promoción de la segunda temporada de la serie 
La Reina del Sur, por lo que el Instituto Mexicano de la Propie-
dad Industrial (IMPI) resolvió a su favor, en el procedimien-
to administrativo marcado con el número de expediente 
IMC/150/2022, por el uso de una imagen de Sandra Ávila Bel-
trán, donde tiene un sombrero de palma, aretes, totalmente 
maquillada y con una blusa de tirantes, la cual es  una fotogra-
fía de su vida privada, y no es de uso público, como lo hicieron 
creer las demandadas.

Después de haber ganado el procedimiento administrativo 
en el IMPI, con una condena de pago de cinco millones de pesos, 
y con base en la resolución, como prueba del uso de su imagen 
con fines de lucro y sin su autorización, Sandra Ávila Beltrán 
inició una demanda por daño moral en contra de Netflix y Te-
lemundo Network Group, en la cual pide hasta el cuarenta por 
ciento de las ganancias por la transmisión de la serie La Reina 
del Sur, por utilizar una imagen privada de ella, lo que le causó 
un desprestigio y un daño moral, al representarla como una 
narcotraficante, situación por la que no fue condenada en la 
sentencia que cumplió y no se puede tener por acreditada esta 
situación.

La Reina del Pacífico, con un olfato para los negocios, ingre-
só a las redes sociales con gran actividad, e incluso, con varias 
entrevistas sobre su vida, el emprender la demanda millonaria 
nos muestra que cualquier persona, incluso quien haya sido 
condenada por un delito, puede demandar por el uso indebido 
de su imagen, abriendo una ventana para que las figuras públi-
cas del narco sigan la misma vía de las demandas por el uso de 
su imagen, las cuales cada día son más representativas de una 
cultura narco en el mundo, donde todo puede ser negocio. 

Sandra Ávila Beltrán, la llamada 
Reina del Pacífico sigue ganando 

batallas, después de que salió libre de 
la cárcel, al ser declarada no culpable 
por los cargos de narcotráfico y asocia-
ción delictiva en los Estados Unidos, y 
únicamente fue condenada de apoyar 
económicamente a una persona liga-
da al narcotráfico, por lo que fue con-
denada a 70 meses de prisión, siendo 
liberada el 7 de febrero de 2015.

OTRA BATALLA GANADA 
POR LA REINA DEL PACÍFICO 

ANTINOMIAS

Se le imputaba el asesinato de 9 personas

Güero Palma, absuelto 
por homicidio calificado
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

Jesús Héctor Palma Salazar, El Güe-
ro Palma, logró su absolución en 
la acusación que se le imputó por 
homicidio calificado de nueve per-

sonas, debido a la prescripción del delito 
cometido en 1992.

Un juez del fuero común ordenó la 
liberación inmediata del narcotrafican-
te, que el 10 de mayo pasado había sido 
también exonerado por el cargo de delin-
cuencia organizada.

El Juzgado de Primera Instancia Pe-
nal del Distrito de Hidalgo, con sede en 
Iguala, dictó la resolución que establece 
que el cargo contra Palma Salazar, por el 
asesinato de nueve familiares, abogados 
y amigos de su rival Miguel Ángel Félix 
Gallardo, cometido en septiembre de 
1992 en esa ciudad, ha prescrito.

Se indicó que la boleta de libertad por 
prescripción de la acción penal fue notifi-
cada a las autoridades del Centro Federal 
de Readaptación Social del Altiplano con 
un horario de las 22:15 horas del miérco-
les, solicitando la liberación de Palma 
Salazar durante las tres horas siguientes, 
pero hasta el cierre de esta edición no se 
había cumplido la orden.

“Se requiere al director del Cefereso 

JUEZ ORDENA la liberación inmediata del narcotraficante; 
el delito, cometido en 1992, prescribió; defensa del capo dice 
que su cliente ha enfrentado diversas complicaciones de salud

Y tribunal ordena reponer 
proceso a Mario Marín
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

MARIO MARÍN, exgobernador de Pue-
bla, no logró ser exonerado por el delito 
de tortura cometido en contra de la escri-
tora Lydia Cacho; sin embargo, ganó un 
recurso para que se reponga el procedi-
miento de sentencia.

El juez informó que, tras la restitución 
del procedimiento judicial, el cual aún no 
tiene fecha, se determinará si mantiene 

el auto de formal prisión o conceden la li-
bertad al político priista, quien por ahora 
seguirá recluido en el penal del Altiplano.

Al respecto, Lydia Cacho dijo, a través 
de redes sociales, que Marín Torres con-
tinuará en prisión, pues el tribunal deter-
minó que solamente “se debe corregir un 
error del documento de sentencia” y, una 
vez corregido, “seguimos en el juicio. No 
sale de prisión y no fue exonerado”.

“Se debió a la falta de una firma elec-
trónica de la secretaría del juzgado co-

rrespondiente, que nos orilló a solicitar 
la reposición de este proceso”, dijo la de-
fensa de Mario Marín.

Tras la determinación del Tribunal 
Colegiado del Vigésimo Circuito, con 
residencia en Cancún, Quintana Roo, 
durante el encuentro se advirtieron 
diversas violaciones procesales contra 
Marín Torres, pero se decidió otorgar 
el amparo y la protección de la justicia 
federal al detenido.

“Con la revisión número 318/2021, 
relacionado con el juicio de amparo 
205/2021/3°, se estableció que la sen-
tencia del auto de formal prisión carecía 
de validez por no contar con la firma de 
juzgado, por lo que se ordenó revocar la 
sentencia y reponer el procedimiento ju-
rídico”, refiere el tribunal.

para que, de forma inmediata, informe 
sobre la situación jurídica del quejoso, 
si fue puesto en libertad o la causa legal 
que acredite su retención”, indicó el juez 
sexto de Distrito de Amparo en Toluca, 
Enrique Vázquez Pérez.

La fiscalía estatal buscaba que Palma 
Salazar recibiera el proceso como proba-
ble responsable de la muerte del abogado 
Federico Alejando Livas Vera, así como 
de amigos y familiares del llamado “capo 
de capos”.

Los asesinatos por los que se acusa-
ba al narcotraficante se cometieron el 4 
de septiembre de 1992, cuando nueve 
cuerpos fueron localizados en las inme-
diaciones de Iguala, Guerrero, donde las 
autoridades guerrerenses identificaron a 
las víctimas, entre ellos Federico Alejan-
dro Livas Vera, así como Alfredo Carrillo 
Solís, Ángel Gil Gamboa y Mario Domín-
guez Hernández.

Aunque se ordenó la libertad inmedia-
ta de Héctor El Güero Palma, la sentencia 
no se había acatado y la defensa del capo 
sinaloense, a las afueras del penal del Al-
tiplano, dijo que su cliente ha enfrentado 

diversas complicaciones de salud, pro-
ducto de “la negligencia de autoridades 
del penal”.

Martín Hernández dijo que, al interior 
del penal de máxima seguridad en el Es-
tado de México, en diferentes ocasiones 
su cliente ha estado a punto de perder la 
vida e incluso manifestó su preocupa-
ción por él, ya que no sabe cómo se en-
cuentra dentro.

“Hasta ayer, el señor Palma estaba 
estable, pero no podemos decir que 
esté bien, no lo sé porque han sido días 
complicados. El penal del Altiplano fue 
notificado a las 22:15 horas y se tenía un 
máximo de tres para cumplimentarlo. El 
plazo venció a la 1:00 de la madrugada 
de este jueves, pero hasta el momento 
Palma Salazar no ha sido liberado”, de-
nunció la defensa.

Héctor Palma estuvo preso en México 
en 1995, después en Estados Unidos, del 
2007 al 2016, y luego regresó al penal del 
Altiplano. Es conocido por ser uno de los 
fundadores del Cártel de Sinaloa, una de 
las organizaciones delictivas más pode-
rosas de México.

“Ya no sé qué es lo peor, 
la política o el narco”
Sandra Ávila Beltrán

EL PASADO 9 de 
febrero, Héctor 
Palma fue trasla-
dado al Centro Mé-
dico Adolfo López 
Mateos de Tolu-
ca, bajo un fuerte 
dispositivo de se-
guridad, para un 
chequeo de rutina.

Eldato
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Tan sólo hay 10 mil asociaciones religiosas registradas

“En México puede haber grupos
apocalípticos y no son detectados”
EL ESPECIALISTA alerta que este tipo de 
predicadores utilizan las redes sociales y no es 
difícil identificarlos; recuerda el caso de Kenia, 
donde 200 personas de un culto se suicidaron
Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

Ayer en este espacio hablába-
mos de las muchas sectas 
que existen y cómo los pre-
dicadores pueden lograr que 

decenas, a veces cientos de personas, 
hagan lo que les piden, incluso dejar de 
comer hasta llegar a la muerte, como 
sucedió en Kenia. Son ya decenas de 
cadáveres encontrados en el bosque, 
de personas que fallecieron de inani-
ción y que, además, presentan huellas 
de tortura.

Platicamos con Fred Álvarez Palafox, po-
litólogo y especialista en religiones, quien 
incluso nos advierte que están surgiendo 
muchos predicadores nuevos en las redes 
sociales, y que las autoridades de México y 
el mundo deben estar atentas.  

Bibiana Belsasso (BB): Me cuentas 
que hay muchos predicadores que es-
tán surgiendo en las redes sociales.

Fred Álvarez Palafox (FAP): Llegan 
imágenes de gente que de repente está 
predicando y la verdad es que son muy 
convincentes, porque saben manejar muy 
bien algunas frases sobre el Nuevo Testa-
mento o traen la Biblia bajo el brazo y hacen 
su propia interpretación: “Arrepiéntete de 
tus pecados porque el final está por llegar”. 
Ésos son los apocalípticos, como este cuate 
en Kenia, que justamente empezó a manejar 
esos momentos.

 
BB: ¿Has visto este tipo de predicado-

res en México?
FAP: Yo he visto desde hace mucho 

muchas cosas, hasta de grupos satánicos, 
hasta lo que puedas imaginar. Aquí hay que 
cuidar a los niños y a todos en la red, porque 
tú abres una página y tú le pones “Grupos 
fundamentalistas cristianos en México”, a 
lo mejor vas a encontrar algunos, porque 
un académico los identificó, o le pones “la 
Nueva Jerusalén” y vas a encontrar lo que 
está ocurriendo quizá en la sierra de Chi-
huahua o en la sierra de Veracruz y dices tú: 
“Oye, aquí están practicando un cristianismo 

EL ESPECIALISTA en temas políticos y 
religiosos, en imagen de archivo.

Trayectioria: Periodista, analista político y aficionado a la poesía. Escribe en me-
dios impresos y electrónicos; es comentarista en Radio y TV sobre religión, política, 

derechos humanos, discriminación y asuntos de seguridad nacional. Es editor  
de http://contextoslapalabra.com.

primitivo”, porque hubo un personaje que se 
iluminó y empezó a predicar la palabra de 
esa forma. En fin, no hay control, sobre todo, 
con estos grupos new age o neo cristianos o, a 
veces, ni siquiera son cristianos, simplemen-
te usan la Biblia, pero no necesariamente la 
entienden, la interpretan a su manera.

En México lo que hay es, en algunas 
pequeñas comunidades, que surgen pre-
dicadores, de repente hablan de lenguas, 
tienen una conversión y ellos son los 
propios líderes, fundan su propia Iglesia, 
incluso construyen el templo, y te asegu-
ro que la Secretaría de Gobernación no 
los tiene ni registrados, no lo necesita. De 
repente juntas un grupo de 50, 100 gen-
tes y te pones a predicar, pero hoy con la 
tecnología, tú y yo estamos hablando por 
teléfono, pero podemos estar hablando a 
través de Internet, a través de Zoom, y yo 
desde mi casa predico para todo México 
y nadie me detecta. Entonces eso sí falta, 
que el Gobierno le ponga un poco más de 
interés, porque sí puede haber muchos 
grupos fundamentalistas, apocalípticos en 
México, y la única forma de detectarlos es 
teniendo un diagnóstico.

BB: ¿Cuáles son las características de 
las sectas?

FAP: Son grupos, más que sectas. 
Sectas es el término sociológico que se le 
da a un grupo que se separa de otro. Estos 
grupos religiosos, como el que acabamos 
de ver en Kenia, que se han descubierto ya 
226 cadáveres, imagínate, por inanición, por 
hambre, que esperaban, como tú comentas, 
ver a Cristo. Este líder que, si lo quieres lla-

mar secta, es un personaje fundamentalista 
cristiano, Paul Mackenzie, un hombre extre-
mista, de 50 años, que fundó hace 20 años 
una Iglesia que se llama Internacional de las 
Buenas Nuevas, dice que tiene alrededor de 
tres mil seguidores, no solamente en Kenia, 
sino en otros países. ¿Cómo se forman? Por 
la necesidad de la gente de creer, la gente que 
son seguidores de este personaje, es gente 
pobre, sin estudios. Pero gente con estudios 
y con una situación económica buena tam-
bién puede creerle a estos predicadores. La 
gente tiene necesidad de creer.

BB: ¿Qué características tienen estos 
predicadores?

FAP: Por ejemplo, Paul Mackenzie 
Nthenge, el de Kenia, es un personaje que 
ya había sido detenido antes y no le habían 
hecho nada. Cuando es detenido, se ve cí-
nicamente alabando a Jesucristo, práctica-
mente él se entrega y una corte local lo libera 
porque no tenía los elementos suficientes, 
pero lo querían acusar de terrorismo, la corte 
de la ciudad de Mombasa se declaró incom-
petente, sin embargo, hay una apelación 
y este taxista-pastor está detenido en este 
momento, pero la justicia ha fracasado en 
ese país porque este personaje ya había sido 
detenido dos veces en 2017. Estos “líderes”, 
manejan el control, se le llama “lavado de 
cerebro”, y hay necesidad de creer, y hay 
mucha gente, por ejemplo, de grupos reli-
giosos, hay otras denominaciones cristia-
nas o pseudocristianas que tienen a grupos 
ricos y que se meten y entregan su fortuna. 
Hubo otras personas en la Iglesia católica, 
por ejemplo, que le entregaron los recursos 
al padre Marcial Maciel, era gente rica. ¿Por 
qué lo hacen? Por el carisma, por la necesi-
dad, y porque ellos creen que si entregan 
su fortuna a estos personajes se van a ir al 
cielo. Hay creencias para todo tipo, muchos  
grupos fundamentalistas.

Es el caso de este personaje, Paul Mac-
kenzie, de repente está manejando un taxi 
y decide fundar su Iglesia, es un personaje 
telepredicador, con muy buen manejo en la 
tele, pero ahora lo hizo a través de un canal 
de YouTube. Hay otros personajes ricos, 
como Pat Robertson, en Estados Unidos, 
quizá el mejor telepredicador, cristiano, que 
intentó incluso ser candidato a la Presidencia 
por el Partido Republicano, si mal no recuer-
do, en los 80, no lo consiguió, pero ése es otro 
personaje.

Hay personajes que son muy carismáti-

cos y envuelven a la gente. Lo encuentras 
también en esta Iglesia Pare de Sufrir, que 
viene de Brasil, donde el predicador, el pas-
tor, el obispo, es un personaje carismático 
y tú te metes, te compenetras y de repente 
sientes un alivio y sufres una crisis, te pones 
a llorar y de repente te sientes aliviado y te 
conviertes porque pudiste ver a Dios, es lo 
que pasa con esta gente.

Los grupos fundamentalistas no sola-
mente están en el cristianismo, la mayoría 
de los grupos fundamentalistas provienen 
del islam, el caso de los grupos Al-Qaeda o 
Isis, que han matado a gente en el nombre 
de Dios, hay un fanatismo religioso. Recien-
temente, la semana pasada, si mal no re-
cuerdo, el papa Francisco elevó a la categoría 
de mártires a 21 cristianos que habían sido 
asesinados en Egipto, cristianos coptos, que 
los habían degollado, que los sacrificaron 
en el nombre de Alá, y estos pobres hom-
bres, su único pecado era ser cristianos, y 
son asesinados.

BB: ¿Cuántas Iglesias están registra-
das en México?

FAP: Como asociaciones religiosas, 
es la figura, hay alrededor de 10 mil. No son 
Iglesias, son registros, un registro, por ejem-
plo, la Arquidiócesis Primada de México 
tiene un registro y tiene 400 registros deri-
vados porque ha registrado a todas las parro-
quias que hay en la Arquidiócesis. La Iglesia 
la Luz del Mundo tiene un registro nacional 
y tiene muchos registros locales, por cierto, 
tengo entendido que el líder que está en la 
cárcel, el Apóstol de Jesús, el señor Naasón, 
ha perdido la categoría de ministro de culto 
para México, pero para los fieles sigue siendo 
el líder aunque esté preso, él va a ser su líder. 
Pero no se tiene registro ni control de todos 
los grupos religiosos.

Creo que el Gobierno debe tener un ma-
yor diagnóstico de quién es quién, no tene-
mos un diagnóstico. Yo recuerdo que me 
tocó analizar el fenómeno de Chiapas cuan-
do fue el conflicto armado en 1994-95 y ahí 
encontramos decenas, quizá hasta centenas 
de grupos religiosos de toda denominación 
que te puedas imaginar, lo único que no ha-
bía era, decíamos, el islam, y de repente llega 
un grupo que predica el islam, y empezaron 
a ir a La Meca. 

La religión es un tema de mucho respeto 
a la gente que lo cree, pero también puede 
ser un arma cuando aparecen estos perso-
najes como Mackenzie en Kenia.  
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E N T R E V I S T A

ESTOS ‘LÍDERES’ 
manejan el control, 

se le llama “lavado de 
cerebro”, y hay nece-
sidad de creer, y hay 

mucha gente, por 
ejemplo, de grupos 
religiosos, hay otras 

denominaciones 
cristianas o pseudo-
cristianas que tienen 
a grupos ricos y que 
se meten y entregan 

su fortuna
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Vuelca autobús con
estudiantes en Celaya
EL TRANSPORTE turístico con 45 alumnos de la Universidad 
La Salle campus de León, cayó sobre uno de sus costados en la 
Carretera Panamericana, a la altura de un lugar conocido como 
Puente Eterno. Varios jóvenes resultaron con golpes y raspo-
nes, aunque ninguno de ellos sufrió lesiones de gravedad.

Cuatro de ellas, contra la Secretaría de Hacienda

Gobierno de Corral
arrastra 6 denuncias
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La acción penal ejercida en días 
pasados en contra de dos inte-
grantes del gabinete del exgo-
bernador de Chihuahua, Javier 

Corral, es sólo la punta de la madeja de 
una serie de irregularidades que encon-
tró el órgano auditor del estado en los 
dos últimos años de la administración 
del panista.

Tras la revisión de las cuentas públicas 
de los dos últimos años del gobierno de 
Corral, la Auditoría Superior del Estado 
de Chihuahua (ASCH) presentó al menos 
seis denuncias penales ante la Fiscalía 
Anticorrupción por mal manejo de los 
recursos públicos.

De acuerdo con los informes corres-
pondientes, tres de las denuncias se 
desprendieron de la Cuenta Pública 
del 2020 y todas fueron en contra de la 
Secretaría de Hacienda, cuyo extitular, 
Arturo Fuentes Vélez, se encuentra pró-
fugo, con una orden de aprehensión pen-
diente de ser ejecutada.

En tanto, de la Cuenta Pública del 
2021 derivaron tres denuncias, una de 
ellas en contra de la misma Secretaría de 
Hacienda, otra en contra de la Secretaría 
de Desarrollo Social y una más en contra 
del Instituto Chihuahuense de Salud, 
organismo que estaba bajo el mando del 

AUDITORÍA DE CHIHUAHUA detecta posibles desvíos en 
las cuentas públicas 2020 y 2021; exhibe mal uso de progra-
mas sociales, irregularidades en licitaciones, infomación falsa...

Por Popo amplían clases online en Puebla
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER, LA SECRETARIA de Educación 
Pública de Puebla, Isabel Merlo Talavera, 
informó que se amplió a 22 municipios 
la suspensión temporal de clases presen-
ciales por la caída prolongada de ceniza 
volcánica del Popocatépetl.

Durante una conferencia de prensa 
encabezada por el gobernador Salomón 
Céspedes Peregrina, la funcionaria esta-
tal precisó que el cambio de modalidad 
contempla a 900 escuelas de todos los 
niveles educativos, desde preescolar 
hasta universitario.

Agregó que 125 mil estudiantes per-
manecen estudiando en casa, bajo la su-

pervisión de seis mil maestros.
Ante el cuestionamiento que las co-

munidades cercanas a la zona de riesgo 
volcánico no cuentan con internet, Isabel 
Merlo explicó que no precisamente se re-

quiere de esta herramienta para trabajar.
“Venimos de la experiencia de la epi-

demia por Covid-19 y la educación a dis-
tancia no requiere exclusivamente del 
Internet”, afirmó.

La titular de la SEP de Puebla indicó 
que los docentes cuentan con libros de 
texto gratuito; agregó que la suspensión 
de clases presenciales es temporal y que 
su duración dependerá de las indicacio-
nes de las autoridades de Protección Ci-
vil del estado.

En tanto, el Centro Nacional de Pre-
vención de Desastres informó que hasta 
las 11:00 horas de ayer se detectaron 154 
exhalaciones acompañadas de vapor de 
agua, gases volcánicos y ceniza, en un 
lapso de 24 horas.

exsecretario de Salud, Eduardo Fernán-
dez Herrera, actualmente imputado por 
mal uso de 401 millones de pesos.

El informe del 2020 consigna diver-
sas observaciones por “presunta respon-
sabilidad administrativa” en contra de 
la Secretaría de Hacienda, entre ellas la 
“Forense 1”, que consiste en la omisión 
de pago de obligaciones de seguridad 
social por un monto de 761 millones 389 
mil 498 pesos.

El órgano fiscalizador también le atri-
buye a esta dependencia el mal uso de 
recursos de los programas sociales, pues 
señala que incurrió en “subsidios otorga-
dos a beneficiarios que incumplen con 
documentos y/o requisitos establecidos 

en las Reglas de Operación del Programa 
Emergente”.

También le achaca haber entregado 
“información presuntamente falsa y al-
terada” en un proceso licitatorio”, entre 
otras irregularidades detectadas.

La revisión de la Cuenta Pública 2020 
fue la que más observaciones generó por 
parte de la ASCH hacia el Poder Ejecutivo 
estatal, con 194.

En las conclusiones, el órgano fiscali-
zador señala que fue recurrente el uso de 
información falsa en procedimientos de 
contratación pública, así como las irregu-
laridades en licitaciones, desde la etapa 
de la investigación de mercado, en agra-
vio del principio de imparcialidad.

EL VOLCÁN lanzó fumarolas y expulsó 
ceniza en el transcurso de ayer. 

ESTE VIERNES, un juez penal resolverá la 
situación jurídica del exsecretario de Salud 
de Chihuahua, Eduardo Fernández, acusado 
de mal uso de 401 millones de pesos

Eldato

Blanco hereda 
deuda de 60 mdp 
a Cuernavaca 
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE JUEVES, el alcalde de Cuernava-
ca, José Luis Urióstegui Salgado, dio a 
conocer que su administración deberá 
pagar una deuda de 60 millones de pesos 
que dejó el actual gobernador de la enti-
dad, Cuauhtémoc Blanco Bravo, durante 
su gestión al frente del municipio.

Urióstegui Salgado detalló que la em-
presa Constructor de Morelos S.A. de C.V. 
presentó una demanda en contra del 
Ayuntamiento por trabajos de pavimen-
tación que se realizaron durante la admi-
nistración 2016-2019, tras los cuales se le 
quedó a deber dinero.

También señaló que el Tribunal de 
Justicia Administrativa del estado ya 
requirió el pago al Ayuntamiento, lue-
go del juicio promovido por la empresa 
afectada.

El presidente municipal dijo: “Ahori-
ta hay un requerimiento; el Tribunal de 
Justicia Administrativa requiere al mu-
nicipio el pago en un tiempo muy breve, 
hemos hecho pagos parciales, pero no 
alcanzamos a cubrir todavía la totalidad, 
estamos pidiendo prórrogas dada la falta 
de recursos”.

En tanto, durante una sesión ordina-
ria del cabildo, la consejera jurídica del 
Ayuntamiento, Nadia Luz Lara Chávez, 
advirtió que de no acatar el fallo que 
ordena pagar, se podría ordenar la des-
titución y arresto de varios servidores 
públicos.

Por su parte, el regidor Hugo Manzo 
aseguró que durante la administración 
de Cuauhtémoc Blanco se dijo que las 
obras de pavimentación fueron una do-
nación, pero ahora se sabe que no fue así.

Indicó que “si hay personas que actua-
ron fuera del marco legal, tienen que ser 
sancionadas”.

EL PRESIDENTE municipal de Cuernavaca, José Luis Uriós-
tegui, al hablar ante los medios sobre el problema, ayer.

EL ORGANISMO de aguas de Cuernavaca 
arrastra una deuda con la CFE de cerca de 
250 millones de pesos, originada en la ges-
tión de Cuauhtémoc Blanco como alcalde.

Eltip

6
Millones de pe-
sos ha aportado 

el actual gobierno 
para disminuir la 

deuda

Fuente|Auditoría Superior de ChihuahuaCifras en casos

Los reportes no incluyen la denuncia por la cual fue imputado hace unos días el 
exsecretario de Salud, por lo que los casos son en total seis.

Radiografía del fenómeno

Cuenta Pública 2020
Poder Ejecutivo

Cuenta pública 2021
Poder Ejecutivo

Recomendaciones 194 Recomendaciones 101

Solicitudes de aclaración 7 Solicitudes de aclaración 5

Rubros sin comprobar 1 Rubros sin comprobar 0

Posible responsabilidad administrativa 72 Posible responsabilidad administrativa 10

Denuncias penales 3 Denuncias penales 2
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Suspenden a policías
por abuso de autoridad
 ASUNTOS INTERNOS DE LA SSC informó que abrió una car-
peta de investigación por los hechos relacionados con un video 
que se hizo viral en las redes sociales, en donde se observa a va-
rios uniformados cuando a una vendedora le tiran sus churros 
frente a sus tres pequeñas hijas, en calles del Centro Histórico. VIERNES 19.05.2023
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Lobo propone el método de encuesta

“Apoyaré al que quede sólo si 
hay transparencia y debate”

Por Montserrat Ayala
mexico@razon.com.mx

El coordinador de la bancada del 
PRD en el Congreso de la Ciudad 
de México, Víctor Hugo Lobo, 
afirmó que si él no resulta elegi-

do como candidato de la alianza oposi-
tora a la Jefatura de Gobierno apoyará al 
que quede, “siempre y cuando se aplique 
un mecanismo correcto de definición, 
que haya transparencia y debate y que 
no haya dedazo”.

“Tenemos que ver cuál es el método, 
debe ser perfectamente claro. Debe ser 
un método que sea confiable, que sea 
transparente, que sea auditable; por su-
puesto, somos demócratas y sabemos 
que en la democracia quien decide es la 
mayoría y la mayoría de los ciudadanos 
decide qué propuesta es la mejor, dijo en 
entrevista con La Razón.

El legislador explicó que la coalición 
de la oposición está en un momento de 
definiciones, en el que cada aspirante 
del PAN, PRI y PRD está haciendo su es-
fuerzo y están presentando proyectos 
de gobierno, propuestas y plataformas. 
Todos en la alianza, ahondó, están dan-
do a conocer su proyecto de gobierno y 
ése será el plus que tenga el candidato 
oficial a la Jefatura de Gobierno, ya que 
se va integrar por todos los puntos de 
vista posibles.

Para el diputado capitalino, éste es el 
factor que los hará salir triunfantes en el 
2024 en la capital del país, para quitar a 
Morena de la Jefatura de Gobierno.

“Mi proyecto, por ejemplo, parte de 
la experiencia; tuve experiencia en go-
bernar una de las alcaldías más grandes 
de la Ciudad de México, cuyo tamaño y 
número de gente es proporcional a la de 
un país. Nos gusta analizar la experiencia 
en los resultados y la trayectoria de cada 
servidor público”; en mi caso, mi expe-
riencia y mi buen desempeño hablan por 
mí”, enfatizó

¿Cree que la alianza tiene mayores 
posibilidades de ganar la Ciudad de 
México después del escenario que 
dejaron las elecciones del 2021? En 
el 2021 los partidos de la alianza ganaron 
por más del 20 por ciento a Morena y tu-
vieron un millón 800 mil votos contra 
un millón 500 mil del guinda. ¿Por qué 
no se han ganado todas las alcaldías? Por-
que no en todo estuvimos juntos, no en 
todos los distritos; por la condición políti-
ca se tomó la decisión de no ir en alianza 
en algunos, pero tuvimos mayores votos, 
el factor fueron los distritos, que fue lo 
que pasó con Gustavo A. Madero y Xo-
chimilco. Ahí la distancia fue de menos 
de  3 por ciento. Para el siguiente proceso 
electoral los números son contundentes; 
en el tema electoral no son solamente 
las encuestas, sino los antecedentes del 
comportamiento electoral. 

Hoy es claro que los gobiernos que han 
respaldado la alianza han sido práctica-
mente en 80 y 90 por ciento mucho más 

EL COORDINADOR del PRD en el Congreso local sostiene que respaldará al candidato aliancista, si no hay 
“dedazo”; confirma sus aspiraciones y asegura que su experiencia y buen desempeño hablan por él

VÍCTOR HUGO LOBO
E N T R E V I S T A Formación: Es licenciado en Ingeniería Mecánica Industrial por la Universidad 

Nacional Autónoma de México. Adicionalmente cuenta con estudios de maestría cur-
sados en el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP) y varios diplomados.

Trayectoria: Inició su carrera en 1999 como director territorial de la Zona 6 de la 
delegación Gustavo A. Madero. Fue jefe delegacional de esa demarcación en dos oca-
siones y ha sido dos veces diputado local en la capital, cargo que ocupa actualmente.

EL COORDINADOR del PRD en el Congreso local , Víctor Hugo Lobo, en la entrevista con este medio, ayer. 

exitosos que los proyectos que ha impul-
sado el proyecto del gobierno de Morena. 
Los gobiernos de Morena han sido gobier-
nos fallidos en sus demarcaciones. Los 
ciudadanos buscan consensos, buscan  
conciliación y eso representa la alianza 
con de los partidos con la sociedad civil.

¿Ya se debe definir al candidato de 
la alianza? Tendremos que empezar 
pronto a entrar en el mecanismo de se-
lección interna. Yo creo que todavía los 
tiempos finalmente electorales no son 
los exactos, pero ya nosotros podemos 
estar construyendo esto; medianamen-
te se ve claro a un par de personajes. En 
el caso del PRD, estamos encabezando el 
ánimo de las bases y de la Dirección Esta-
tal Nacional y de los equipos territoriales. 
Lo que sigue es sentarnos a organizar y 
trabajar en el tramo de fortalecimiento 
interno. Nosotros, desde el PRD, esta-
mos recuperando la confianza de miles 
de ciudadanos que han simpatizado mu-
cho tiempo por el proyecto. Nosotros nos 
mantenemos fuertes, dignos, con mucho 

orgullo, con mucho honor, diciendo que 
somos la mejor propuesta política que 
requiere la ciudad y el país.

¿Apoyará a quien quede como can-
didato si no es el elegido? Siempre he 
dicho que si hay alguien que tenga una 
base social más amplia, que esté más 
preparado, que tenga mejores resul-
tados y que tenga la aprobación de los 
ciudadanos lo respaldaré. Bienvenida la 
competencia, pero no si es el dedazo; que 
no se ponga a personas que no tienen la 
capacidad, la formación y la 
pasión por nuestra ciudad. La 
respuesta está en el método, 
debe haber debates en donde 
cada uno de los aspirantes den 
a conocer a los ciudadanos lo 
que han hecho, lo que están 
proponiendo, y cómo lo van 
a resolver. Seguramente de 
ahí saldrá un primer análisis, 
después, vayámonos a una en-
cuesta y que sean los ciudada-
nos quienes definan.

¿Qué necesita la Ciudad de Méxi-
co? Es urgente que atendamos diferen-
tes aspectos, lo que tiene que ver con 
políticas públicas, la consolidación de un 
tejido social armónico e invertir más en 
infraestructura.Es fundamental resolver 
el tema del agua, prácticamente necesita-
mos el triple para consumo. Por supues-
to, necesitamos atender la inseguridad, 
mientras no nos sintamos seguros no va-
mos a mejorar. Otro tema fundamental es 
la movilidad; estamos ya terminando de 
desarrollar lo que será el Programa de Or-

denamiento Territorial, con el 
que se evitarán desplazamien-
tos sin sentido.

¿Cuáles son sus fortale-
zas? Yo puedo decirlo de mane-
ra muy clara que tengo una tra-
yectoria impecable en materia 
de servicio público, nunca he 
tenido una observación, nunca 
he tenido un señalamiento, a 
pesar de haber tenido respon-
sabilidades importantes. 

SIEMPRE he dicho 
que si hay alguien 

que tenga una 
base social más 
amplia, que esté 
más preparado, 

que tenga mejores 
resultados y que 

tenga la aprobación 
de los ciudadanos 
lo respaldaré, pero 
tendrá que tener 
esas condiciones. 

Bienvenida la com-
petencia, pero no si 

es el dedazo

V Í C TO R  H U G O 
LOBO Román es 
actualmente coordi-
nador de la bancada 
del PRD y presidente 
de la Comisión de 
Desarrollo e Infraes-
tructura Urbana del 
Congreso de la Ciu-
dad de México.

Eldato
7

Personajes están 
interesados en obte-
ner la candidatura de 
la alianza opositora
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E D I C T O

EMPLAZAMIENTO A:

CONSTRUCTORA AMERICA CONTINENTAL SOCIEDAD

ANONIMA

 
Juzgado 13 Civil    Expediente: 300/2019 

En cumplimiento a lo ordenado por el autos de fechas doce de diciembre del dos mil dieci-
nueve y trece de septiembre del dos mil veintidós, dictado en los autos del juicio ORDINA-
RIO CIVIL promovido ORTEGA  ORTEGA  MARIA  DEL  ROCIO  en  contra  de BANCO  
NACIONAL  DE MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, también conocida como BANCO NA-
CIONAL DE MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO 
BANAMEX Y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD DE LA CIU-
DAD DE MEXICO, CONSTRUCTORA AMERICA CONTINENTAL SOCIEDAD ANONIMA 
Y PEREZ RUIZ FERNANDO, el C. Juez Décimo Tercero de lo Civil de esta Ciudad de 
México, ordeno emplazar al codemandado mediante edictos de mérito, conforme al auto 
que en su parte conducente dice:

Ciudad de México, a trece de septiembre del dos mil veintidós.

Dada cuenta con los presentes autos en especial con el proveído de fecha doce de 
diciembre del dos mil diecinueve, en el cual erróneamente se asentó el nombre del 
codemandado moral como“...CONSTRUCTORA AMÉRICA CONTINENTA, SOCIEDAD 
ANÓNIMA…”se aclara siendo lo correcto“...CONSTRUCTORA AMÉRICA CONTINEN-
TAL, SOCIEDAD ANÓNIMA …” aclaración que se hace para los efectos legales a que 
haya lugar formado el presente parte integrante del proveído de mérito.- Notifíquese.- 
Lo proveyó y firma el C. Juez Décimo Tercero de lo Civil Maestro MARCOS NANDEZ 
ONOFRE, en unión de la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada DALILA ANGELINA 
COTA.- Doy fe.-

Ciudad de México, a doce de diciembre de dos mil diecinueve.

A sus autos el escrito de cuenta del mandatario judicial de la parte actora.- Se tiene por 
hechas sus manifestaciones y en cuanto a lo solicitado, sin lugar a proveer de confor-
midad el emplazamiento mediante edictos al codemandado FERNANDO PEREZ RUIZ 
por no ser el momento procesal oportuno, toda vez que del informe rendido por la Secre-
taria de Movilidad se desprende que proporcionó diversos domicilios de personas bajo 
el nombre de FERNANDO PEREZ RUIZ sin que el promovente precise cuál de ellos 
corresponde al demandado en este juicio.- Por otra parte, toda vez que de las actuacio-
nes se desprende que no fue posible emplazar a la codemandada CONSTRUCTORA 
AMERICA CONTINENTAL, SOCIEDAD ANONIMA en el domicilio proporcionado en el 
escrito inicial de demanda y que las instituciones requeridas no contaron con domicilio 
de dicha persona moral, en consecuencia, con fundamento en el artículo 122 del Código 
de Procedimientos Civiles, se ordena emplazar a la codemandada CONSTRUCTORA 
AMERICA CONTINENTA, SOCIEDAD ANONIMA por medio de edictos, que se publica-
rán por tres veces de tres en tres días debiendo mediar entre cada publicación dos días 
hábiles, en el Boletín Judicial de este Tribunal y en el periódico “LA RAZÓN” hacién-
dole saber que deberá contestar la demanda instaurada en su contra en el término de 
CUARENTA DÍAS HÁBILES, quedando a su disposición en este Juzgado las copias de 
traslado correspondientes.- Notifíquese.- Lo proveyó y firma el C. Juez Décimo Tercero 
de lo Civil, Maestro MARCOS NANDEZ ONOFRE ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, 
Licenciado DANIEL QUEZADA GUZMAN.- Doy fe.-

DEL JUZGADO DÉCIMO TERCERO DE LO CIVIL
DE PROCESO ESCRITO

LIC. DALILA ANGELINA COTA
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS DEBIENDO 

MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DIAS HABILES

JUZGADO 25° CIVIL: NIÑOS HEROES 132, TERCER PISO, COLONIA DOCTORES 
DELEGACION CUAUHTEMOC, DISTRITO FEDERAL, C. P. 06720.

“2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO.”

JUZGADO 25 CIVIL HOY DE PROCESO ESCRITO.   EXPEDIENTE: 208/2020    
SECRETARIA “B”

E D I C T O.

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL, PROMOVIDO POR PONCE RIVAS 
ANTONIO SANTIAGO EN CONTRA DE CUELLAR VAZQUEZ LUISA FERNANDA, 
LA C JUEZ VIGESIMO QUINTO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE ESTA CIUDAD, 
LICENCIADA FABIOLA VARGAS VILLANUEVA, CON FUNDAMENTO EN LO DIS-
PUESTO POR EL ARTÍCULO 122 FRACCION II DEL CODIGO DE PROCEDIMIEN-
TOS CIVILES ORDENO EN AUTO DE FECHA CINCO DE MAYO DEL DOS MIL 
VEINTITRES EL EMPLAZAMIENTO POR EDICTOS A LA DEMANDADA LUISA FER-
NANDA CUELLAR VAZQUEZ, HACIENDO DEL CONOCIMIENTO QUE LAS CO-
PIAS SIMPLES PARA EL TRASLADO CORRESPONDIENTE SE ENCUENTRAN 
EN LA SECRETARIA “B” DE ESTE H. JUZGADO Y QUE SE LES CONCEDE EL 
TERMINO DE CUARENTA DIAS HABILES PARA QUE CONTESTEN LA DEMANDA 
INSTAURADA EN SU CONTRA.

CIUDAD DE MEXICO A 8 DE MAYO DEL 2023.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.

LIC. LUIS ARTURO DENA ALVAREZ.

Debiendo de publicarse por tres veces de tres en tres días en el BOLETIN JUDICIAL y 
en el periódico LA RAZON, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles.

E D I C T O.

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDA POR LEAL NA-
VARRO ENRIQUE HONORATO EN CONTRA DE MARTINEZ SIENRA FERNAN-
DO Y OTRO, DEL EXPEDIENTE 507/2005, EL C. JUEZ INTERINO TRIGÉSIMO 
CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO LICENCIADO JUAN CARLOS 
LOPEZ GONZALEZ, DICTÓ EL SIGUIENTE PROVEÍDO, QUE EN SU PARTE 
CONDUCENTE DICE: - - - - - -
- - - CIUDAD DE MÉXICO, A SIETEDE MARZO DEL DOS MIL VEINTITRES. A sus 
autos el escrito de cuenta que suscribe ARTURO JAVANA SORIANO, en su carácter 
de mandatario judicial de la parte actora, visto su contenido. Se le tiene exhibiendo 
certificado de libertad de gravámenes, de conformidad con lo dispuesto, por el artí-
culo 566 del Código de Procedimientos Civiles, mismo surte efectos el legales a que 
haya lugar y como lo solicita, se señalan las DIEZ HORAS del día DIEZ DE ABRIL 
DEL DOS MIL VEINTITRES, para que tenga lugar la subasta pública en PRIME-
RA ALMONEDA del bien inmueble otorgado en garantía hipotecaria consiste en el 
DEPARTAMENTO E-301, DEL CONDOMINIO 11, EDIFICIO E, SEGUNDONIVEL, 
UBICADO EN CALLE LA TURBA NUMERO 595, COLONIA SAN NICOLAS TOLEN-
TINO DELEGACION TLAHUAC, CIUDAD DE MEXICO, ASI COMO BOLSA DE ES-
TACIONAMIENTO E-17 Y CAJON DE ESTACIONAMIENTOASIGNADO NUMERO 
48, que se encuentra inscrito en el Registro Publico de la Propiedad y del Comercio 
de la distrito Federal, hoy Ciudad de México. Sirviendo de base para el remate la 
cantidad de 490,000(CUATROCIENTOS NOVENTA MIL PESOS 00/100 MN) valor 
del avaluó otorgado por el perito de la parte actora, siendo postura legal las dos ter-
ceras partes de la cantidad mencionada y para intervenir en el remate los licitadores 
deberán exhibir el DIEZ por ciento del valor del inmueble antes mencionado, me-
diante certificado de depósito, y sin cuyo requisito no serán admitidos, dicha subasta 
de conformidad con lo dispuesto por el artículo 570 del Código de Procedimientos 
Civiles, deberá de anunciarse por medio de edictos que se fijará por una sola oca-
sión, en los tableros de avisos del juzgado y en los de la Tesorería de Distrito Fede-
ral, hoy Ciudad de México, y así mismo en el periódico “DIARIO IMAGEN”, debiendo 
mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos cinco días hábiles. 
NOTIFÍQUESE. - LO PROVEYÓ Y FIRMA EL C. JUEZ INTERINO TRIGESIMO 
CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
LICENCIADO JUAN CARLOS LOPEZ GONZALEZ, CON FUNDAMENTO EN EL 
ARTÍCULO 115 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES PARA EL DISTRI-
TO FEDERAL HOY CIUDAD DE MÉXICO Y ARTÍCULO 111 DE LA LEY ORGÁNICA 
DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ANTE LA LICENCIADA JO-
SEFINA DOLORES HERNANDEZ CRUZ, SECRETARIA DE ACUERDOS “B”, CON 
QUIEN ACTÚA, AUTORIZA Y DA FE. DOY FE. - - - OTRO AUTO - - - CIUDAD DE 
MÉXICO, A TREINTA Y UNO DE MARZO DEL DOS MIL VEINTITRES. Agréguese 
a su expediente, el escrito de ARTURO JAVANA SORIANO mandatario judicial de la 
parte actora; Visto su contenido y como lo solicita se señalan las DIEZ HORAS DEL 
DÍA VEINTIUNUEVE DE MAYO DEL DOS MIL VEINTITRES, para que tenga verifi-
cativo la audiencia en el presente juicio,en consecuencia, prepárese la misma en los 
términos ordenados en el auto de SIETE DE MARZO DEL DOS MIL VEINTITRES, 
en el periódico LA RAZON, en sustitución del periódico DIARIO IMAGEN, lo anterior 
para los efectos legales a que haya lugar. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. 
JUEZ INTERINO TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciado JUAN CARLOS LÓPEZ GONZÁLEZ, ante la 
C. Secretaria de Acuerdos Licenciada JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ, 
con quien actúa, autoriza. DOY FE

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL
JUZGADO TRIGÉSIMO CUARTO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO.

_________________________________________________
MAESTRA JOSEFINA DOLORES HERNANDEZ CRUZ.

PUBLÍQUESE POR UNA SOLA OCASIÓN, EN LOS TABLEROS DE AVISOS 
DEL JUZGADO Y EN LOS DE LA TESORERÍA DE DISTRITO FEDERAL, HOY 

CIUDAD DE MÉXICO, Y ASÍ MISMO EN EL PERIODICO “DIARIO IMAGEN”, DE-
BIENDO MEDIAR ENTRE LA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE REMATE CUANDO 

MENOS CINCO DÍAS HÁBILES

AVISO NOTARIAL

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y un mil doscientos ochenta y seis, de fecha 17 de mayo 
de 2023, ante mí, se hizo constar que los señores FRANCISCO MARTINEZ SAN-
TANDER y ULISES DIDIER MARTÍNEZ SANTANDER aceptaron LA HERENCIA y 
nombraron como albacea al señor ULISES DIDIER MARTÍNEZ SANTANDER quien 
aceptó EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión intestamentaria del señor Francisco 
Martínez Romero.

El albacea formulará el inventario. 

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Se analiza tema con expertos, dice Sheinbaum

Prevén aumentar inversión a
investigación sísmica en CDMX
Por Montserrat Ayala
mexico@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, informó que el 
proyecto actual de investigación 
sísmica de la Ciudad de México, 

de donde destaca la Red ECOs, entrará a 
una segunda etapa de desarrollo científico 
y de inversión.

En conferencia de prensa y en medio 
de un escenario en el que se están gene-
rando microsismos en las zonas de las al-
caldías Magdalena Contreras, Benito Juá-
rez y Coyoacán, la mandataria capitalina 
explicó que si bien gracias a la creación 
Red ECOs se está analizando de mejor ma-
nera esta situación, se decidió fortalecer la 
infraestructura y generar más áreas de es-
tudio. Y añadió que el tema es analizado 
de manera permanente con expertos en 
la materia. 

Sheinbaum Pardo recordó que en el 
2019 se creó la Red ECOs ante la serie de 
microsismos registrados en la urbe y se 

LA JEFA de Gobierno anuncia que será renovada la infraes-
tructura en la materia; titular de Protección Civil, Myriam Ur-
zúa, adelanta la instalación de 20 nuevos equipos de medición

invirtieron  41 millones de pesos para que 
contara con la mejor infraestructura dis-
ponible. Con la inversión se actualizaron 
28 estaciones de monitoreo y se hizo la 
instalación de 105 estaciones nuevas.

“En 2019, si ustedes recuerdan, cuan-
do en nuestro gobierno ocurrieron 
microsismos, constituimos un grupo 
científico muy importante que es parte 
de esto que llamamos las Redes ECOs, 

que son grupos de científicos que inves-
tigan temas de la ciudad sobre distintas 
problemáticas, unos tienen que ver con 
sismología, otros con contaminación 
atmosférica, otros con temas de agua (..) 
Algo muy importante que consideramos, 
es que se sigan las investigaciones, más 
allá de nuestro gobierno, de lo que ocurre 
en la ciudad”, consideró.

Al respecto, la titular de la Secretaría de 

Gestión Integral de Riesgos y Protección 
Civil, Myriam Vilma Urzúa Venegas, deta-
lló que la siguiente fase del proyecto de la 
Red ECOs consiste en la adquisición de 20 
nuevos equipos de medición, instrumen-
tos que se pretenden colocar en el ponien-
te y el sur de la Ciudad de México.

“En esta nueva etapa, los esfuerzos de 
la Red de Sismología se centrarán en la 
elaboración de estudios específicos que 
nos ayudarán a entender mucho mejor la 
propagación de las ondas sísmicas y de las 
fuerzas tectónicas, las propiedades físicas 
del subsuelo en la región y generar simu-
laciones computacionales de terremotos 
y sus posibles efectos en la infraestructura 
de la ciudad”, comentó.

“Asimismo, como parte de una segun-
da etapa, serán instaladas nuevas esta-
ciones sismológicas de banda ancha y de 
periodo corto, se rehabilitarán las estacio-
nes sísmicas en el subsuelo, se instalarán 
nuevas estaciones de pozo y se ampliará 
la cobertura al sur del área urbana para 
cubrir las necesidades actuales”, añadió. 

Por su parte, el jefe del Servicio Sismo-
lógico Nacional, Arturo Iglesias Mendoza, 
descartó que haya una relación entre los 
microsismos y las excavaciones que hay 
en la urbe.

Sobre la situación que se enfrenta con 
el Popocatépetl, la Jefa de Gobierno indi-
có que por el momento se descarta alguna 
afectación para la Ciudad de México.

LA MANDATARIA capitalina, luego de la conferencia de prensa realizada ayer. 

173
Estaciones de 

monitoreo sísmico 
están instaladas en la 

Ciudad de México

EN LA ÚLTIMA semana se han registrado 
varios microsismos en la zona sur de la Ciu-
dad de México, con intensidad que no ha 
rebasado los 3 grados Richter.
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ESPECIALISTAS están divididos en torno a cuándo la Junta de Gobierno empezará a reducir 
el costo del crédito; algunos dicen que este año, otros prevén que será a principios del 2024.
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Oxxo evoluciona 
sistema de pago 
YA NO SERÁ NECESARIO abrir la segun-
da caja. La cadena comercial informó que 
pondrá en marcha estaciones de autocobro 
para agilizar el proceso de venta ymejorar  la 
experiencia de los consumidores. 

Dólar
$18.1400

TIIE 28
11.5260%

Mezcla Mexicana
63.77 dpb

Euro
$19.3500

UDI
7.78399355,263.11                    0.36%

BMV S&P FTSE BIVA
1,143.10                0.35%

Centenario
$43,600

Por Fernando Franco  
fernando.francoa@razon.com.mx

Tal como se esperaba, el Banco 
de México (Banxico) puso una 
pausa en el ciclo de alza en ta-
sas de interés que emprendió 

en junio del 2021. 
Ante la desaceleración que muestra 

la inflación, la Junta de Gobierno del 
instituto central decidió, de manera uná-
nime, mantener su tasa de referencia en 
11.25 por ciento. Sin embargo, anticipó 
que permanecerá en ese nivel por un pe-
riodo “prolongado”. 

El Banco de México realizó 15 aumen-
tos consecutivos en el costo del crédito. 
El 24 de junio inició su tendencia alcista 
con un incremento de 25 puntos base; 
ese día elevó su tasa de 4 a 4.25 por cien-
to. Ello implica que en este rally, el precio 
del dinero pasó de 4 a 11.25 por ciento, es 
decir, aumentó en 725 puntos base. 

En su anuncio, Banxico señaló que, 
desde la última reunión de política mo-
netaria, la inflación general y subyacente 
(se integra de mercancías alimenticias y 
no alimenticias, además de servicios) 
continuó descendiendo, aunque aún 
está en niveles elevados, al ubicarse en 
6.25 y 7.67 por ciento, respectivamente.  

“Se ha entrado en una fase de desin-
flación, pero el panorama inflacionario  
continúa siendo muy complejo e in-
cierto”, expuso en su anuncio de polí- 
tica monetaria. 

Señaló que vigilará estrechamente las 
presiones inflacionarias, así como todos 
los factores que inciden en la trayectoria 
prevista para la inflación y en sus expec-
tativas.  

 
MEJORA PROYECCIONES. Banxi-
co redujo sus estimaciones en torno 
de inflación para algunos trimestres de 
este año. Para el segundo lo ajustó de 
6.3 a 6 por ciento; para el tercero de 5.3 
a 5.2 por ciento; para el cuarto, de 4.8 a 
4.7 por ciento. Para 2024 mantuvo sus  
proyeciones. 

Se mantendrá en ese nivel por un tiempo “prolongado”

Banxico pone freno al alza en 
tasa de interés; la deja en 11.25%
BANCO DE MÉXICO sube el precio del dinero 
en 15 ocasiones por un periodo de casi dos años; 
considera que estamos en una fase de desinfla-
ción, pero con un escenario complejo e incierto

Sin embargo, comentó que persisten 
los riesgos al alza, entre ellos, persistencia 
del indicador subyacente en niveles ele-
vados; depreciación cambiaria ante even-
tos de volatilidad financiera internacional; 
mayores presiones de costos; y alza en los 
precios de energéticos o agropecuarios. 

PESO CEDE. Tras el anuncio, el peso 
mexicano cayó por tercera jornada con-
secutiva, luego de cotizar en niveles no 
vistos desde mayo del 2016. 

El tipo de cambio finalizó ayer en 
17.7020 pesos, lo que significó una depre-
ciación de 0.70 por ciento. 

Uno de los factores que apreció al peso 
en el 2022 y al inicio del 2023 fue la po-

lítica monetaria del Banco de México. 
Aunque no subió la tasa, está en terre-
no restrictivo con un amplio diferencial 
respecto a la Reserva Federal de Estados  
Unidos (Fed).  

De hecho, el tipo de cambio práctica-
mente no reaccionó al comunicado (sólo 
subió cinco centavos), pues se esperaba 
que se mantuviera la tasa. Sin embargo, si 
la Fed sube la tasa en junio o se incremen-
ta la especulación que hará más alzas, el 
peso podría depreciarse, desta-
có Gabriela Siller, economista en 
jefe de Banco Base. 

 
¿QUÉ DICEN LOS ANALIS-
TAS? Consideran que era una 

decisión descontada y que representa el 
fin del ciclo alcista. Las diferencias radican 
en cuándo empezará a bajar el llamado 
precio del dinero. 

“Considerando el tono y la guía, dis-
cursos previos de algunos miembros, la 
evolución reciente de la inflación y de 
la política monetaria global, reiteramos 
nuestro estimado de que la tasa de refe-
rencia cerrará el año en 11.25 por ciento, 
con los recortes materializándose hasta el 
primer trimestre de 2024”, expuso Alejan-
dro Padilla, analista de Banorte. 

Sin embargo, Marcos Daniel Arias, es-
pecialista de Monex Grupo Financiero, 
estimó que se darán recortes de 75 puntos 
base en los últimos tres meses del 2023. 

Banco BX+ comentó que si la Fed tam-
bién decide terminar su ciclo de alzas en 
las tasas, el tipo de cambio continúa apre-
ciado y la inflación se desacelera como se 
tiene previsto, Banxico mantendrá la tasa 
objetivo en su nivel actual en los próxi-
mos trimestres.  

“Posteriormente, si el panorama para la 
inflación se vuelve más favorable, es pro-
bable que el Instituto opte por comenzar a 
reducir paulatinamente el nivel de la tasa 
objetivo tan pronto como en el cuarto tri-
mestre de este año. 

Arias destacó que el anuncio es impor-
tante porque, tras nueve meses 
de sincronía, constituye una di-
vergencia respecto al manejo de 
la política monetaria en EU, país 
que sí subió sus tasas en 25 pun-
tos hace un par de semanas. 

EL INSTITUTO CENTRAL redujo ligera-
mente sus estimados de inflación para lo que 
resta del año; espera que finalice 2023 en 4.7 
por ciento, es decir, por arriba del objetivo.

Eltip

6.25
Por ciento  

fue la inflación en 
México durante abril, 

informó el Inegi

CONSIDERANDO 
el tono y la guía, 

discursos previos de 
algunos miembros, 

la evolución reciente 
de la inflación  

y de la política mo-
netaria, reiteramos 
nuestro estimado  

de que la tasa cerra-
rá el año en 11.25  

por ciento.  
ALEJANDRO 

PADILLA
Analista de Banorte

CRÉDITO CARO
El instituto central subió el precio del dinero en 725 puntos base, desde junio de 2021.
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POR ARTURODAMM ARNAL

Lo posible, entonces, es el impuesto único, homo-
géneo, universal, a la compra de todos los bienes y ser-
vicios, para financiar todo el gasto del gobierno. Siendo 
posible, ¿qué tan probable es? Poco, por lo que dicha 
propuesta de reforma tributaria debe servir como punto 
de referencia: si se reducen y eliminan impuestos, pre-
via reducción y eliminación de gasto gubernamental, 
iremos por buen camino. Si por el contrario, si aumenta 
el gasto del gobierno, y por consiguiente aumentan los 
impuestos, iremos por mal camino. 

Lo que queda claro es que mientras el gobierno gaste 
en lo que no debe, realizando tareas que legítimamente 
no le corresponden, nos cobrará más impuestos de los 
que debe cobrar, siendo el excedente expoliación legal, 
como también la es la propiciada por la meta de infla-
ción del Banco de México, tres por ciento, más menos 
un punto porcentual de margen de error, que le quita 
poder adquisitivo a nuestro dinero. El sistema tributario 
nos quita más dinero del que debería. El monetario le 
quita, a nuestro dinero, un poder adquisitivo que no de-
bería quitarle. ¿Qué tenemos? Doble expoliación, legal 
en ambos casos. 

Ya he dedicado varios Pesos y Contrapesos al tema 
de la inflación, en general, y de la meta de inflación en 
particular, por lo que no voy a repetir aquí lo ya escrito, 
pero si quiero subrayar que la inflación es éticamente 
injusta, porque viola el derecho de propiedad privada 
sobre el poder adquisitivo íntegro de nuestro dinero, 
que forma parte del derecho de propiedad privada sobre 
el producto íntegro de nuestro trabajo, y que también es 
económicamente ineficaz, porque aumenta la escasez 
y reduce el bienestar (sin olvidar que, dado que cuando 
hay inflación los precios aumentan de manera dispareja, 
no todos al mismo tiempo y en la misma, se distorsiona 
la estructura de precios relativos, la manera en la que los 
distintos precios se relacionan entre sí, complicando el 
cálculo económico).

Lo ideal, en materia tributaria, es 
el impuesto único (uno solo), 

homogéneo (la misma tasa en todos 
los casos), universal (sin excepción, 
ni de objeto, ni de sujeto, gravable), 
no expoliatorio (destinado a finan-
ciar únicamente las legítimas tareas 
del gobierno, relacionadas con la im-
partición de justicia: prohibir violar 
derechos, prevenir su violación, cas-
tigar al violador, obligarlo a resarcir 
a la víctima), a la compra de bienes 
y servicios para consumo final (no a 
la compra de bienes y servicios para 
consumo intermedio, no directa-
mente al ingreso, no al patrimonio). 
Que sea lo ideal no quiere decir que 
sea realista, con probabilidades de 
llevarse a la práctica. De hecho, dada 
toda una serie de prejuicios al respec-
to de los impuestos, no lo es. 

LAS DOS REFORMAS 
(5/5) 

PESOS Y CONTRAPESOS“No es suerte”, se debe al consumo interno, dice

Por Ivonne Martínez  
y Fernando Franco 

La economía mexicana crecerá 
este año ligeramente por arriba 
de 3.0 por ciento, lo que “no es 
suerte”, sino que se debe al im-

portante rol que está tomando el consu-
mo interno en la recuperación, estimó 
el subsecretario de Hacienda y Crédito 
Público, Gabriel Yorio González. 

“El año pasado crecimos 3.1 por cien-
to, este vamos a estar creciendo alrede-
dor de 3.0 por ciento, probablemente un 
poquito superior”, estimó el funcionario 
en el marco de su participación duran-
te la inauguración del 2º Congreso de 
Educación Financiera 2023, organi-
zado por la Asociación de Bancos de  
México (ABM). 

“No es suerte que México esté cre-
ciendo a 3.0 por ciento”, añadió el sub-
secretario, al destacar que la economía 
nacional podría crecer incluso ligera-
mente por arriba de esa tasa, debido a 
que hay una mayor fortaleza del consu-
mo interno. 

Comparó que, en etapas previas de 
volatilidad financiera o estrés econó-
mico, como en la crisis del 2009, el con-
sumo interno no tomó un rol tan im-
portante como lo está haciendo en esta 
recuperación. 

Yorio González aseguró que esto tie-
ne que ver con muchas de las reformas 
que se han hecho en el país entre el 
2020 y el 2022, sobre todo fortalecien-
do el poder adquisitivo de las familias. 

REFORMAS HAN FORTALECIDO el poder adquisitivo de 
las familias, destaca el subsecretario Yorio; la economía regis-
tra en abril el mejor resultado en siete meses, estima el Inegi

En la recta final, la venta de Citibanamex
Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx

EL SUBSECRETARIO de Hacienda y 
Crédito Público, Gabriel Yorio, adelantó 
que “se están acercando ya al final de las 
negociaciones” del estadounidense Citi-
group para vender su negocio en México 
de banca de consumo y empresarial:  Ci-
tibanamex. 

En entrevista tras la inauguración del 
2º Congreso de Educación Financiera 
2023, organizado por la Aso-
ciación de Bancos de México 
(ABM), acotó que en este mo-
mento sería un poco irrespon-
sable adelantar algunos ele-
mentos de la transacción. 

Precisó que la Secretaría de 
Hacienda está monitoreando 
el diálogo y las negociaciones 
entre el vendedor y comprador, 
ambos del sector privado, “pa-
rece que va bastante bien, en-

tonces yo preferiría dejarle los anuncios 
a los compradores y vendedores cuando 
lleguen a un buen acuerdo”. 

No obstante, resaltó que, desde el pun-
to de vista regulatorio, la transacción será 
positiva, ya que al sector bancario mexica-
no le hace falta más competencia y ganar 
más profundidad. 

“Eso significa que, al tener nuevos juga-
dores en el mercado, se está disminuyen-
do la concentración del sector financiero 
y esa transacción apunta a este resultado”, 

añadió el funcionario federal. 

CON ESTRÉS FINANCIE-
RO, 5 DE CADA 10 MEXICA-
NOS. La Comisión Nacional 
para la Protección y Defensa 
de los Usuarios de Servicios Fi-
nancieros (Condusef) estimó 
que 50 por ciento de los mexi-
canos tiene estrés financie-
ro, porque están atrapados 
en “el infierno de los abonos 

chiquitos y al laberinto de los meses  
sin intereses”. 

El presidente de la Condusef, Óscar Ro-
sado Jiménez, expuso que el desempleo o 
ingresos insuficientes son las principales 
causas del estrés financiero, una “enfer-
medad” que “le está agotando la vida y le 
está complicando la existencia a los mexi-
canos”. 

En entrevista tras la inauguración del 
evento, dijo que se puede entender que 
tengan estrés financiero las personas que 
viven al día y ganan unos seis mil pesos 
al mes, equivalente a un salario mínimo, 
pero no entre quienes ganan más de 12 
mil pesos. “Los malos hábitos de consu-
mo, los gastos impulsivos y el pretender 
ser lo que no es, es lo que lleva a la gente 
al infierno de los abonos chiquitos y al la-
berinto de los meses sin intereses”, que se 
traduce en estrés financiero, añadió Rosa-
do Jiménez, al adelantar que la Condusef 
dará a conocer estrategias para enfrentar 
este problema en un par de meses. 

“El consumo interno está teniendo un 
rol muy importante en el crecimiento; 
nosotros no estamos en la carrera de los 
pronósticos, entonces, nuestra estima-
ción de crecimiento se mantiene ancla-
da en 3.0 por ciento, porque no hemos 
visto una desviación sobre el programa 
económico autorizado por el Congreso”, 
subrayó. 

DINAMISMO EN PRIMER TRIMES-
TRE. La economía mexicana 
creció 0.4 por ciento en abril, se-
gún estimaciones preliminares 
del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi). 

“Éste es el segundo mejor re-
sultado de los últimos siete me-
ses y mantiene viva la inercia de 
dinamismo que sorprendió gra-
tamente durante el primer tri-
mestre”, comentó Marcos Arias, 
analista de Monex. 

Sin embargo, el Indicador Oportuno 
de la Actividad Económica (IOAE) revi-
só a la baja la expectativa de crecimien-
to de marzo de 0.10 por ciento a menos  
0.14 por ciento. 

Para ponerlo en contexto, señaló el es-
pecialista, la tasa promedio de crecimien-
to que se registra en los primeros cuatro 
meses asciende a 0.27 por ciento, una 
cifra que si se anualiza equivaldría a un 
avance de 3.28 por ciento en todo el año.  

“Por lo pronto, la economía ha tenido 
su tercer mejor arranque de los últimos 
10 años y ahora el piso de crecimien-
to para el 2023 se ubica cerca de 2 por 
ciento, pero si se logra sortear el declive 
anticipado para el segundo semestre, las 
probabilidades de tener un mejor resul-
tado que el del 2022 (3.1 por ciento) serán 
elevadas”, expuso el especialista. 

En México, la mejora en las condicio-
nes parece estar conectada a la dinámi-
ca externa sobre todo en abril, pues el 
consumo privado ha venido desacele-
rándose paulatinamente, señaló Monex  
en un análisis. 

Gabriela Siller, economista en jefe de 
Banco Base, expuso que, asumiendo un 
crecimiento mensual de 0 por ciento en 

mayo y junio, el IOAE de abril 
implicaría un crecimiento tri-
mestral del PIB cercano a 0.4 
por ciento en el segundo tri-
mestre y un crecimiento anual 
cercano a 2.9 por ciento. 

Dejó en claro que el supuesto 
de crecimiento de 0 por ciento 
en mayo y junio no es un pro-
nóstico y se trata de un ejercicio 
para observar la relevancia del 
crecimiento de abril. 

México crecerá arriba 
de 3% en 2023: SHCP

EL INDICADOR Oportuno de la Actividad 
Económica (IOAE) se adelanta cinco sema-
nas a la publicación de los datos oficiales del  
Indicador Global de la Actividad Económica.

Eltip

PARA EVITAR el 
estrés financiero, la 
Condusef recomien-
da a los usuarios bus-
quen reestructurar 
sus deudas con su 
banco o, en su caso, 
pasarla a otra insti-
tución financiera.

Eldato

GABRIEL YORIO, durante el evento 
organizado por los banqueros, ayer.

6.2
Por ciento  

fue la inflación du-
rante abril, reportó 

el Inegi

2.6
Por ciento,  

crecimiento estima-
do anual del IGAE 

en abril
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SPLIT  FINANCIERO

CONDENAN A ACTINVER 
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

No hace mucho le comentamos que Actinver rechazaba 
que existieran medidas cautelares en su contra, luego de su-
puestamente estar impuestas por un juzgado como parte de 
la demanda interpuesta por el empresario Rafael Zaga Tawil. 
Se adelantaba en su momento que un empresario, propie-
tario de Telra Realty, inició un procedimiento en contra del 
grupo financiero, pero el juez a cargo del caso suspendió a la 
representación legal de Zaga, además del sobreseimiento de 
las medidas solicitadas. 

A Actinver se le reclama responsabilidad civil, respon-
sabilidad fiduciaria, daños y perjuicios, indemnización por 
daños punitivos, entre otros conceptos, por un monto que 
no podría ser inferior a mil millones de pesos, de ahí la suma 
comentada. Además de que tenia que registrar en su con-
tabilidad la contingencia que representa dicha responsabi-
lidad y debía constituir una reserva técnica para afrontar la 
contingencia de la cual la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores (CNBV), ya había sido notificada. Incluso para darle 
más contexto sobre el asunto, la demanda se debe porque 
Zaga Tawil asegura que de forma unilateral le suspendieron 
sus facultades para representar al Fideicomiso 3201 que se 
encontraba en dicha institución, y que se encontraba en con-

flicto con los El-Mann Arazi; es por ello que Actinver incurrió 
en responsabilidad frente al denunciante (Zaga Tawil), quien 
es el Fideicomitente y Fideicomisario del Fideicomiso 3201, 
motivo por el cual fueron solicitadas, y decretadas, sendas 
medidas cautelares. 

Pero además Actinver hace unos meses había informado 
a través de un evento relevante que la información en me-
dios de comunicación sobre uno de sus consejeros indepen-
dientes, André El-Mann Arazi, no representaba impacto ni 
afectación alguna con las actividades de la institución; sin 
embargo, ya Zaga Tawil estaba logrando congelar en estos 
momentos mil millones de pesos al banco, debido a que fa-
vorecieron al consejero que está en conflicto con el deman-
dante, el presente los alcanzó. En caso de que éste último 
gane el proceso legal emprendido, representará un fuerte 
golpe para la institución, pero también a nivel reputacional 
para la asociación. 

Pero incluso las Medidas Prejudiciales fueron notificadas 
a Actinver el 12 de julio de 2022 y contó con un plazo de 3 días 
para cumplir con esa orden judicial. Sin embargo, Actinver 
la desacató. Fue hasta el 29 de mayo del 2022 que presentó 
una demanda de amparo en contra de las Medidas Prejudi-
ciales, el cual fue admitido a trámite por el Juzgado Primero 
de Distrito en Materia Civil en la Ciudad de México, bajo el 
expediente 1191/2022. La fortuna le sonrió a Actinver el 1 de 
agosto de 2022 donde el juez le concedió una suspensión 
provisional precisándose expresamente que la suspensión 
fue para el efecto que “en caso de que aún no se haya consti-
tuido la reserva técnica contable de por lo menos mil millo-
nes de pesos” ésta no se exija. 

 Pero, como le adelantábamos, ese juicio de amparo pro-
movido por Actinver fue sobreseído en definitiva el 21 de 
abril de 2023 (Anexo 2). Por eso las Medidas Prejudiciales 
volvieron a ser eficaces y exigibles a Actinver. Los cercanos 
conocedores del caso nos afirman que a pesar del sobresei-

miento, Actinver está ocultando deliberadamente este revés 
judicial al público inversionista representando un flagrante 
incumplimiento a un mandato judicial y a la Norma de Infor-
mación Financiera “Provisiones, contingencias y compromi-
sos” NIF C9, publicada por el Banco de México, que le impone 
la obligación a Actinver de revelar la existencia de un pasivo 
contingente. Pero no es el fin de Actinver, porque la sentencia 
dictada en el Juicio Oral aún no ha causado ejecutoria, pues 
aún se encuentra en trámite un amparo directo promovido 
por Actinver; sin embargo, la simple emisión de dicha conde-
na -aunque aún no se encuentre firme- demuestra la necesi-
dad que Actinver cumpla con las Medidas Prejudiciales que 
consisten en la constitución de la reserva técnica contable 
para hacer frente a esa importante contingencia, pues sólo 
de esa manera se da certeza a sus acreedores, accionistas y al 
público inversionista en general. Actinver es subsidiaria de 
una empresa que cotiza en el mercado bursátil: Corporación 
Actinver, S.A.B. de C.V. 

 La conclusión además es que existe un juicio de amparo, 
el amparo contra la sentencia dictada el 14 de diciembre del 
2022 es una cosa y, el proceso legal para pedir medidas cau-
telares es otra. A esta historia aún le faltan muchos capítulos 
de los que habrá de seguir atentos. 

  
Voz en off. Coca-Cola va a invertir 260 millones de pesos 
para la construcción y habilitación de 15 centros y plantas 
de acopio de PetStar, distribuidos a lo largo del país, para su 
plan de 2023. Y como parte de esta inversión, se destinaron 
97 millones de pesos para fortalecer la presencia de PetStar 
en la península de Baja California, incluyendo usted recuerda 
la inauguración de una planta de acopio en Tijuana, Baja Cali-
fornia. La exclusiva es que va por inauguraciones en Pachuca, 
Monterrey, Puerto Vallarta y la Península de Yucatán para sus 
proyectos de Coca-Cola de recolectar y reciclar el 100% de los 
envases puestos en el mercado para 2030… 

El conflicto entre Actinver, de Héctor Ma-
dero Rivero, y Rafael Zaga Tawil, sigue 

escalando. El Juez 73° Civil de la CDMX sobre-
seyó el amparo que el grupo interpuso para 
evitar reservar mil millones de pesos en su 
contabilidad, y así hacer frente a la potencial 
condena por un mil 100 millones de pesos, 
decretada el 14 de diciembre del 2022 en su 
contra en favor de Rafael Zaga Tawil. 

Certifican al diario en no discriminación

Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx

Heraldo Media Group (HMG) recibió 
la certificación de la Norma Oficial 
Mexicana NOM-025 en igualdad la-
boral y no discriminación por parte 

de Auditores Asociados de México (Audamex), 
siendo el primer medio de comunicación na-
cional con esta distinción. 

La vicepresidenta de Desarrollo 
Cultural y Social de HMG, María Cris-
tina Mieres Zimmermann, destacó 
que el grupo es actualmente la única 
empresa privada del sector de me-
dios de comunicación en obtenerla. 

Tras recibir la certificación de 
manos del director general de Auda-
mex, Ulises Gómez Molina, la direc-
tiva destacó que del 2016 a la fecha 
se han certificado a 573 centros de 
trabajo en el país, de los cuales 279 

ES LA PRIMERA empresa privada del sector de medios en obtenerla;  
María Cristina Mieres se compromete a seguir avanzando en el tema

pertenecen al sector privado y 294, al público. 
En total, 99 han alcanzado el distintivo oro; 

23 por ciento corresponde a empresas “y nos 
congratula poder contarnos dentro de este se-
lecto grupo”, señaló. 

La meta alcanzada, dijo, es resultado del 
esfuerzo, dedicación y colaboración de todo el 
equipo de HMG, “que ha demostrado un com-
promiso inquebrantable para alcanzarla”. 

Mieres Zimmermann recordó 
que la certificación es voluntaria, 
por lo que “es reflejo de nuestro de-
seo como empresa para promover 
la igualdad laboral y la no discrimi-
nación entre todo nuestro personal”. 

Dijo sentir orgullo porque el HMG 
pertenezca a este mecanismo, úni-
co en su tipo en América Latina y 
alineado con la política nacional de 
igualdad entre mujeres y hombres 
con diversos instrumentos interna-
cionales ratificados por México, a fin 

Avalan a Heraldo 
Media Group por 
igualdad laboral

MARÍA CRISTINA Mieres encabezó el acto de 
certificación a Heraldo Media Group, ayer.
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A U D A M E X  h a 
certificado a 573 
centros de trabajo 
en el país en materia 
de igualdad laboral 
y no discriminación, 
los cuales 279 per-
tenecen al sector 
privado y 294, al 
público.

Eldato

Autorizan 
nueva línea 
aérea estatal
Redacción 

LA SECRETARÍA de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) avaló la creación de la Ae-
rolínea del Estado Mexicano, la cual será 
coordinada por la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), informó en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF). 

Se trata de una empresa de participa-
ción estatal mayoritaria. Podrá llevar a 
cabo todas las acciones necesarias para 
promover, explotar y prestar el servicio 
público de transporte aéreo regular na-
cional e internacional de 
pasajeros, carga, correo 
o una combinación de 
éstos, por cuenta propia 
o, a través de personas 
públicas o privadas. 

La dependencia en-
cargada de las finanzas públicas destacó 
que el domicilio social de la nueva em-
presa será en el Estado de México. 

El capital inicial será de un millón de 
pesos y estará conformado de forma va-
riable, de los cuales 990 mil pesos serán 
de la Sedena y el resto del Banco Nacional 
del Ejército, Fuerza Aérea y Armada, como 
accionista minoritario. 

Por su parte, la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) se encargará de vigilar el de-
bido cumplimiento de lo establecido en la 
resolución emitida. 

1
Millón de pesos 
será el capital de 
la Aerolínea del 

Estado Mexicano

de impulsar la igualdad de género y prevenir y 
erradicar la violencia laboral. 

“Sin embargo, somos plenamente cons-
cientes de que esta certificación conlleva una 
gran responsabilidad, no basta con obtenerla, 
es fundamental revisar y garantizar que todos 
los principios, acciones y dinámicas que la 
acompañan se apliquen en nuestra empresa 
día a día”, acotó la vicepresidenta de Desarrollo 
Cultural y Social de HMG. 

Expuso que el grupo tiene la firme decisión 
de mantener la certificación y trabajar incan-
sablemente para asegurar que su contenido se 
refleje en cada aspecto de sus operaciones. 

“Reconocemos que esto es un desafío cons-
tante; asumimos con responsabilidad para se-
guir mejorando y ser un referente de buenas 
prácticas empresariales”, señaló. 

María Cristina Mieres dijo que la labor de 
HMG, en materia de la certificación, no se de-
tiene al recibirla, por lo que se comprometió a 
continuar trabajando para construir un México 
mejor, más fuerte y sostenible. 

En la ceremonia también estuvieron pre-
sentes el presidente del Consejo de Admi-
nistración de Grupo Andrade y HMG, Ángel 
Mieres Zimmermann; el vicepresidente de 
Relaciones Institucionales de HMG, Antonio 
Holguín Acosta, y el director general de HMG, 
Franco Carreño Osorio. 
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El Gobierno cuatroteista se autosaboteó, pues clausuró 
hace un año el único muelle industrial de la zona, el de Sac-
Tun antes Calica,  por los presuntos daños ambientales adju-
dicados a la operación minera de Vulcan Materials de Thomas 
Hill. Ahora, además de tener encima un juicio de arbitraje in-
ternacional en Washington, el Gobierno de México cerró lo 
que habría sido la solución logística para el acarreo de dicha 
piedra comprada al Gobierno cubano. 

El Grupo INDI, de Manuel Muñozcano, fue contratado por 
la Secretaría de la Defensa Nacional para realizar el tramo que 
corre de Cancún hasta Bacalar. Ante las dificultades de aca-
rrear la piedra desde los yacimientos veracruzanos de Balza-
pote y Motzorongo (por abusos de los sindicatos transportis-
tas y todo tipo de extorsión), se decidió comprarlo en la costa 
de Cienfuegos, Cuba. Para movilizar la piedra se asoció con 
una empresa intermediaria, Santo Domingo, de Luis Alavés. 

Santo Domingo compró la piedra a Cuba y contrató a la 
empresa de fletamento y comerciales y servicios comer-
ciales MIDE. Para ello se dio un adelanto de 4 millones de 
dólares, aproximadamente, equivalente a 20 por ciento del 
contrato. Sin embargo, INDI-Santo Domingo no pudieron 
procurar el puerto de descarga de los barcos Melody y Gazi-

bey, cuyo costo diario de cada uno cuesta cerca de 100 mil 
dólares diarios. De ahí que se haya acumulado una deuda es-
timada en 8 millones de dólares, pero que no es reconocida  
por INDI-Santo Domingo. 

El problema tiene aristas aún más complejas a resol-
ver -máxime que ahora los proyectos prioritarios del actual 
Gobierno deberán transparentar sus procesos por orden de 
la Suprema Corte de Justicia- siendo hoy Fonatur de Javier 
May la instancia capaz de resolverlo el entuerto. 

  
Mercado Salgado, al quite en Morelos. En medio de 
la pugna presupuestal entre el Gobierno de Cuauhtémoc 
Blanco y el Congreso de Morelos (debido al aumento de 96 
millones y reconcentración de 543.9 millones de pesos del 
Fondo de Infraestructura Regional Municipal y Acciones de 
Fomento Municipal que el Congreso hizo en favor de los mu-
nicipios de Cuernavaca, Yautepec y Yecapixtla. Municipios 
gobernados por el PAN). Quien ha salido al quite para resol-
ver las necesidades de distintos sectores de la población es el 
coordinador de Asesores de la Gubernatura, Víctor Mercado 
Salgado. El funcionario, dada su experiencia política, ha mos-
trado habilidad para negociar y generar puentes que permi-

tan a esta administración, hacia el final de la misma, concretar 
sus proyectos de gobierno. Vaya, Mercado Salgado es la figura 
más importante en la agenda gubernamental, con la confian-
za del actual gobernador y, por tanto, una figura que destaca 
para el proceso electoral del 2024 para la sucesión estatal.  
No lo pierda de vista. 

  
Copa 2026: #SomosCiudadDeMéxico. Siendo México 
uno de los tres países anfitriones de la Copa Mundial de la 
FIFA 2026, la Ciudad de México, como una de sus sedes, 
anunció el día de ayer su marca propia y campaña #Somos-
CiudadDeMéxico en un evento realizado en el Centro de 
Cultura Ambiental en Chapultepec, mostrando la magnifi-
cencia de la capital del país. La FIFA, que encabeza, trabajó 
de la mano con las 16 ciudades sede para desarrollar una 
marca personalizada para cada una de ellas, que permita 
exponer su esencia a todos los fanáticos de este deporte… 
por lo que merece mención especial merece el Estadio Az-
teca, inmueble que se ha convertido en uno de los recintos 
más importantes de la ciudad, del país y del mundo, que 
se convertirá por tercera vez en sede de la Copa Mundial 
de la FIFA, ahora como una entidad productiva con pa-
trimonio y obligaciones propias luego de escindirse del 
Grupo Televisa de Emilio Azcárraga. Así, el Mundial FIFA  
2026 calienta motores. 

  
Conafe, paro nacional. Y el Consejo Nacional de Fomen-
to Educativo (Conafe) acumula entuertos: ayer, sus más 
de 600 trabajadores sindicalizados en todo el país dieron 
inicio a un paro nacional ¿La causa? El director general, Ga-
briel Cámara Cervera, ha incumplido desde el 2020 con las 
obligaciones contractuales, como dotación de uniformes, 
nivelación de sueldos y proliferado actos de abusos de au-
toridad, acoso, despidos injustificados y el otorgamiento de  
plazas a modo. Ojo. 

Nuevo revés para uno de los proyectos favoritos de Andrés Manuel López 
Obrador: se dejará de importar piedra porfiria de Cuba, materia prima para 

elaborar el balasto para el Tramo 5 del Tren Maya, sumándose a la cadena de tro-
piezos que han rezagado y encarecido el proyecto: los barcos Melody Gazibey es-
tán frente a las costas de Quintana Roo desde enero pasado sin poder desembar-
car las 40 mil toneladas de piedra que cargan en sus bodegas dado que no existe 
un muelle apto para ello en la Riviera Maya, además de que sus contratistas se 
niegan a pagar una deuda que supera los 8 millones de dólares… y sumando con 
cada día que pasan los buques frente a Puerto Morelos y Chetumal. 

FRACASA OPERACIÓN “BALASTO CUBANO” 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO
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EL RÉGIMEN ORTEGUISTA amplió la lista de instituciones 
de educación superior eliminadas al quitarle la personalidad ju-
rídica a la Católica Inmaculada de la Arquidiócesis de Managua 
y van 25 escuelas privadas acotadas. Además, arremetió otra 
vez contra organizaciones ligadas a la Iglesia por encararlo.

Nicaragua desaparece
otra universidad crítica

20

Rusia pierde fuerza en Bajmut y 
ejecuta una oleada de 30 misiles
Redacción

Fuerzas rusas intensifican los 
bombardeos contra Ucrania 
en presunta represalia por las 
derrotas en Bajmut, pero sin la 

efectividad deseada, pues acumulan tro-
piezos con bajas, una retirada más am-
plia y nuevas restricciones de los aliados 
de Volodimir Zelenski.

Ante repliegues forzados en el “epi-
centro” de la guerra, los soldados de 
Vladimir Putin intentaron sorprender a 
los locales. Y ayer lanzaron decenas de 
misiles contra Kiev, Odesa y rutas hacia 
regiones en las que busca adentrarse al 
alardear que un día antes eliminó cinco 
equipos del defensor, entre ellos uno de 
los Patriot enviados por Estados Unidos.

Pero la información resultó inexac-
ta, pues las Fuerzas Armadas de Kiev 
demostraron que su sistema defensivo, 
aún dañado, es capaz de responder a los 
ataques enemigos al interceptar 29 lan-
zamientos (X-101, X-555, TU-160 y TU-
95) y derribar cuatro drones kamikaze y 
de reconocimiento, según información 
del Estado Mayor difundida por el diario  
The Kiev Independent. 

Incluso, Washington —como fabri-
cante— minimizó el golpe a las unidades 
antimisiles que poco antes repelieron 
disparos Kinzhal. Puntualizó que fueron 
“daños menores” que no afectan su ope-
ratividad y Ucrania recalcó que siguen 
dando la pelea gracias a los aliados, a los 
que nuevamente Zelenski pidió misiles 
adicionales, cazas de combate y entrenar 
a sus tropas sobre ese armamento. 

Dichas acciones confirman un traba-
jo estratégico notable para expulsar a 
los ocupantes de Bajmut, zona que ven 
como el flanco débil de los rusos en la 
víspera de 450 días en guerra y que pre-
vén reforzar en las próximas semanas, 
pues quedó demostrado que una prepa-
ración anticipada rinde frutos, pues las 
dos naciones en disputa confirmaron el 
repliegue de las tropas del Kremlin.

Además, las Fuerzas Armadas de Ze-
lenski declararon que en este momento 
crítico siguen  aventajando, pese a la su-
perioridad numérica del enemigo. En di-
cho territorio se viven los combates más 

INVASOR PRESUME que destruyó sistemas de los defensores, pero el rival destruye sus lanzamientos;  
mercenarios del Kremlin admiten un desmoronamiento en el frente de batalla; Occidente alista nuevas restricciones

mortíferos, convirtiendo esa ciudad en 
un espacio irreconocible.

Y es que el defensor considera que en 
dicho punto consiguieron los pasos más 
significativos de los últimos seis meses, 
pues han logrado mover hasta dos kiló-
metros el frente de batalla al replegar a 
los invasores, lo que les da más tiempo 
para afinar la contraofensiva a casi 15 me-
ses de que estalló el conflicto.

Asimismo, los militares ucranianos 
destacaron que ya tomaron el control en 

Victorias son previo a contraofensiva

SEMANAS DESPUÉS de que desmintieran 
una “misión” de paz del Vaticano, se reportó 
que el Papa Francisco enviará a representacio-
nes para dialogar con ambas naciones.

Eldato

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

La nueva ofensiva
Los del Kremlin arrecian bombardeos para cobrar venganza.

G-7 va por ahorcar al invasor
Se reúnen potencias para ampliar restricciones a la nación que inició la guerra.

22 misiles de largo alcance X-101 y X-555

Prohibir la exportación de diamantes

Engrosar lista negra de cómplices sancionados, entre oligarcas y firmas

2 drones kamikaze 2 drones de reconocimiento

2 misiles TU-160 8 misiles TU-95

Vetar productos como aluminio y cobre Limitar barcos y aviones del rival

el suroeste de Bajmut y avanzaron a las 
afueras del territorio en Donbás. 

Pero fuentes en Kiev admitieron que 
ante la incierta evolución de la guerra no 
pueden cantar victoria, pues las oleadas 
balísticas pueden ser una estrategia más 
del Kremlin para sacar a las tropas en 
riesgo. Esto sin demeritar lo logrado por 
los defensores, a quienes Zelenski agra-
deció por mostrar su capacidad desde 
el día uno para bloquear al régimen que 
asesina, captura y reprime a la población.

Ante ello, el líder del Grupo Wagner, 
Yevgeny Prigozhin, arremetió nueva-
mente contra la cúpula militar de Putin 
al acusar que al menos la mitad del te-
rreno perdido cayó por culpa de ésta, al 
retroceder en la lucha y ahora exponer su 
organización, con lo que será imposible 
retener el control ganado.

Culpó directamente al Ministerio de 
Defensa de Moscú de desmoronar el 
frente de batalla ruso, pues no han sabi-
do responder a la resistencia ucraniana 
y tras meses intensos en esta zona pre-
firieron replegarse y tomar posiciones 
ventajosas en comparación con los mer-
cenarios de respaldo, pues aunque los 
criminales carecen de municiones los 
dejan a su suerte al quedar más cerca de 
las posiciones rivales.  

Esta situación crítica para Rusia ex-
pone que el esperado contraataque los 
distrajo y ya no son la amenaza que eran 
hace meses, pues ayer en su embestida 
no derribaron infraestructura vital y sólo 
eliminaron a un presunto civil, cuando la 
apuesta era mayor.

En tanto, Kiev se sigue fortaleciendo, 
pues sus aliados intentan forzar a Putin 
a negociar una paz, bajo las condiciones 
que ya expuso Zelenski, y buscan alter-
nativas para ahorcar económicamente al 
régimen invasor para frenar su “maqui-
naria de guerra”.

En el primero de tres días de reunio-
nes de las potencias del G-7 —Alemania, 
Canadá, Estados Unidos, Francia, Gran 
Bretaña, Italia y Japón—, en Hiroshima, 
el Gobierno británico se adelantó a sus 
aliados al prohibir las exportaciones de 
diamantes rusos, valuadas en millones 
anuales, como sugirió EU cortando lazos 
con el invasor, como clama Zelenski.

El objetivo, según el primer ministro, 
Rishi Sunak, es “degradar el esfuerzo 
bélico” de Putin, por lo que no descartan 
restringir más mercancías como cobre y 
aluminio y urgen ampliar las sanciones 
contra 300 cómplices financieros, entre 
empresarios, firmas y países que sumi-
nistran armas, así como aviones y barcos.

Además, ese Ministerio de Defensa 
también pidió no rebajar el riesgo al ad-
vertir que Moscú busca sabotear la in-
fraestructura de Occidente.

COMO OCURRIÓ CON LOS TANQUES,  
se reveló que aliados de Zelenski difieren sobre 
la posibilidad de entregarle aviones de combate 
y algunos ya se dicen diispuestos a cumplir.

Eltip

FUERZAS UCRANIANAS 
muestran uno de los proyectiles del enemigo derribado ayer en Kiev.
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60
Días de prisión 

se dictaron contra el 
presidente de la Corte 

detenido por corrupción
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Prevén comicios para el
20 de agosto en Ecuador
Redacción

Ante la “muerte cruzada” decla-
rada por el presidente Guiller-
mo Lasso, el Consejo Nacional 
Electoral (CNE) de Ecuador se 

dijo listo para adelantar las elecciones 
y ve como fecha tentativa el próximo  
20 de agosto.

Líderes del órgano electoral señalaron 
que, aunque será un importante desafío, 
hay condiciones para cumplir con los 
tiempos previstos y llamar a las urnas 
al mismo padrón electoral de hace dos 
años ahora para el tercer domingo de ese 
mes, luego de una primera reunión ante 
la “grave crisis política”.

La presidenta del sector, Diana Ata-
maint, adelantó que contemplan todo 
lo que involucra la renovación de los 
Poderes Ejecutivo —que incluye la vice-
presidencia—, y Legislativo para definir 
la fecha, al advertir que “tenemos que 
ganar cada minuto de cada día”.

Enfatizó en entrevista con la cadena 
Teleamazonas que el proceso podría 
alargarse si no hay ganador en agosto  
—cumpliendo el plazo de 90 días, la sexta 
parte de los tiempos comunes—, por ello 
prevén que a mediados de octubre sea la 
segunda ronda, en caso de ser necesaria, 
para que las nuevas autoridades asuman 
este mismo año y no prolongar lo que 
el jefe de Estado denominó como una 
“conmoción interna” ante el intento de 
los congresistas de destituirlo.

Pero aún les quedan seis días para 
organizar todo el calendario como cam-
pañas, debates y otros eventos, pues el 
plazo de siete días comenzó ayer, según 
el decreto del líder derechista quien di-
solvió a la Asamblea Nacional.

ÓRGANO AÚN TIENE 6 días para definir su calendario, que 
incluye una posible 2a vuelta; opositores arremeten contra el 
sector y exigen su restitución para retomar juicio contra Lasso

Evade control e irrumpe en el Vaticano
Redacción

UN CONDUCTOR derribó la puerta en 
uno de los acceso al Vaticano lo que de-
sató una ola de disparos para detenerlo.

Personal de seguridad de la sede de 
la Iglesia Católica reportó la amenaza la 
noche de ayer cuando un sujeto irrumpió 
por la fuerza en un supuesto intento de 
ver al Papa Francisco.

Según medios locales el sospechoso 
de unos 40 años, quien no fue identifi-
cado, se presentó en la entrada de Santa 
Ana para solicitar el ingreso, pero miem-
bros de la Gendarmería le indicaron que 
se requería un permiso especial y al ver 
que no lograría su cometido se retiró, o al 
menos fingió hacerlo.

Y es que no se dio por vencido y ace-
leró para superar a los guardias y tirar las 
puertas. Así llegó hasta el patio de San 
Dámaso, luego de que los cuerpos de se-
guridad dispararon hacia las llantas para 
forzarlo a detener la marcha mientras 
otro sector cerró las puertas que dan a la 
Basílica de San Pedro y la residencia ofi-
cial del Pontífice. 

Tras los hechos, el agresor descendió 
de la unidad y fue detenido sin que has-
ta el momento se revelara qué cargos le 
imputarán o si pretendía hacerle daño 
a Francisco I. Al respecto, Vatican News 
informó que el sujeto fue evaluado por 
las autoridades y se identificó que se en-
contraba en un estado de agitación, sin 
esclarecer el motivo.

Por la tarde, el órgano que encabeza 
Atamaint aprobó de manera unánime 
(con el voto de los cinco vocales) el inicio 
del periodo electoral, como primer paso, 
para poner en marcha el plan previsto en 
el decreto 741, al garantizar que cuentan 
con el personal y la calidad para realizar 
esta jornada masiva con eventos limita-
dos, pero sin presiones ni interferencias 
de ningún tipo.

Según la reunión de ayer la próxima 
semana realizarán el Primer Consejo 
Consultivo para acercarse a todas las 
fuerzas políticas del país, esto luego de 
que la Corte Constitucional respaldó la 
polémica medida de Lasso y que se usa 

por primera vez en Quito desde que fue 
creada para destrabar un conflicto entre 
poderes, pese a la impugnación de legis-
ladores, según revelaciones del social-
cristiano Esteban Torres.

Pero la oposición se lanzó contra di-
cho órgano al señalar que éste cedió ante 
las presiones del derechista, hecho que 
no respondió ni el CNE ni el presidente, 
pero los disidentes acusaron al sector de 
politizar las elecciones.

Los congresistas, encabezados por el 
titular de la última legislatura, Virgilio 
Saquicel, sostuvieron que esperarían la 
resolución de la Corte, pero como esta 
fue adversa arremetieron contra el CNE 
al denunciar que no esperó para cumplir 
los deseos del Ejecutivo.

Y escalaron su afrenta con el Consejo 
electoral al advertir que dicho órgano 
también está sujeto a control político y 
jurídico, pues adelantaron que buscan 
alternativas para revertir la disolución 
del Legislativo con la amenaza de que en 
cuanto los restituyan retomarán el juicio 
político contra el presidente. Pero no hay 
garantías de que eso ocurra.

POLICÍA LOCAL redoblan la vigilancia en 
el recinto tras el susto, ayer.

UN BLOQUE MILITAR refuerza filtro de seguridad afuera de la sede legislativa, ayer.

CNE declara inicio del periodo electoral 

EL PAÍS BUSCA EVITAR una crisis como 
la de Perú, pues en Lima se alargó el proceso 
electoral y en  Quito todo será el mismo año: 
primera y segunda vuelta y juramentación. 

Eldato

Lluvias rebasan
a Italia; suman
13 defunciones

Redacción

COMO ANTICIPARON científicos cli-
máticos la devastación de fenómenos 
naturales es cada vez peor y en los últi-
mos días Italia se convirtió en la prueba 
con las peores inundaciones en un siglo.

Tras días de lluvias torrenciales, el go-
bierno confirmó la muerte de 13 personas 
al reconocer que fue tal el impacto que 
éstas no lograron salir de casa ante la acu-
mulación de agua o fueron arrastradas a 
causa del desbordamiento de más de 20 
ríos en la región.

De acuerdo con medios locales las 
anegaciones superaron los 40 centíme-
tros de altura y el presidente de Emilia 
Romaña, Stefano Bonaccini,asestó un 
golpe de realidad al revelar que este 
episodio fue de los de mayor magnitud, 
pues en sólo 36 horas cayeron las lluvias 
de seis meses, luego de las trágicas esce-
nas en las que se ve a socorristas rescatar 
a víctimas o trasladarlas en lanchas en 
medio de las calles.

El funcionario advirtió que ante el ni-
vel de agua la respuesta fue casi nula con 
daños que aún no se contabilizan, pero 
unos 20 mil perdieron sus hogares y 50 
mil se quedaron sin electricidad.

De inmediato el gobierno federal asig-
nó 30 millones de euros para atender 
esta severa crisis, hecho que agradeció, 
pero dijo que ante la intensidad de las 
lluvias será insuficiente.

Al agradecer la labor de rescatistas y 
personal de Protección Civil indicó que 
los daños podrían superar los miles de 
millones de euros, esto mientras siguen 
los operativos de búsqueda.

Además, reactivaron las evacuaciones 
en zonas de riesgo, pues temen que la si-
tuación empeore ante las severas condi-
ciones climáticas, pues casi todos los ríos 
están al límite, y decenas de viviendas e 
inmuebles quedarían bajo el agua.

Dicho pronóstico afectaría a los más 
vulnerables como los ancianos, pues se-
gún el diario Il Messaggero la mayoría de 
personas auxiliadas son adultos mayores 
que por sus condiciones no podían salir 
por sí solos y hubo vecinos que pidieron 
ayuda para estas personas.

A BORDO DE LANCHAS, rescatistas y personal de Protección 
Civil ayudan a damnificados, ayer.

300
Vehículos 

usan las autoridades 
para auxiliar a 

víctimas atrapadas

NO TENEMOS TIEMPO, 
tenemos que ganar cada minuto de cada día, 

porque un proceso electoral que se tiene que llevar 
con 18 meses de anticipación ahora lo tenemos que llevar 

en 90 días...

Diana Atamaint
Presidenta del CNE de Ecuador
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A ESTA CRISIS CLIMÁTICA se suman las se-
quías, pues mientras unos ríos se desbordan 
hay lagos que podrían desaparecer, pues más 
de la mitad en el mundo están secos.

Eltip
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Vecinos inspeccionan los daños causados por los restos de un misil ruso caído en Kyiv

EFE

Rusia ataca K yiv, 
mientras pierde 

terreno en Bajmut

►Noche de bombardeos Las fuerzas aéreas ucranianas 
derriban cuatro drones y todos menos uno de los misiles 

lanzados por el Ejército ruso desde el mar Negro

P
or novena vez este 
mes, los habitantes de 
Kyiv soportaron el 
aluvión de ataques 
con misiles y aviones 

no tripulados la mayor parte de la 
noche, mientras Rusia buscaba 
crear grietas en las defensas aéreas 
de la capital ucraniana. Kyiv, así 
como las regiones de Odesa y Jme-
lnytsky, fueron atacadas por 30 
misiles desde varias direcciones. 
22 de ellos eran misiles X-101/555, 
del tipo que causó bajas masivas 
en Uman el mes pasado, y fueron 
lanzados desde aviones bombar-
deros estratégicos de Rusia. Se 
lanzaron también seis misiles Ka-
libr desde los barcos rusos en el 
mar Negro, mientras dos misiles 
Iskander-K volaron desde tierra.

Todos menos uno, así como 
cuatro drones, fueron derribados 
por la defensa aérea de Ucrania 
que se mantuvo efi ciente a pesar 
de los rumores no confi rmados de 
daños limitados a elementos de 
un sistema Patriot en el ataque del 
martes. Los fragmentos aún cau-
saron daños signifi cativos, espe-
cialmente en Odesa, donde una 
persona murió y 2 resultaron he-
ridas a pesar de que se intercepta-
ron ocho misiles rusos. «Incluso 
con la operación exitosa de la de-
fensa antiaérea, los fragmentos de 
cohetes derribados representan 
una grave amenaza para la vida de 
las personas», recordaron las fuer-
zas aéreas ucranianas.

Algunos residentes de Kyiv y 
Odesa compartieron fotos de ellos 
y sus hijos durmiendo en sus ba-
ños, lejos de las ventanas, pero 
también subrayaron la resiliencia 
y la necesidad de seguir con sus 
vidas a pesar de la amenaza. «To-
das las mañanas nos levantamos 
y vivimos nuestras vidas lo mejor 
que podemos. Puede parecer ex-
traño. Pero esconderse, llorar, 
quejarse signifi caría que estamos 
perdiendo esta guerra», escribió 
Yaroslava Antipina desde Kyiv. 
«Incluso un número bastante li-
mitado de Patriot proporcionados 
a Ucrania resultó ser un gran im-
pulso para su capacidad, como lo 
demostraron los acontecimientos 
recientes», comentó el analista 
militar Mykola Bielieskov. Sin em-
bargo, señaló que no es el momen-
to de caer en la complacencia, ya 
que Rusia tiene como objetivo 
«agotar las existencias de inter-
ceptores y abrir camino para su 
aviación pilotada».

La incapacidad de Rusia para 
utilizar su aviación libremente en 

Ucrania ha sido uno de los factores 
cruciales que permitieron a Ucra-
nia continuar con su defensa con 
éxito y evitar miles de muertes en-
tre la población civil. La destruc-
ción casi completa de Mariupol y 
algunas otras ciudades en Donbás 
por parte de Rusia siguió a la rápi-
da destrucción de los sistemas de 
defensa aérea de Ucrania ubica-
dos allí al inicio de la invasión.

Con sus ataques, Rusia puede 
tratar de distraer a las fuerzas ucra-
nianas en un esfuerzo por inte-
rrumpir los preparativos para la 
contraofensiva esperada. El jue-
ves, Ucrania volvió a afi rmar que 

Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL
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sus tropas pudieron avanzar de 
150 a 1.700 metros cerca de Baj-
mut, mientras que en la propia 
ciudad los mercenarios de Wagner 
continuaron atacando. El porta-
voz Sergiy Cherevatyi dijo que los 
ucranianos mataron a 130 solda-
dos rusos en un día: «Nuestras 
unidades, a pesar de no tener su-
perioridad en personal, municio-
nes y equipos, encajan avanzando 
por los fl ancos».

El líder de los mercenarios rusos 
de Wagner, Yevgeni Prigozhin, 
acusó públicamente una vez más 
a los comandantes del Ejército re-
gular ruso de retroceder 570 me-
tros al norte de Bajmut, dejando 
sus fl ancos expuestos. «Por favor, 
no abandonen los fl ancos», dijo, 
dirigiéndose al titular de Defensa 
ruso, Sergei Shoigu, y a Valery Ge-
rasimov, jefe del estado mayor.

Mientras tanto, el enlace ferro-
viario entre Sebastopol y Simfero-
pol en Crimea se cortó después de 
que un tren descarrilara, informa-
ron fuentes rusas, con los funcio-
narios locales instalados por Rusia 
culpando a «factores externos». El 
tren supuestamente transportaba 
grano ucraniano robado, que Ru-
sia ha estado exportando a algu-
nos de sus aliados.

Los indígenas de la península, 
los tártaros de Crimea, conmemo-
raron ayer la deportación que su-
frieron en 1944 por orden de Sta-
lin, cuando más de 190.000 de 
ellos fueron obligados a abando-
nar sus hogares y enviados a Asia 
Central. Solo pudieron regresar a 
Crimea después del colapso de la 
Unión Soviética, pero su reintegra-
ción se vio interrumpida por la 
anexión ilegal de Rusia en 2014. 
Sujetos a la persecución política, 
muchos se han ido una vez más, 
pero cientos han estado luchando 
en el Ejército ucraniano, esperan-
do un eventual retorno.

Ucrania ha negado en su mayo-
ría su participación en los ataques 
contra las bases militares y la in-
fraestructura de Rusia en la penín-
sula. Pero, de manera poco carac-
terística, su jefe de inteligencia 
militar, Kyrylo Budanov, reconoció 
en una entrevista que Ucrania ya 
había «alcanzado» a algunos pro-
pagandistas rusos conocidos. Sin 
embargo, Budanov no nombró 
ningún caso específi co.

La línea de tren entre 
las dos principales 
ciudades de Crimea 
se interrumpe tras 
un posible sabotaje

Esquía cinco horas diarias. Parti-
cipa con regularidad en el Foro de 
Davos. Dirige un transatlántico, 
Palantir Techologies, una compa-
ñía privada de «software» y servi-
cios especializada en análisis de 
macrodatos. Alexander Caed-
mon Karp es el hombre del mo-
mento. Le conocen como el nue-
vo Steve Jobs, o como el Elon 
Musk de la Inteligencia Artifi cial 
(IA). Otros le comparan fatal-
mente con J. Robert Oppenhei-
mer, el padre de la bomba atómi-
ca, por la peligrosidad potencial 
de su herramienta de trabajo.

Es un gurú que asesora a servi-
cios de inteligencia, Gobiernos y 
otras agencias públicas. En febre-
ro, reconoció que trabajaba con 
Ucrania. De hecho, Karp fue el 
primero en presentarse en Kyiv 
para reunirse con el presidente 
Volodimir Zelenski, poco des-
pués de que diera comienzo la 
invasión rusa. El magnate destaca 
del líder ucraniano su altura mo-
ral, lo que le ha llevado a abrir en 
el país una ofi cina de Palantir. El 
viceprimer ministro ucraniano, 
Mijail Fedorov, reveló en Davos 
que la tecnología de Karp permi-
te a sus tropas seguir en tiempo 
real la evolución de la guerra.

El CEO de Palantir rechazó 
ocupar un lugar destacado en el 
cartel de ponentes de la Feria In-

Álvaro Escalonilla. MADRID

sabe. Por eso actúa como tal, y 
habla: «El poder de los sistemas 
avanzados de guerra algorítmica 
es ahora tan grande que equivale 
a disponer de armas nucleares 
tácticas frente a un adversario 
con sólo las convencionales. El 
público en general tiende a sub-
estimar esto. Nuestros adversa-
rios ya no lo hacen».

Palantir, cofundada por Karp 
en 2003 de la mano del popular 
inversor tecnológico Peter Th iel, 
quien fuera uno de los grandes 
apoyos del expresidente Donald 
Trump en Sillicon Valley, está es-
pecializada en el análisis de da-
tos. Produce «software» de alma-
cenamiento que después vende 
a entidades estatales. Tiene pocos 
clientes, pero son de peso. Dio sus 
primeros pasos en colaboración 
con la CIA, la agencia para la que 
facilitó la captura de Osama Bin 
Laden en su refugio paquistaní. 
Hace apenas unos meses, fi rmó 
un acuerdo con el Ministerio de 
Defensa de Reino Unido por valor 
de 91 millones de euros. También 
trabaja en España.

La compañía lleva décadas en 
el mercado, no sin controversia, 
pero ha saltado a la primera línea 
por su papel destacado en Ucra-
nia. En palabras del propio Karp, 
Palantir es «responsable de la ma-
yor parte de los objetivos en Ucra-
nia». La empresa controla las 
operaciones de inteligencia vía 
«software», a la postre, el factor 
que desnivela la balanza en la lí-
nea del frente. La tecnología de 
Palantir localiza a las tropas ene-
migas, alerta a los drones y ofrece 
estrategias de ataque.

«Cuanto más peligroso sea el 
mundo, más valdrá la ingeniería 
de ‘software’», insiste Karp, siem-
pre obsesionado por la rentabili-
dad económica, por los números. 
Hoy, Palantir tiene un valor esti-
mado de 21.000 millones de 
euros. Pero tiene líneas rojas, y 
también tiene claro para quién 
trabaja: «Estamos por la victoria 
de Occidente, por una Defensa 
reforzada y por el uso de la fuerza 
en un contexto de guerra». El 
magnate se muestra especial-
mente crítico con Rusia y China, 
a quienes considera las principa-
les amenazas para su país, que 
presentan modelos de sociedad 
alternativos. «Los beneficios a 
largo plazo del apoyo a la OTAN, 
EE UU y Occidente en general son 
cruciales»,  insiste.

Alex Karp, el 
gurú de la IA que 
marca las reglas 

de la guerra
►El cofundador de Palantir, la tecnológica 

que facilitó la captura de Osama Bin 
Laden, es un aliado clave de Zelenski

ternacional de Seguridad y De-
fensa de España (FEIDEF), que se 
celebra esta semana en IFEMA. 
En su lugar, pidió una interven-
ción de perfi l bajo, poder ser en-
trevistado, explicarse a tumba 
abierta, como acostumbra. Así 
habló del papel de la IA en el cam-
po de batalla. No eludió ninguna 
pregunta. Contestó a casi todo, 
aunque a su manera, cambiando 
de tema aleatoriamente y distra-
yéndose con quienes revolotea-
ban en la sala de conferencias.

Karp demostró estar tocado 
por la excentricidad que persigue 
al genio. Habla y le escuchan. 
«Soy muy popular en lugares 
donde ni siquiera lo hubiera ima-
ginado», dice, casi sorprendido. 
Es una estrella del «rock», y lo 

Los drones se han 
convertido en un arma 
habitual en la guerra 
de Ucrania

EFE

Palantir localiza a 
las tropas enemigas, 
alerta a los drones 
y ofrece estrategias 
de ataque a Kyiv

Alexander Caedmon 
Karp, CEO de Palantir
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 INVESTIGADORES DE AGUAS profundas 
completaron el primer escaneo digital del barco, 
mostrando todo el naufragio con detalles y clari-
dad, informaron ayer las compañías detrás de un 
nuevo documental sobre la embarcación.

Digitalizan el Titanic 
por primera vez

Martes 10 
MARTES 1.0: Ésta es una continuación del 
cuaderno Tres Cangrejo. Lo retomo en cir-
cunstancias inimaginables cuando lo dejé. 
Corrijo: cuando me dejó. Y vuelvo a corregir: 
circunstancias inimaginadas.

Estoy desde el miércoles 23 en el Hopital 
Ángeles del Pedregal. Estoy desde ayer lu-
nes 28 en la sección de Terapia Intermedia. 
JZ describe el proceso como avanzar una Y. 
Estamos en el tronco. Por una de las ramas 
se va a la terapia intensiva, a la intubación, a 
la postergada e inevitable muerte. Se ha de-
cidido —Tedi y yo en primer lugar, los médi-
cos JZ y PS y TA también— que esa ruta no es 
transitable. Por la otra rama se llega o bien, 
en el 95% de los casos, igualmente a la de-
rrota en la famosa batalla contra el cáncer, o 
bien, en el 5% de los casos, a cierta remisión: 
volver a la casa, vivir con oxígeno, seguir un 
tratamiento combinado de quimio e inmu-

noterapia. Tedi y yo y los médicos elegimos 
sin dudarlo la segunda rama. Pero asimismo 
somos conscientes de que es más probable 
que conduzca, como la otra, a la muerte. Aun 
así —creemos todos— la apuesta vale la pena. 

Tedi y yo nos percatamos, ahora, de que 
los últimos tres meses y pico, desde el pri-
mer PET en que se detectó el cáncer, han 
sido un preparativo a lo que nos sucede es-
tos días. Lo que nos sucede es, sobre todo, 
platicar. Platicamos sobre mi muerte, por 
supuesto. Pero significa que la plática es 
sobre nuestra vida. La que nos deparó a los 
dos —juntos y por separado— un destino in-
verisímilmente generoso. La que le espera a 
Tedi, que no será ni de lejos tan mala como 
ella imagina. 

Rectifico: lo que le espera a Tedi, que, si 
mis deseos correspondieran a la realidad, 
sería mucho mejor de lo que ella teme. 

Fragmento del diario el día antes de la muerte de Álvaro Uribe

Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

El editor, ensayista y narrador 
Álvaro Uribe (1953–2022) se 
enfrentó tres veces al “empe-
rador de todos los males”: en 

2008, un tumor maligno se alojó en su 
pulmón derecho: el escritor libró una 
batalla en la que salió airoso; después, 
en 2018 se le detecta un cáncer en la 
próstata, también logró vencer al fasti-
dioso invasor. En noviembre del 2021, 
el autor de Expediente del atentado 
volvió a los dispensarios médicos afec-
tado de cáncer en el pulmón izquier-
do, esta vez perdió la batalla: murió el 
miércoles 2 de marzo de 2022. 

Tríptico del cangrejo (Alfaguara, 
2023) recopila los diarios donde Uribe 
da cuenta de los sucesos, eventualida-
des y peripecias de su enfrentamiento 
con la enfermedad: Cuaderno de la 
paciencia. 2008; El árbol. 2018; y Tres 
Cangrejo. Noviembre 2021–marzo 
2022. Tres escritos que resumen las al-
ternativas de un paciente acosado por 
el recelo, la angustia, el desaliento y el 
desvelo. Revelaciones de un enfermo 
en diálogo con las circunstancias de lo 
cotidiano, los amigos, las lecturas, el 
consuelo de escribir y, sobre todo, el 
amor compartido en los vuelcos de la 
vida durante 40 años con su esposa, la 
poeta Tedi López Mills.  

“Álvaro quería que los tres cua-
dernos aparecieran publicados ínte-
gramente en un solo volumen. Me 
satisface que un año después de su 
muerte esté colocado en las librerías. 
Tres testimonios de un cáncer que lo 
asedió tres veces y que, después de 
una lucha frontal durante 14 años, al 

Publican Tríptico del cangrejo

LIBRO PÓSTUMO en que comparte cómo enfrentó la enfermedad;  
“es en realidad una procesión hacia la muerte”, dice Tedi López Mills

final se impuso. Este libro relata su ex-
periencia dolorosa y apremiante, con 
ese mal, con esa enfermedad terrible. 
Muestra de su pudor ante los asedios 
de la muerte”, comentó en entrevista 
con La Razón Tedi López Mills. 

El primer diario data de 2009. 
¿Por qué no lo publicó antes? Sí, el 
primer diario Cuaderno de la pacien-
cia, él lo quería publicar; pero, después 
resolvió no hacerlo, no quería que el 
tema del cáncer fuera el centro de un 
libro. Parte de esos apuntes fueron re-
creados en dos de sus novelas: Morir 
más de una vez (2011) y Autorretrato 
de familia con perro (2014), con la que 
ganó el Villaurrutia. 

 ¿En la novela Los que no que Uri-
be publica en 2021 hay muchas re-

ferencias de El árbol? Digamos que 
en Los que no, su última novela, ese 
diario está trasladado a los espacios 
de la ficción, a partir de la experien-
cia real del cáncer de próstata que sí 
pudo vencer. 

¿Tercer diario marcado por la an-
gustia, por el dolor y el asedio de la 

muerte? Tres Cangrejo es el cuaderno 
más terrible, angustioso y colmado de 
un desasosiego total, está escrito con 
apremio, con premura. Ese tercer cán-
cer en el pulmón izquierdo fue muy 
agresivo, muy difícil el tratamiento: 
se sometió a un proceso de quimiote-
rapias de 35 sesiones. Él lo narra todo 
minuciosamente, con humor, ironía y 
hasta con esperanza. 

¿Un paciente disciplinado? Un 
enfermo totalmente consciente de 
su estado de salud. Fue muy solícito 
y cooperativo con los médicos. Nunca 
especuló sobre la secuela de la enfer-
medad, estaba la posibilidad de morir, 
pero, sabía que no podía adelantarse 
a los hechos.  

 Álvaro sonríe y le dice a usted en 
los últimos minutos: “No es tan di-
fícil morir”... También me dijo: “Me 
voy absolutamente dichoso”. El libro 
es en realidad una procesión hacia la 
muerte; él construyó el libreto de esa 
muerte, que finalmente sobrevino 
venturosa. Nunca perdió la expresión 
sonriente, supo esquivar el miedo. 

Él apunta en la última página del 
diario final que conversó con usted 
sobre su muerte. ¿Qué le decía?  Sí, 
lo anota el martes 1 de marzo de 2022: 
suscribe que en realidad hablamos 
de nuestra vida, esa que “nos deparó 
a los dos –junto y por separado—un 
destino inverosímilmente generoso”.  
Yo lo revalido en el epílogo: “Tengo la 
historia, tengo los días, tengo el ini-
cio, tengo el final, pero ya no tengo a 
Álvaro”. 

¿Dejó otros manuscritos? Desde 
2021 tenía un libro de ensayos, La 
suma de las partes, ya listo para su 
publicación. También hay cuentos 
que pueden conformar un volumen. 
Dejó una novela inconclusa. 

Homenaje  
a Álvaro Uribe. 

70 años de su 
nacimiento

PARTICIPAN: 
Fabio Morábito, 

Pura López 
Colomé, Miguel 
Aguilar y Geney 

Beltrán
DÓNDE: Sala 

Manuel M. 
Ponce, Palacio  
de Bellas Artes

CUÁNDO:  
21 de mayo,  
12:00 horas 

Tríptico  
del cangrejo
AUTOR: Álvaro Uribe
GÉNERO: Diario
PRÓLOGO: Rafael 
Pérez Gay
EPÍLOGO: Tedi  
López Mills
EDITORIAL: 
Alfaguara, 2023

Fo
to

 C
or

te
sía

|E
di

to
ria

l A
lfa

gu
ar

a

EL ESCRITOR 
Álvaro Uribe, en 

una foto  
de archivo.
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Los Fabulosos Cadillacs, 
en concierto en el Zócalo
LA BANDA ALISTA su próximo show gratuito en la Plaza de la 
Constitución, el próximo 3 de junio a las 20:00 horas, anunció 
la noche de ayer la Secretaría de Cultura de la Ciudad de Méxi-
co. La agrupación argentina festejará tres décadas de su álbum 
Vasos vacíos, que tiene éxitos como “Siguiendo la Luna”.

ESTOY MUY CONMOVIDO 
por esto. Dicen que cuando es-
tás a punto de morir, ves tu vida 
pasar ante tus ojos. Acabo de ver 
mi vida pasar ante mis ojos”

Harrison Ford
Actor

HARRISON 
FORD, segundo 

de izq. a der., 
con el director y 
los actores de la 

película.

Por AP 

Indiana Jones y Harrison Ford llega-
ron a Cannes ayer para el estreno 
mundial de Indiana Jones y el Dial 
del Destino en uno de los eventos 

más esperados del festival.
Los sombreros abundaron en la mul-

titud de espectadores que vieron a Ford 
y compañía desfilar por la alfombra roja.

El actor caminó de la mano de su es-
posa, Calista Flockhart, y luego se unió 
a sus compañeros de reparto mientras 
sonaba la emblemática música de John 
Williams para la película. Entre los asis-
tentes se encontraban el jefe de Disney, 
Bob Iger, Kathleen Kennedy, de Lucas-
film, y el cineasta Steve McQueen.

Ford, de 80 años, quien ha dicho que 
Dial of Destiny será su última actuación 
como el personaje, recibió una Palma 
de Oro honoraria de Cannes. El año pa-
sado, el festival agasajó a Top Gun Ma-
verick y Tom Cruise de manera similar.

Dentro del teatro, Ford fue recibido 
con un estruendoso aplauso. Sonrió y 

Y ovacionan al mexicano Amat Escalante 
Redacción

EL CINEASTA MEXICANO Amat 
Escalante fue ovacionado ayer en el 
Festival de Cine de Cannes durante el 
estreno de Perdidos en la noche, su más 
reciente película y que es protagoniza-
da por Ester Expósito y Bárbara Mori. 

Luego de ver el largometraje, el pú-
blico se puso de pie y le aplaudió, mien-
tras el realizador abrazaba a los actores 
que lo acompañaron, entre ellos, Ester 
Expósito, Bárbara Mori y Juan Daniel 
García Treviño.

Perdidos en la noche supone el regre-
so de Escalante a Cannes después de 
haberse consagrado hace 10 años como 
Mejor director por la película Heli.

El filme cuenta la historia de Emilia-
no, un hombre que vive en un pueblo 

OTRAS PRODUCCIONES MEXICANAS 
que van a Cannes son Eureka, de Lisandro 
Alonso, además de los cortos Arkhé, de Ar-
mando Navarro y Tótem, de Lila Avilés. 

Eldato

297
Millones de dólares 

es el presupuesto  
de la quinta entrega 

de Indiana Jones

EL CINEASTA 
(primero de izq.  
a der.) posa con  
el elenco de  
la cinta.

EL HISTRIÓN,  junto a Iris Knobloch,  
al recibir la Palma de Oro honorífica.

Recibe Palma de Oro honorífica 

EL ACTOR acaparó las miradas, porque también se estrenó la última cinta 
en la que da vida al aventurero arqueólogo; fans lo esperan disfrazados 

miró alrededor antes de recibir la Pal-
ma de honor. “Estoy muy conmovido 
por esto. Dicen que cuando estás a pun-
to de morir, ves tu vida pasar ante tus 
ojos. Acabo de ver mi vida pasar ante 
mis ojos”, dijo la estrella de Hollywood.

“Una gran parte de mi vida, no toda 
mi vida”, continuó Ford, agradeciendo 
a Flockhart, así como al director de Dial 
of Destiny, James Mangold, y a la copro-
tagonista Phoebe Waller-Bridge, que se 
encontraban ahí.

No es la primera película de India-
na Jones que se estrena en Cannes. La 
cuarta entrega, Indiana y el Reino de la 
Calavera de Cristal, se estrenó en el fes-
tival en 2008. Tanto los críticos como 
los fanáticos no fueron muy receptivos 
de Crystal Skull, pero a pesar de esto 
ganó 790 millones de dólares en la ta-
quilla de todo el mundo.

Esta vez, Dial of Destiny espera tener 
un impacto global similar, si no mayor, 
sin sus famosos cineastas. La nueva 
película, que Walt Disney Co. estrena-
rá el 30 de junio en Estados Unidos, es 
la primera película de Indiana que no 
está dirigida por Steven Spielberg o con 
una historia de George Lucas. En cam-
bio, Mangold (Ford vs. Ferrari y Logan) 
toma las riendas de la película copro-
tagonizada por Waller-Bridge, Antonio 
Banderas y Mads Mikkelsen.

minero de México, quien busca a los 
responsables de la desaparición de su 
madre, de quien no se supo rastro des-
pués de que se manifestó contra una 
empresa minera internacional. 

Emiliano, estelarizado por Juan Da-
niel García Treviño, emprenderá un 
viaje en el que por su cuenta tratará de 
hallar a su mamá y lo llevará a descubrir 
mentiras de la familia Aldama.  
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El problema es que los varones, Ken-
dall y Roman, son patéticos y están disca-
pacitados para existir por mérito propio. 
Son extensiones narcisistas de un padre 
que, como Saturno, se los ha comido 
vivos; bebés del nepotismo, frágiles y 
erráticos. Shiobhan (Shiv), la niña de papá, 
es la más inteligente de los tres y la única 
que ha trabajado fuera de Waystar Royco, 
el imperio del padre, pero también es 
arrastrada por la ambición de poder. Estos 
tres adultos sin brújula moral, completa-
mente desconectados de la realidad, son 
en el fondo niños sin amor buscando la 
predilección de un padre incapaz de amar. 

Una de las formas de entender a la 
familia Roy es mediante el mecanismo 
de identificación con el agresor, que en 
la definición de 1933 de Sandor Ferenczi 
aparece cuando “nos sentimos agobiados 
por una amenaza ineludible y con la es-
peranza de sobrevivir, nos convertimos 
precisamente en lo que el atacante espera 
de nosotros en cuanto a nuestra conducta, 

Todos los domingos se transmite la cuarta y última tem-
porada de una de las series televisivas más impecables 

en la historia de la televisión. Succession es una sátira, un re-
trato brutal, trágico, desnudo y a veces repugnante de una 
familia encabezada por Logan Roy, un hombre sin escrúpu-
los, magnate, dueño de un canal de noticias y de muchos 
otros negocios, que al verse viejo y cansado finge estar dis-
puesto a cederle el poder a alguno de sus tres hijos. 

¿POR QUÉ NOS FASCINA SUCCESSION?
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para 
 la reflexión de la 
vida emocional  
y sus desafíos.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Entre el caos, la alegría y el llanto, 
fans de Luis Miguel pasaron el 
día de ayer en la Arena Ciudad 
de México, a donde acudieron 

con la esperanza de conseguir boletos 
para los conciertos que dará el intérprete 
en el recinto. 

Decenas de fanáticos se dieron cita en 
las taquillas del centro de espectáculos e 
hicieron largas filas, algunos acamparon 
desde el miércoles para poder asegurar 
su compra. En la espera no faltó el caos, 
hubo algunas peleas y reclamos porque 
presuntamente entre las personas forma-
das había revendedores. 

“Fuera, fuera, fuera”,  gritaron quienes 
esperaban a una señora que supuesta-
mente ya se había formado varias veces 
para obtener entradas. 

Algunas seguidoras del cantante de 
“Culpable o no” y “Tengo todo excepto a 
ti” se mostraron felices al lograr comprar 
sus boletos, después de toda una odisea.  
Mientras que una fan que no pudo con-
seguir un boleto en la taquilla de la Arena 
Ciudad de México rompió en llanto. 

Agota nuevas fechas

Caos, alegría y llanto en la 
CDMX para ver a Luismi

FANS ACUDEN a las taquillas y hay algunas peleas, pues 
presuntamente revendedores compraron entradas; algunos 
acampan desde el miércoles en la Arena Ciudad de México

percepciones, emociones y pensamien-
tos”. Esta definición es distinta a la del me-
canismo clásico descrito por Anna Freud 
en 1936 mediante el cual, quien se iden-
tifica con el agresor, se convierte en agre-
sor también. En Ferenczi se trata de una 
maniobra más sofisticada a partir de la 
disociación de la identidad y la identifica-
ción con el agresor que se traduce en casi 
adivinarle el pensamiento. Una de las con-
secuencias de este mecanismo, es asumir 
una posición masoquista, desde la que la 
víctima cree merecer las humillaciones, 
la violencia y los castigos. Esta forma de 
relación los atraviesa a todos, que ex-
cepto el padre, son víctimas de alguien y 
victimarios de otros, como si no hubiera 
ninguna otra posibilidad. El hijo menor, 
Roman (Kieran Culkin) es el hijo berrin-
chudo por excelencia, el más maltratado 
por el padre, pero que siempre vuelve 
para pedir perdón y para recibir su castigo. 
Es el clásico varón que se excita con una 
mujer que podría ser su abuela, cuando 

le dice “niño malo”, pero también el más 
hábil para imitar al padre. Kendall, el hijo 
mayor, es depresivo, proclive a las adiccio-
nes y a las pulsiones suicidas que deja ver 
con frecuencia, a veces en microgestos y 
grietas caracterológicas, pero a veces con 
derrumbes aparatosos que lo llevan a 
matar accidentalmente a un valet parking 
y a internarse en un clínica de rehabilita-
ción. Shiv es una abogada inteligente, fría, 
sarcástica, que gasta toda su energía en 
defenderse y en aparecer invulnerable en 
un mundo en el que las mujeres jamás po-
drán acceder al punto más alto del poder. 
Su soledad y la exclusión sistemática que 
vive terminan enloqueciéndola. Reprodu-
ce con Tom, su marido-trofeo, el sadismo 
del padre y aunque la mayor parte del 
tiempo parece despreciarlo, es lo único 
que tiene y lo más cerca que ha estado 
de que alguien la quiera. Tom viene de 
Minnesota y se esfuerza por pertenecer al 
sofisticado mundo de su mujer. Es frívolo 
y tiene debilidad por los relojes y los trajes, 
aunque parece por momentos el único 
capaz de cierta inocencia, buen carácter 
y dotes diplomáticas, que en una familia 
de sociópatas despierta lástima y burlas. 
Tom reproduce con Greg, el primo pobre 
y aparentemente estúpido, el sadismo 
que vive a manos de los Roy. Masoquistas 
en unas relaciones y torturadores en otras. 

La existencia psíquica autónoma, la 
sensación de ser uno mismo o self, está 
ausente en todos los personajes, excepto 
en Logan Roy. Todos se mimetizan como 
camaleones con el mundo que los rodea, 

con lo que los atemoriza, para protegerse. 
El yo desaparece mediante la sumisión 
y los intentos por complacer al agresor 
(Roman, Tom y Greg ejemplifican muy 
bien este mecanismo). Dice Ferenczi: 

“El niño puede incluso compartir el pla-
cer que el abusador obtiene haciéndole 
daño”. Roman es el personaje más pura-
mente identificado con el maltrato, como 
cuando en un momento de colapso emo-
cional, alucina la voz del padre muerto 
diciéndole que tiene el pito chico y que 
todo le sale mal siempre. Roman escucha 
obsesivamente la misma frase en un ritual 
masoquista. Aunque el padre muera, vive 
para siempre como una representación in-
terna, que se conoce como objeto malo in-
ternalizado. Vive para siempre dentro de 
las mentes de sus hijos desde donde los 
sigue poniendo a competir, desprecián-
dolos. Se odia y se adora al agresor, por-
que es el único que existe por sí mismo. 
Erich Fromm, en 1941 habló del anhelo 
de escapar de la libertad. De renunciar a la 
propia autonomía para identificarse con 
una figura fuerte. Hay una paz infantil en 
volverse dócil, mudo o estúpido frente a 
una figura dominante. Lo único que une a 
los hermanos Roy es el abuso y el trauma 
compartido. También los intentos deses-
perados por matar al padre, anhelando 
creer, también con desesperación, que al-
guna vez los amó. Succession es un retrato 
milimétrico de familia, de rivalidad frater-
na, de abuso emocional, de abandono, de 
aniquilamiento a manos de un narciso y 
de monstruos amorales. 

Hacen todo para estar con su ídolo
Una multitud espera durante horas en el recinto capitalino.

SEGUIDORAS que lograron comprar boletos 
para la gira se abrazan felices y emocionadas.

PRESUNTOS revendedores se cuelan en la fila y provocan el enojo de los 
fans del vocalista mexicano.

FANÁTICA llora a las 
afueras de la Arena CDMX, 
porque no pudo conseguir 
sus entradas.

Desde que se abrió la preventa en 
Santander se agotaron y después se aca-
baron en la venta general para las fechas 
del 21, 22 y 24 de noviembre en tan sólo 
cuatro horas.

Aunque el artista abrió tres más, el 25, 
27 y 28 de noviembre, la preventa de ayer 
se terminó de inmediato y se adelantó la 
venta general. 

En la página de Superboletos, quienes 
intentaban conseguir un ticket eran el 
número 60 mil de espera; se estima que 
en la fila virtual hubo medio millón de 
seguidores de El Sol de México. 

Luis Miguel es uno de los cantantes 
más queridos en México y en varias par-
tes del mundo. Su tour, que iniciará en 
agosto próximo, ha causado tanto revue-
lo que de las 60 fechas que abrió hasta el 
momento en 56 ya registra sold out.

Aunque su último álbum, ¡MÉXICO 
por siempre!, se lanzó en 2017, el vocalis-
ta no ha tenido que lanzar un nuevo dis-
co o sencillo para emprender la aventura 

de una gira mundial y ocasionar tanto 
furor entre sus fanáticos. 

Los seguidores del Luis Miguel son de 
los más entregados, incluso cuando el 
intérprete de “La chica del bikini azul”, 
en noviembre del 2015 en el Auditorio 
Nacional, los dejó esperando 45 minutos 
y tras cantar 15 minutos se bajó del es-
cenario, provocando gran desconcierto, 
continuaron apoyándolo. En dos oca-
siones ocurrió casi lo mismo y después 
suspendió las cuatro fechas, pero eso no 
decepcionó a sus fans.

Cuando se reprogramaron las fechas, 
en marzo del 2016 se volvieron a cance-
lar los shows, pero eso no desalentó a sus 
seguidoras, algunas entrevistadas por 
La Razón en esas fechas afirmaron que 
volverían a comprar boletos para si El Sol 
anunciaba nuevas presentaciones. 

“Estuvimos en noviembre pasado, él 
intentó cantar, pero no lo consiguió, no 
pedimos reembolso porque sabíamos 
que iba a haber otras fechas. Estamos un 

56
Fechas en las que 
se presentará ya 
registran sold out

18
Conciertos dará en 
México el intérprete 
de “La incondicional” 
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poquito tristes porque era nuestra ilu-
sión verlo en México con los mariachis, 
cantando música mexicana, porque 
cuando él va a Brasil o a Buenos Aires 
no lo hace… esperamos que él esté bien, 
y que el próximo año vuelva, a pesar de 
todo lo defendemos”, dijo una fan origi-
naria de Brasil a este diario. 

Ahora que agotó las nuevas fechas 
en la arena, sus fanáticos esperan que el 
intérprete anuncie otras más para poder 
acompañarlo en este tour. 
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Llegó la temporada de la 
araña violinista y viuda 

negra: ¡así es su picadura!
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SU MORDIDA PUEDE SER LETAL

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

ESPECIALISTAS sanitarios han comprobado la aparición de las arañas viu-
da negra y violinista durante los meses de junio y julio que concuerda con la 
temporada de lluvias; ambas especies se caracterizan por atacar cuando se 
sienten amenazadas y debido a su naturaleza habitan en lugares con poca luz, 
refugiándose en zonas ocultas de muebles, paredes y pisos. El veneno de la 
viuda negra puede ser hasta 15 veces más letal que el de una víbora de cascabel, 
lo que la convierte en una de las especies de arácnidos más peligrosos que se 
encuentran en México, mientras que la violinista es un arácnido considerado de 
importancia médica, pues su mordedura provoca muerte celular inmediata en 

el tejido con una alta actividad proteolítica y necrótica.

JALISCO REINTRODUCE CON ÉXITO A SU HÁBITAT A PEZ TEQUILA. En la década de 1990, la especie fue rescatada por 
científicos de EU y RU que la preservaron en acuarios, dando un paso importante en el proceso de retorno a su hábitat. Se estima 

que actualmente existen entre 1,500 y 2, 000 individuos en vida libre desde un conteo de “cero” antes de la reintroducción.

SE ENCUENTRAN EN MÉXICO  
La araña violinista tiene 40 variantes en México, 
siendo Baja California el estado en el que existen 
la gran mayoría de los arácnidos. Mientras que la 

viuda negra habita en  Norteamérica.

VIUDA NEGRA
VIOLINISTA
AMBAS

SÍNTOMAS POR 
MORDEDURA 

El veneno es mortal dependiento del tipo 
de persona.

Daños en el sistema 
nervioso.

Provoca 
hinchazón 
y dolores 
articulares.

Si las personas no se atienden a 
tiempo pueden morir.

Fiebre y dolor de 
cabeza, así como 

sudoración.

Dificultad  
respiratoria

Síntomas araña 
violinista

Síntomas viuda negra

Aumento de la 
salivación

Dolor muscular 
desde la pica-
dura a todo el 

cuerpo.

Sensibilidad a la luz

ANTÍDOTO
Investigadores del Instituto de 

Biotecnología de la UNAM crearon un 
antiveneno contra la picadura, evitando 

daños desde su aplicación.

MEDIDAS PREVENTIVAS
La Secretaría de Salud advierte riesgos latentes 

por la presencia de arañas a causa del frío.

Los científicos 
aislaron la proteína 
esfingomelienasa, 

causante de la 
intoxicación.

A partir de venenos 
creados en laboratorio, 

con anticuerpos 
cultivados en caballos, 

multiplicaron la pro-
teína y neutralizaron la 
toxina en el cuerpo de 

la víctima.

Una vez aplicado 
en la víctima, el anti-
veneno evita daños, 

pero no revierte los ya 
causados.

Previo a suministrar 
el antídoto los doc-
tores corroboran 
los síntomas del 
paciente.

Los doctores colo-
can la inyección de 
forma intravenosa 
y con medida para 
no causar efectos 
secundarios.

3

2

1

Se colocan 5 ml 
de aracmyn plus y 
el paciente logrará 
mejorar después de 
15 minutos.

VIOLINISTA
Es considerada como la más peligrosa de las arañas del género 

Loxosceles, su mordedura produce reacciones sistémicas severas e 
incluso la muerte, siendo la hembra la responsable de la toxicidad.

VIUDA NEGRA
Las hembras son las responsables de la toxicidad al 

momento de atacar a su víctima. Se encuentran en gran 
parte de América del Norte.

Patas 
Muy alargadas  con 

articulaciones en 
color marrón.

Cuerpo 
Tiene un abdomen 

prominente y 
redondo.

Colmillos
Peripalpos

Marca 
Tiene una mancha en  forma 
de reloj de arena, aunque en 
algunos ejemplares lo tienen 
deformado o dos líneas rojas 
en su lugar.

Ojos

Color 
Negro brillante con 

manchas rojas.

Patas 
Cuenta con ocho ex-
tremidades delgadas.

Tórax 
Tiene otro tipo  
de marcas en  
esta parte de 

su cuerpo.

Cuerpo 
Esta araña es 

singular 
por su melenudo 

físico.

Ojos 
Tiene tres pares. 

Violín 
Esta marca se encuentra 
justo arriba de sus ojos.

Color 
Puede variar en 

tonos de café o grises 
oscuros.

Limpiar la zona afectada
Es importante lavar con agua y 
jabón.

Colocar hielo
El frío evita la inflamación de  
la zona afectada.

Poner en alto el área afectada
Esto retarda la difusión del veneno.

Vendar la mordedura
Ajustarla bien con una venda ayuda 
a evitar la dispersión del veneno y 
que la zona se infecte.

No aplicar calor
El dolor aumenta y es más molesto  
para la víctima.

Evitar remedios caseros
Es importante no succionar el 
veneno ni aplicar hierbas o cremas.

Acudir al médico
Durante las primeras 4 horas 
después de la picadura.

Náuseas,  
vómito y colora-
ción amarillenta 

de piel.

Mordedura en  la 
Parte superior del 
cuerpo: el dolor se 
refleja en el pecho

Mordedura en la 
parte inferior del 
cuerpo: el dolor 
se refleja en el 
abdomen

La 
hembra de la 

viuda negra se 
come al macho 
al terminar de 

copular.

10
Veces más poderosa 

que la quemadura 
de ácido sulfúrico 

es la picadura de la 
violinista

15
Veces más poderoso 

es el veneno de la 
viuda negra que el de 
la víbora de cascabel

Ciclo de vida 
de la araña

9 a 12 mudas.

Huevos 
(30-200)Juventud

Longevidad
Hembra: 4 años
Macho: 2 años

Adulto

Ciclo de vida 
de la araña

9 a 12 meses

Ninfa

Huevos 
(200)

Adulto
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Se baja. El tenista español Rafael Nadal reconoció que no va a poder participar 
en Roland Garros, torneo que se perderá por primera vez desde su primera 
participación en el 2005, por la lesión que padece en la cadera, al tiempo que 
reveló que quiere poner fin a su carrera en el 2024. “Mi intención es que 2024 
sea mi último año y poder jugar los torneos que me apetezcan para despedir-
me de aquellos que me han marcado”, comentó en una conferencia.

Avanza. El ruso Daniil Medvedev consiguió su boleto a las semifinales del 
Abierto de Italia, al derrotar 6-2 y 6-2 al alemán Yannick Hanfmann. Medve-
dev controló la iniciativa con sus golpes planos y un potente primer saque para 
poner fin a la sorprendente marcha de Hanfmann en la capital italiana. Su rival 
en la antesala de la final será el griego Stéfanos Tsitsipás, quien venció 6-3, 6-4 
a Borna Coric. Holger Rune y Casper Ruud definen al otro finalista.

deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

VIERNES 19.05.2023AGENDA DEPORTIVA

Klopp recibe sanción 
por cuestionar arbitraje
EL ENTRENADOR DEL LIVERPOOL, Jürgen Klopp, fue 
suspendido dos partidos por poner en entredicho la integri-
dad de Paul Tierney, un árbitro de la Premier League, además 
de que recibió una multa de 93 mil dólares. “No sé qué es lo 
que este hombre tiene con nosotros”, dijo el timonel alemán.

Zendejas, el héroe ante Chivas y 
América pone un pie en la final

Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Chivas dominó el partido, pero el 
América hizo lo importante, el 
gol. Alejandro Zendejas ingresó 
a la semifinal de ida del Torneo 

Clausura 2023 de la Liga MX en la segun-
da parte y al minuto 60 mostró el camino 
de la victoria para las Águilas.

Con el solitario tanto del atacante es-
tadounidense, ex-Chivas, el cuadro de 
Coapa tendrá una ligera ventaja ante el 
acérrimo rival, que en la CDMX tendrá 
que anotar dos goles si quiere llegar a la 
final de la Liga MX.

Luis Ángel Malagón fue la estrella del 
partido. El arquero de las Águilas tuvo 
cuatro atajadas claras que evitaron la caí-
da de su arco. Primero detuvo un mano a 
mano claro ante Alexis Vega.

El atacante del Rebaño Sagrado quedó 
uno contra uno con el cancerbero azul-
crema, quien reaccionó de gran manera 
al potente disparo cruzado, pero apenas 
fue el inicio del show, ya que la segunda 
batalla ante Vega también la ganó Mala-
gón.

Tras una gran centro de Alan Mozo el 
atacante número 10 de las Chivas disparó 
de primera intención a la base del poste, 
el arquero del América la atajó. Después 
vino un gran cabezazo de Víctor Guz-
mán, capitán rojiblanco, que Luis Mala-
gón desvió a tiro de esquina.

Posteriormente, se presentó un mano 
a mano con poco ángulo para el Pocho 
Guzmán, que el arquero de las Águilas 
contuvo. El meta de 26 años de edad, 
que abrazó la titularidad a medio torneo, 
le dio vida a su equipo.

CHIVAS DOMINA, pero ca-
rece de contundencia al fren-
te; el árbitro le anula un gol a 
Jonathan Rodríguez por fuera 
de lugar; el Rebaño debe ganar 
la vuelta por dos para avanzar

Malagón se luce con sus atajadas

EL AMÉRICA llegó a seis clásicos nacionales 
sin ser vencido. La más reciente ocasión que 
cayó ante el Rebaño fue en la vuelta de cuar-
tos de final del Guard1anes 2020.

Eldato
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ALEJANDRO ZENDEJAS  
celebra su anotación contra el Guadalajara con sus compañeros, anoche, en el Estadio AKRON.

Así se juegan los de vuelta

Rayados y Águilas serán locales el fin de semana.

vs.
MONTERREY

TIGRES

ESTADIO BBVA

HORA: 19:06

MARCADOR IDA: 1-1

vs.
AMÉRICA

CHIVAS

ESTADIO AZTECA

HORA: 20:00

MARCADOR IDA :1-0

MAÑANA DOMINGO

Aunque fueron ampliamente domina-
dos, los capitalinos metieron un par de 
sustos a los locales, entre ellos un polé-
mico gol anulado a Jonathan Rodríguez 
por un milimétrico fuera de lugar. El Ca-
becita, como es costumbre, superó a su 
marca con velocidad y disparó a puerta.

Miguel Jiménez, portero de las Chivas, 
no pudo detener el esférico y el delante-
ro charrúa de las Águilas fue a festejar a 
la tribuna; sin embargo, poco le duró la 
emoción pues su anotación fue invali-
dada.

El Club Deportivo Guadalajara mostró 
su mejor cara desde la llegada del serbio 
Veljko Paunović al banquillo del equipo. 
La contundencia sigue siendo el punto 

a mejorar del chiverío, pues la falta de 
goles los hizo terminar por debajo del 
América en la tabla general del Clausura 
2023, a pesar de haber hecho los mismos 
puntos.

Rojiblancos y azulcremas están empa-
tados en sus cruces semifinales con dos 
series ganadas cada uno, la primera de 
ellas la correspondiente a la Temporada 
1982-1983, en la que el chiverío acabó 
con la magnífica campaña de los capita-
linos.

El duelo de esta noche rompió una ra-
cha de 16 años sin que el Clásico Nacional 
se diera en la antesala de la final. La últi-
ma vez fue en el Clausura 2007, cuando 
el América avanzó a la final.

Las Águilas han dominado el Clásico 
Nacional en los últimos seis años, al acu-
mular nueve triunfos, cuatro empates y 
tres derrotas. No obstante, dos de esos 
descalabros fueron en los cuartos de fi-
nal del Guard1anes 2020, eliminatoria a 
la que también llegaron mejor ubicadas.

América y Chivas se volverán a ver las 
caras el domingo en el Estadio Azteca, 
donde se definirá la gran final del torneo 
mexicano.

Mañana saldrá el primer finalista del  
Clausura 2023, del clásico regio entre 
Monterrey y Tigres.

36
Goles 

hizo América en la fase 
regular del campeonato

POSESIÓN (%) 52%

18

6

12

1

0

4

7

5

48%

16

5

11

3

0

0

8

5

TIROS A GOL

AMARILLAS

DISPAROS

FALTAS

ROJAS

F. DE LUGAR

ESQUINAS

SALVADAS

CHIVAS

AMÉRICA

0.1
0-1 Alejandro Zendejas

ESTADIO AKRON

Semifinal ida Clausura 2023
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Sevilla, rey de la Europa 
League, a una final más
Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Sevilla, el máximo ganador de 
la Europa League, alcanzó una 
final más en la competencia al 
derrotar 2-1 en tiempos extra a la 

Juventus, mientras que la Roma alcanzó 
por segunda vez el duelo por el título al 
rescatar un empate sin goles en Alema-
nia contra el Bayer Leverkusen, al que 
superó por global de 1-0.

Los Blanquirrojos y La Loba chocarán 
el próximo 31 de mayo para obtener la 
gloria del segundo torneo de clubes más 
importantes de Europa. Erick Lamela 
fue el héroe del Sevilla, pues con su gol 
en tiempo extra mandó a los españoles a 
su séptima final del certamen.

Sevilla se enfrentó ante la Juventus en 
España, luego de empatar 1-1 en el cote-
jo de ida en Italia. El cuadro andaluz es 
el máximo ganador de la Europa League 
con seis conquistas (2006, 2007, 2014, 
2015, 2016 y 2020) y sus aficionados lle-
garon al Estadio Ramón Sánchez-Pizjuán 
con la ilusión de presenciar una nueva fi-
nal continental.

El primer tiempo fue flojo en llegadas 
y en intensidad, con ambos clubes más 
preocupados en no recibir gol que en pro-
poner a la ofensiva; sin embargo, el Sevi-
lla se animaba a ir un poco más al ataque.

Para la segunda mitad la Juve, que vive 
una temporada turbulenta en la Serie A 
tras la reducción de puntos, con poco im-
puso condiciones, sobre todo con el téc-
nico Massimiliano Allegri impactando el 
juego desde el banco de suplentes. 

El estratega de la Vecchia Signora hizo 
entrar a Dušan Vlahović en la segunda 

EL EQUIPO ANDALUZ, máximo ganador de la justa, elimina 
en tiempos extra a la Juventus; Roma conserva su ventaja ante 
el Leverkusen y avanza por segunda vez al duelo definitivo

El juego es el 31 de mayo

SEVILLA disputó su más reciente final de 
Europa League en el ciclo 2019-2020, cuando 
se coronó a costa del Inter de Milán. Nunca ha 
perdido una serie por el título en este torneo.

Eldato FUTBOLISTAS DEL SEVILLA celebran el pase a la final del torneo continental, con sus 
aficionados, ayer, en el Estadio Ramón Sánchez-Pizjuán.
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SEVILLA

ROMA

FECHA: 31 DE MAYO

ESTADIO PUSKÁS ARENA

mitad y pocos minutos después de in-
gresar al juego el delantero serbio anotó 
gol en la primera pelota que tocó al 65’.

Con suerte encontró un rebote dentro 
del área y con excelsa técnica individual 

picó el esférico ante la salida de Yassine 
Bounou, portero marroquí que fue la 
sensación de la Copa del Mundo Qatar 
2022 con su escuadra nacional. 

Poco le duró la ventaja a la Juventus, 
pues seis minutos después Suso empa-
rejó la pizarra con un golazo de fuera del 
área para hacer explotar el Ramón Sán-
chez-Pizjuán y bajarle las revoluciones al 
compromiso.

En el otro encuentro, la Roma aseguró 
su lugar en el cotejo definitivo al ganar 
la ida por la mínima, pues en la vuelta 
se vivió un compromiso paupérrimo en 
emociones que terminó 0-0. La Loba no 
pateó a puerta en el BayArena. 

Esa derrota forma parte las veces en 
el que el Leverkusen ha estado al borde 
de la gloria, y que propiciaron que en 
Alemania les pusieran el apodo de “Ne-
verkusen”, acumulando 30 años desde 
que conquistaron su último título. 

CDMX presenta marca para el Mundial
Por Enrique Villanueva
mexico@razon.com.mx

A 1,118 DÍAS para el arranque del próxi-
mo Mundial, la Ciudad de México pre-
sentó su marca como anfitriona de la 
competencia en la que el país será coanfi-
trión junto con Estados Unidos y Canadá. 

Con una combinación de colores azu-
les y verdes fue como la capital mexicana 
pone de manifiesto su identidad para el 
certamen futbolístico a celebrarse dentro 
de tres años, la cual también hace refe-
rencia a elementos prehispánicos.

“La revelación de la marca y la cam-
paña #SomosCiudadDeMéxico | WeA-
reMexicoCity se da luego de que la FIFA 
presentara la identidad global #Somos26 
| #WeAre26 en un evento celebrado en el 

Griffith Observatory de Los Ángeles, Ca-
lifornia, también ciudad sede”, se lee en 
un comunicado de la campaña #Somos-
Ciudad de México.

Por su parte, Colin Smith, director de 
Operaciones de la Copa Mundial de la 
FIFA, resaltó el trabajo que realizan en 
conjunto el ente rector del balompié y 

las 16 ciudades sedes del certamen, pues 
la idea es que cada una de ellas esté re-
presentados.

“El lanzamiento es la culminación de 
una emocionante colaboración entre la 
FIFA y las 16 ciudades sede. Hace algu-
nos meses iniciamos un viaje creativo 
juntos para asegurar que los colores, cul-
tura, personas y lugares propios de cada 
ciudad estuvieran representados en todo 
elemento de la identidad de marca de la 
ciudad. Estamos todos muy emociona-
dos de poder revelar al mundo esta obra 
de arte tan única”, señaló Smith. 

La periodista Paulina Chavira comen-
tó que casa ciudad  contará su historia. 
“Imaginen todas estas historias encon-
trándose en torno a uno de los eventos 
deportivos de mayor alcance”, dijo.

LA CAPITAL DEL PAÍS se presentó como 
anfitriona de la próxima cita del balompié.
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POR DANIEL ALONSO

LO CLÁSICO 
ESTÁ DE MODA

ARQUETIPO FUTBOL

Y finalmente aparece esta pequeña 
parte de nuestra vida, este peque-

ñito momento al que llamamos felici-
dad… gracias a la Liguilla. Atrás quedan 
todas las quejas, lamentos y demás 
improperios que el aficionado y los me-
dios en general manifiestan durante se-
manas por el bajo nivel futbolístico de 
la fase regular de nuestro torneo. Atrás 
quedan los estadios semivacíos, los 
duelos que nunca nadie recordará y el 
sistema antideportivo que se rige bajo 
la ley del mínimo esfuerzo.

Las semifinales  para beneplácito de los aficionados y 
claro, para la Liga MX, los duelos decisivos son los dos clá-
sicos más importantes del futbol mexicano; por un lado, el 
enfrentamiento entre Monterrey y Tigres, que no tiene un 
impacto a nivel nacional, pero reúne a las dos nóminas más 
poderosas del futbol mexicano, y por consecuencia, ofrece 
un duelo de poder a poder. Ya lo dijo Pep Guardiola en la pre-
via de Champions, “los equipos ganadores se mantienen ahí, 
porque siempre tienen a los mejores jugadores”. Por lo que 
es obligación de los equipos de Monterrey  siempre estar en 
estas instancias.

El América ante Guadalajara, el duelo que desde hace 
décadas es declarado como “la madre de todas las batallas”, 
el cara a cara de las dos aficiones que acaparan al menos 
el 50% de la nación. Para esta nueva edición, no sólo el 
orgullo y el miedo a transformarse en burla nacional du-
rante varios meses está en juego; tanto para las Águilas 
como para las Chivas, el proyecto deportivo podría sufrir 
un fuerte revés o un impulso determinante, para el equipo 
que salga victorioso de la serie.

Probablemente quien tenga más que perder es Fernando 
Ortiz; el técnico americanista, que en realidad ha mostrado 
tener madera para estar al frente del club, necesita sí o sí al 
menos alcanzar la final para asegurar su continuidad. Co-
nocemos el temperamento del dueño de las Águilas y una 
eliminación ante Chivas sería más que suficiente para colmar 
la paciencia. La máxima que rige la filosofía del equipo es 
siempre aspirar al título, dicha exigencia es de conocimiento 
del Tano Ortiz. 

Su contraparte, el serbio Veljko Paunović, tiene maravi-
llado a toda la nación del Rebaño y eliminar a su odiado rival, 
le garantizaría continuar con el respaldo y confianza con la 
que no contó al principio del torneo. Sin embargo, sumar 
otro fracaso ante el América, porque ya fueron goleados en 
el torneo en su propia casa, significaría arrancar el próximo 
torneo con ese costal encima y tendrá que nuevamente 
remar en lodo para construir la confianza  de su plantel, y 
más importante, de la afición chiva. 

Desde mi perspectiva ambos técnicos han hecho un 
trabajo más que notable; es injusto que 180 minutos sean 
más importantes que meses de trabajo; pero los clásicos 
en instancias finales son esa prueba final, son la corona-
ción de todo un legado y la llave a la inmortalidad. La vida 
y el futbol no tienen que ser justos precisamente, y si el 
perfil no les alcanza para superar estos desafíos, pues 
nada, adiós y buena suerte.

dan.alonso19@gmail.com
Twitter: @dan_alonsov
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INSPIRACIÓN. El piloto regiomontano Pato O’Ward 
lucirá un casco estilo alebrije,inspirado en la artesanía 
mexicana, para las 500 Millas de Indianápolis.

Alfa Romeo Tonale 
PHEV: híbrida y veloz

Conexiones bidireccionales

Por Alejandro Konstantonis 
colaboradores@razon.com.mx

Los creadores de Tonale utili-
zaron algunos detalles, trazos 
y líneas muy emblemáticos 
de la marca en el diseño de 

este vehículo, hay varios elementos 
inconfundibles: La parrilla triangular 
denominada “Scudetto” con el emble-
ma heráldico de la casa y además el dis-
tintivo frente conocido como “Trilobo” 
que encontramos en los Alfa más em-
blemáticos, a eso le sumamos el diseño 
de la óptica que también conjuga ele-
mentos de tres en tres tanto en la ilu-
minación frontal como en la posterior.   

Ya sabemos que lo de hoy es la co-
nectividad, y Tonale ofrece el sistema 
Uconnect 5 -que a mi juicio es el más 
intuitivo y fácil de operar que hay en 
el mercado hoy- y es una herencia de 
los sistemas utilizados por los mode-
los de las marcas del conglomerado 
FCA antes de convertirse en Stellantis, 
además de las plataformas tradicio-
nales también se ofrece interacción 
con los asistentes virtuales, como  
Alexa, de Amazon. 

Ahora las conexiones son bidirec-
cionales, ya que desde hace algún 
tiempo los fabricantes ofrecen apps 
que el dueño del vehículo descarga en 
su teléfono y con ellas crea un vínculo 
remoto entre el usuario y el vehículo, 
en este caso la App se denomina Alfa 
Connect y con esa aplicación conecta-
da se puede arrancar el motor, desblo-
quear los seguros y además se pueden 
programar algunos controles denomi-

SE PRESENTA en respuesta a los requerimientos de con-
sumidores que quieren un deportivo utilitario; puede circu-
lar por completo en modo eléctrico a velocidades urbanas
nados “Family Drive Alerts” en donde 
se pueden programar notificaciones 
cuando alguien más conduce el vehí-
culo, o está en modo “Alerta de Valet”.

 
MOTORIZACIÓN. La movilidad de la 
versión enchufable de Tonale corre a 

cargo de un motor de cuatro cilindros 
de combustión de 1.3 litros colocado 
en posición delantera transversal que 
entrega 180 hp y transfiere la fuerza 
de tracción al eje delantero. El motor 
eléctrico envía la fuerza al eje trasero y 
entrega un poder de 90 kW -unos 120 
hp más- , por lo tanto ,tenemos una 
potencia conjunta que ronda los 280 
HP. La batería de iones de litio tiene 
una capacidad de 15,5 kW y anuncia 
una autonomía eléctrica aproxima-
da entre 60 y 80 km entre carga y 
carga si se usa en autopista o en ciclo  
urbano, respectivamente. 

 
MANEJO. Pude convivir menos 
tiempo del que hubiera querido con 
la versión Ti de Tonale, pero gente de 
la marca en México me comentó que 
esa versión será la primera en llegar  
a nuestro país. 

Como todos los vehículos híbridos, 
al pulsar el botón de encendido sola-
mente se ilumina el clúster de instru-
mentos —que es configurable— pero no 
hace ningún sonido hasta que coloco la 
palanca selectora en “D”, aquí empieza 
a emitir un sonido para alertar a los pea-
tones cercanos de que nos movemos. 

Si se es sutil con el pedal del acelera-
dor y la batería está cargada podemos 
circular en modo completamente eléc-
trico a velocidades urbanas.

 Un punto que hay que hacer notar 
es que los híbridos son vehículos pe-
sados, causado por el peso extra de la 
gestión eléctrica, pero en este caso no 
se siente torpe, al contrario, nos invita 
a dar acelerones y no nos defrauda gra-
cias al torque prácticamente inmediato  
de “lo eléctrico”.

TIENE asistente inteli- 
gente de velocidad.

CUENTA con alerta por abandono de carril, indicador  
de distancia próxima y control electrónico de estabilidad.

MOTOR  
Multiair 1.3 
Turbo colocado 
en posición 
delantera 
transversal que 
entrega 180 hp.

EL EMBLEMA  
heráldico de 

la marca luce 
en la parrilla 

triangular con 
el denominado 

Scudetto.

AL CENTRO  
del tablero hay 
una pantalla 
táctil de 10.3 
pulgadas.

LUJO Y COMODIDAD

ESTE VEHÍCULO se fabricó en una planta 
llamada Giambattista Vico ubicada en Po-
migliano d’Arco en Nápoles, Italia. Cuenta 
con siete bolsas de aire .
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Chevrolet Trax, 
una miniBlazer 
muy equipada

Por Esaú Ponce 
colaboradores@razon.com.mx

TAL Y COMO se adelantó algunas sema-
nas atrás, la nueva Chevrolet Trax llega 
a nuestro mercado. Al igual que HR-V, 
deja el segmento B, para ahora integrar-
se de lleno en un segmento superior. De 
hecho, en el organigrama de la marca 
en México se posicionará por arriba de  
Groove y Tracker. 

En relación con la Trax pasada, tene-
mos que esta nueva generación luce más 
deportiva. De hecho, es 28 cm más larga, 
5 cm más ancha, al mismo tiempo que 
presume mayor espacio para las piernas 
y espacio de carga.

Conozcamos los detalles alrededor de 
la nueva Chevrolet Trax 2024: 

 Importada directamente desde Corea 
del Sur, la nueva Chevrolet Trax 2024 
apuesta por un diseño deportivo inspira-
do directamente en la Blazer, el cual viene 
acompañado de un gran espacio interior, 
así como una buena dosis de tecnología 
tanto de confort y seguridad, además de 
un propulsor alegre y eficiente en materia 
de consumo de combustible. 

Al competir en el segmento C, tene-
mos que entre sus rivales principales se 
encuentran Honda HR-V, Volkswagen 
Taos, Mazda CX-30, SEAT Ateca, Toyota 
Corolla Cross, Omoda C5, entre otros. 

Estéticamente, la nueva Trax poco 
tiene que ver con el modelo previo. De 
aquel SUV sencillo que competía en el 
segmento B, nada queda, más allá del 
logo Chevrolet y el nombre del modelo. 
Ahora, estamos ante una miniBlazer que 
francamente es de lo más atractivo en el 
segmento. Es 28 cm más larga y 5 cm más 
ancha que la Trax previa.

EN MATERIA de seguridad tiene Wireless 
Phone Projection con Android Auto y Apple 
CarPlay inalámbricos, además que también 
tiene cargador inductivo.

Eldato

414
Litros es la capaci-
dad de su cajuela

17.6
Km/l es su consu-

mo combinado
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LLEGA A MÉXICO como un compe-
tidor de cuidado; esta generación pre-
sume mayor espacio para las piernas y 
espacio de carga; rines de 18 pulgadas
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